
ПРАВО За аварии 
автобусов накажут 
начальство автопарков

Опасный рейс

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России подготовил проект по-
становления, разъясняющего, когда некачественные 
услуги приводят на скамью подсудимых. Одно из резо-
нансных положений: если рейсовый автобус попал в 
аварию из-за того, что водитель был пьян, не подготов-
лен или переутомлен, обвинения надо предъявить и 
руководителям транспортной компании.

Как подчеркнул председатель правления Ассоциа-
ции юристов России Владимир Груздев, аварии на об-
щественном транспорте сегодня — одна из актуальных 
проблем.

«Нередко они сопровождаются значительным чи-
слом жертв, а причиной становится неправильная ор-
ганизация труда в компаниях-перевозчиках, из-за ко-
торой на линии оказываются неподготовленные или 
уставшие водители, — говорит Владимир Груздев. — По-
становление разграничивает ответственность в тех си-
туациях, когда аварии вызваны нарушениями в орга-
низации труда, в результате которых к работе были до-
пущены водители в состоянии переутомления, алко-
гольного опьянения, недостаточно подготовленные. 
Водитель в случае аварии будет нести ответственность 
за нарушение Правил дорожного движения и причине-
ние вреда пассажирам, а руководители компании бу-
дут отвечать за предоставление услуг, не соответству-
ющих требованиям безопасности».

Предъявлять обвинение директорам авто-
парков будут по статье 238 УК.

ЭКВАЙРИНГ Платежные  
системы отказываются 
снижать комиссии 
при безналичной оплате

Карточные 
игры

Екатерина Ясакова

Платежные системы отказываются снижать комис-
сии при безналичной оплате в категории непродо-
вольственных товаров. Об этом «Российской газете» 
рассказали в Ассоциации компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) после очередной рабочей встречи по эк-
вайрингу в Ассоциации банков России.

Ретейл и онлайн-торговля ведут давнюю борьбу с 
банками за заветный процент. Из-за этого есть риск 
повышения цен, ведь обслуживание карт продавцам 
обходится дорого, утверждают они. 

«Ежегодно стоимость обслуживания выручки ре-
тейлеров увеличивается на 10 процентов. Естественно 
увеличение издержек компании может влиять на 
цены», — отметил президент АКИТ Артем Соколов.

По данным АКИТ, стоимость обслуживания безна-
личных платежей превышает стоимость обслужива-
ния наличных в 6—9 раз. Логика такова, что если пла-
тежные системы не снижают комиссии, они, по сути, 
не стимулируют безналичные платежи, ведь торговцы 
нередко отказываются от этого вида оплаты в пользу 
наличных денег.

Вице-президент Ассоциации банков России Алек-
сей Войлуков не согласен с таким мнением. По его сло-
вам, сегодня у всех российских банков примерно оди-
наковая программа лояльности, которая так или ина-
че сводится к поощрению совершения безналичных 
покупок. Более того, получаемая комиссия 
как раз и тратится на стимулирование безна-
личного обращения. 

НАЛИЧНЫЕ Банк России отлакирует сторублевки и упростит 
оборот монеты

Новости с купюрами

Евгений Гайва

В 
России перестанут заку-
пать для государственных 
и муниципальных нужд 

импортные вина. Постановле-
ние правительства подписал 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Оно вступит в силу с 
1 июля этого года. 

К госзакупкам не будут допу-
скать любые вина, в том числе — 
тихие и игристые, фруктовые, 
ликерные, если они произведе-
ны за рубежом.  Но из магазинов 
импортные вина не исчезнут, 
коммерческий оборот этих на-
питков в России никак не меня-
ется.

Ранее с идеей ограничить за-
купки импортных вин для госу-
дарственных и муниципальных 
нужд выступил минсельхоз. Как 

отметили в ведомстве,  более по-
ловины вин закупается в Ита-
лии, Франции, Испании, Чили, 
Новой Зеландии, Португалии, 
Чехии, Грузии, Венгрии, Арген-
тине. Так что ограничения на 
госзакупки импортного алкого-
ля помогут расширить возмож-
ности сбыта продукции россий-
ских виноделов, пояснили в ми-
нистерстве. 

Российские виноделы новов-
ведениям рады. Поить своей 

продукцией они собираются 
участников официальных прие-
мов, раутов, в том числе ино-
странные делегации в мини-
стерствах и ведомствах. «Во 
всех уважающих себя винодель-
ческих державах, к которой от-
носится и Россия, никто никог-
да гостей чужим вином не пот-
чует», — пояснил «РГ» прези-
дент Союза виноградарей и ви-
ноделов России Леонид Попо-
вич. 

Вот только устроит ли гостей 
качество российской продук-
ции? «Наши предприятия выпу-
скают вино такого высокого 
уровня, что его можно предла-
гать кому угодно», — уверяет 
представитель отрасли. В Рос-
сии уже как минимум три десят-
ка предприятий, которые дела-
ют вина мирового уровня, их 
продукция постоянно получает 
награды на международных 
конкурсах, подчеркивает он.  

Высокий уровень россий-
ских вин также был подтвер-
жден в ходе масштабного иссле-
дования Роскачества. Многие 
российские напитки не уступа-
ют импортным, а в дешевом це-
новом сегменте — практически 
всегда лучше зарубеж-
ных, выяснили экспер-
ты.

Игорь Зубков 

Б
анк России начал при-
менять на сторубле-
вых банкнотах лако-
вое покрытие, опро-
бованное на недавно 
введенных купюрах 
номиналом 200 ру-
блей, такую же техно-
логию планирует ис-

пользовать на банкнотах в 50 
рублей. Также ЦБ открыл еще 
две монетные площадки, на ко-
торых банки, имеющие изли-
шек и недостаток монет, могут 
напрямую договариваться об их 
поставках. Сейчас ЦБ прихо-
дится выпускать слишком мно-
го мелочи: лишь треть монет от 
10 копеек и выше остаются в ак-
тивном обращении. 

Об этом в интервью «РГ» 
рассказал заместитель директо-

ра Департамента наличного де-
нежного обращения Банка Рос-
сии Владимир Демиденко. ЦБ 
снижает издержки на оборот на-
личных, чтобы их окончательно 
не потеснили разные виды без-
наличных платежей.  

Как себя показали банкноты в 
200 рублей в обращении? Они 
же изготавливаются по особой 
технологии.

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Прошло более 
года активного обращения этих 
банкнот, и технология зареко-
мендовала себя очень хорошо. 
Доля ветхих мала. Банкноты вы-
полнены на износоустойчивой 
бумаге с лаковым покрытием, и 
это признанный в мире способ 
продлить жизнь банкнот и улуч-
шить их качество в обращении. 
Причем на банкнотах 200 рублей 
применен самый лучший вари-

ант покрытия, который в наших 
условиях показал наибольший 
экономический эффект. 

Когда этот опыт будет пере-
несен на другие банкноты?

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Мы уже пошли 
по этому пути, начав с лакиров-
ки значительной части тиража 
номинала 100 рублей.

Кажется, этого никто не за-
метил.

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: И это неудиви-
тельно: на взгляд и на ощупь это 
покрытие определить практиче-
ски невозможно. Еще в 2016 
году мы выпустили в обращение 
тестовую партию из четырех ва-
риантов обыч ных сторублевок, 
отличающихся видом лакового 
покрытия. Результаты обраще-
ния этих банкнот отслежива-
лись по их серийным номерам. 

Наше оборудование позволяет 
учитывать таким образом око-
ло 80 процентов банкнот, посту-
пающих к нам из обращения, и 
наблюдать степень их износо-
стойкости. Благодаря этому мы 
определили, какой лак дает са-
мый качественный эффект. В 
этом году планируется лакиро-
вать около трети выпускаемых 
100-рублевых банкнот. Они 
медленнее загрязняются, следо-
вательно, надо меньше печатать 
новых банкнот для замены тех, 
которые стали ветхими. Эконо-
мия за счет увеличения време-
ни жизни лакированных бан-
кнот в три-четыре раза больше, 
чем затраты на эту тех-
нологическую опера-
цию.
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А К Ц Е Н Т

В копилках осело десять миллиардов 
монет номиналами от 10 копеек и выше, 
это пятая часть всех выпущенных 
Банком России в обращение монет

Австралийский доллар 44,6419
Азербайджанский манат 38,0427
Армянский драм** 13,4407
Белорусский рубль 31,0405
Болгарский лев 36,9176
Бразильский реал 15,9632

Венгерский форинт** 22,1344
Вон Республики Корея*** 54,2621
Гонконгский доллар* 82,2242
Датская крона* 96,7143
Доллар США 64,5394
Евро 72,1680

Индийская рупия** 92,6040
Казахстанский тенге** 16,9564
Канадский доллар 47,9669
Киргизский сом** 92,2057
Китайский юань* 93,3527
Молдавский лей* 35,6670

Новый туркменский манат 18,4662
Норвежская крона* 74,2430
Польский злотый 16,8084
Румынский лей 15,1629
СДР   89,0528
Сингапурский доллар 46,8390

Таджикский сомони* 68,4768
Турецкая лира 10,6402
Узбекский сум**** 76,0772
Украинская гривна* 24,4259
Фунт стерлингов   81,7198
Чешская крона* 27,9476

Шведская крона* 67,5897
Швейцарский франк 64,2695
Южноафриканский рэнд* 44,2648
Японская иена** 59,0506

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
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ЦБ России 
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С 1 июля в России перестанут закупать 
для государственных и муниципальных 
нужд импортные вина 
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ВЦИОМ: уровень счастья 
российских граждан 
достиг максимальной 
отметки. Чем счастливы 
россияне?
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ИНИЦИАТИВА В России 
создадут реестр 
лишенных прав родителей

На детях 
не заработают

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, кото-
рый помешает недобросовестным гражданам зараба-
тывать на опекунстве и усыновлении детей. В России 
создадут реестр лиц, которые не имеют право взять в 
семью ребенка.

Согласно Семейному кодексу, лишенные родитель-
ских прав (или ограниченные в них) граждане уже не 
могут усыновить ребенка или стать его опекуном. То 
же касается лиц, отстраненных от обязанностей опеку-
на. Однако подобные случаи все же происходят из-за 
плохого взаимного обмена сведениями между компе-
тентными органами, говорится в пояснительной запи-
ске. «Если закон будет принят, то его реализация в бу-
дущем создаст условия для защиты и интересов детей, 
в том случае, когда взрослые скрывают такую инфор-
мацию», — отметила на пленарном заседании замглавы 
минпросвещения Татьяна Синюгина. Если гражданин, 
например, изменит фамилию, то реестр будет скоррек-
тирован, заверила она.

Для чего недобросовестным родителям вновь пы-
таться взять ребенка? Бывает, что лишенные родитель-
ских прав граждане делают попытки стать усыновите-
лями, чтобы заработать деньги, пояснили во фракции 
«Единая Россия». 

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила законопроект 
о компенсации ипотеки 
многодетным семьям

Взнос 
из бюджета

Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чтении законопроект, пред-
усматривающий компенсацию многодетным семьям 
по ипотечным кредитам. Сумму в размере 450 тысяч 
рублей на эти цели получат те заемщики, у которых по-
сле 1 января этого года родился третий или последую-
щий ребенок.

Инициатива была подготовлена по поручению пре-
зидента РФ и поддержана представителями всех дум-
ских фракций. Законопроект внесли спикеры Госдумы 
и Совета Федерации Вячеслав Володин и Валентина 
Матвиенко. Комментируя инициативу журналистам, 
Володин обратил внимание на то, что закон будет 
иметь обратную силу и начнет действовать с 1 января 
2019 года, то есть коснется семей, где пополнение слу-
чится в этом году. Необходимые для реализации пору-
чения средства уже есть, заверил он.

Согласно пояснительной записке, срок действия 
нового закона охватывает ближайшие три года — до 
2022-го. Как пояснил депутатам глава Комитета Госду-
мы по финрынку Анатолий Аксаков, после этого срок 
действия нововведения может быть продлен, исходя из 
того, «будут ли соответствующие средства в бюджете». 
Парламентарий также рассказал механизм выделения 
компенсаций. По его словам, семья будет обращаться в 
банк, а кредитная организация затем — в «Дом.рф». По-
сле этого единый институт развития в жилищной сфе-
ре проверит предоставленные сведения, и в случае 
успеха банк перечислит деньги. «Сумма может быть 
менее 450 тысяч, если семье требуется меньше для по-
гашения обязательств, которые есть у заемщика перед 
кредитной организацией», — пояснил глава комитета. 
Компенсацию можно будет получать неоднократно.

Если сложить новую компенсацию со средствами 
маткапитала, которые сегодня составляют 453 тысячи 
рублей, то это будет хорошее снижение ипотечного 
бремени. «Тот, кто родил второго ребенка, получил ма-
теринский капитал в 450 с лишним тысяч рублей. И 
плюс, если родился третий ребенок, он еще получает 
450 тысяч, а это уже 900 с лишним тысяч рублей, кото-
рые идут на погашение ипотечного кредита. То есть это 
довольно приличная помощь», — пояснил Аксаков. 

ПРОЕКТ Минюст предлагает создать онлайн-площадку для рассмотрения жалоб 
на интернет-торговлю

Обман и обсчет в облаке
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России приступило к 
разработке законопро-

екта, создающего механизм рас-
смотрения споров в интернете.

Предполагается, что появит-
ся специальная платформа для 
урегулирования споров в элек-
тронном режиме. Первыми 
пользователями могут стать не-
довольные покупатели онлайн-
магазинов. Но в перспективе 
планируется распространить 
систему электронного рассмо-
трения споров настолько широ-
ко, насколько получится.

«Необходимость создания 
соответствующей системы ме-
ханизмов вызвана возрастаю-
щим числом жалоб потребите-
лей, связанных с онлайн-покуп-
ками и оказанием онлайн-
услуг», — рассказывают в мини-
стерстве юстиции.

Хамство онлайн-бизнесме-
нов широко известно: зачастую 
различные интернет-магазины 
даже не предусматривают ника-
кой обратной связи. Мол, поку-
пайте и не жалуйтесь. Не все, но 
многие воротилы виртуального 
бизнеса искренне полагают, что 
закон им не писан. Известная 
платежная система может поте-
рять деньги, введенные в ее тер-
минал для оплаты сотового те-
лефона. До конкретного номера 

рубли не дошли, зависли где-то 
в электронных облаках, но и 
вернуть деньги клиенту компа-
ния не может, такой опции у нее 
просто не предусмотрено. 
Мальчики-девочки из колл-цен-
тра компании откровенно ха-
мят, а офиса, куда можно было 
бы прийти и принести жалобу 
(и при необходимости устроить 
скандал), у компании нет. Как 
быть? 

Пожаловаться на обидчиков 
можно будет через специаль-
ный портал. Кроме того, не 
исключено, что появятся и от-
дельные площадки для рассмо-

трения различных видов спо-
ров.

Как говорил в свое время за-
меститель министра юстиции 
Денис Новак, предлагаемый ин-
струмент обладает высоким по-
тенциалом с точки зрения за-
щиты прав граждан. По его сло-
вам, мало кто пойдет в суд в слу-
чае неприятных ситуаций при 
покупке недорогих товаров в 
интернет-магазине. Но если бу-
дет создан удобный механизм 
решения подобных проблем, то 

граждане чаще смогут защи-
щать свои права.

Также могут появиться спе-
циальные электронные площад-
ки для примирительных проце-
дур, на которых граждане смо-
гут найти медиатора (посредни-
ка по мирным переговорам). В 
общем, вариантов внедрения 
нововведений масса. Обсужда-
ется и создание единого феде-
рального портала для защиты 
потребителей. Но, вероятно, 
возникнет и масса отдельных 
площадок, имеющих специаль-
ное разрешение на рассмотре-
ние споров. Подробности про-
екта прорабатываются.

«Создание единого феде-
рального формата электронных 
информационных систем раз-
решения споров безусловно яв-
ляется важным шагом на пути к 
цифровизации судопроизводст-
ва, — говорит заместитель ис-
полнительного директора-ру-
ководителя аппарата Ассоциа-
ции юристов России Дмитрий 
Липин. — Однако необходимо 
учитывать, что в настоящее вре-
мя федеральная целевая про-
грамма по устранению цифро-
вого неравенства выполнена не 
везде, в связи с чем до создания 
равных условий доступа к 
«цифровому правосудию» нуж-
но обеспечить техническую 
возможность такого доступа. 
Также стоит задуматься о том, 

как обезопасить от проявлений 
«потребительского экстремиз-
ма», поскольку недобросовест-
ные потребители захотят вос-
пользоваться открывшимися 
возможностями для злоупотре-
бления правом». 

По его словам, чтобы исклю-
чить такие возможности нужно 
продумать ограничения на по-
дачу соответствующих жалоб, а 
также выбрать ведомство, кото-
рое могло бы стать эффектив-
ным администратором плат-
формы. 

«С учетом специфики рас-
смотрения жалоб потребителей 
и наличия в своем штате сотруд-
ников, имеющих необходимый 
опыт и квалификацию, таким 
администратором смог бы стать 
Роспотребнадзор», — полагает 
Дмитрий Липин.

В свою очередь адвокат Вик-
тория Данильченко считает, что 
особенно перспективным ви-
дится применение этой техно-
логии в области разрешения 
споров в электронной коммер-
ции. «Несомненно, в эпоху бур-
ного развития интернет-техно-
логий это нововведение рано 
или поздно должно было поя-
виться на российском рынке 
юридических услуг. Примене-
ние разрешения споров онлайн 
уже доказало свою эффектив-
ность в США, Канаде, Европе», 
— говорит она. 

МИНОБОРОНЫ 

Сергей Шойгу 
проверил 
201-ю военную 
базу РФ

ТАНКИ ЗНОЯ 
НЕ БОЯТСЯ
Юрий Гаврилов

Таджикистанский воинский 
контингент примет участие в 
стратегических командно-
штабных учениях 
«Центр-2019», которые прой-
дут в сентябре на территории 
России и стран — участниц  Ор-
ганизации договора о коллек-
тивной безопасности.  Об этом 
вчера в Душанбе сообщил ми-
нистр обороны России генерал 
армии Сергей Шойгу.

По его словам, несколько 
эпизодов самых масштабных в 
нынешнем году маневров пла-
нируется разыграть в Таджи-
кистане на военных полигонах 
«Самбули» и «Ляур». «Также 
военнослужащие двух стран 
будут вместе решать учебно-
боевые задачи на учениях 
ОДКБ «Боевое братство», — зая-
вил министр.  

Он назвал одним из важней-
ших мероприятий совместной 
боевой подготовки и предстоя-
щие Армейские международ-
ные игры. «Рассчитываем на 
более активное участие команд 
вооруженных сил Таджикиста-
на в этих масштабных соревно-
ваниях», — подчеркнул Шойгу

Его поездка в Таджикистан 
была короткой по времени, но 
очень насыщенной встречами и 
переговорами.  В Душанбе не 
скрывают, что  рассматривают 
развитие стратегического пар-
тнерства с северным соседом 
как один из приоритетов внеш-
ней политики страны. Об этом, 
в том числе, шла речь на встре-
че Шойгу с президентом Таджи-
кистана Эмомали Рахмоном.  
Но главным образом их беседа 
была посвящена проблемам ре-
гиональной безопасности, а 

также оказанию помощи в мо-
дернизации местной армии  и 
вопросам  функционирования 
дислоцированной в Таджикис-
тане 201-й военной базы РФ.  Ее 
сейчас активно оснащают сов-
ременным арсеналом.

Параллельно в рамках воен-
но-технической помощи Россия 
содействует укреплению боево-
го потенциала нашего южного 
партнера по ОДКБ. Известно, 
что за последние годы таджик-
ские военные получили от Ми-
нобороны России танки  Т-72Б1, 
бронетранспортеры БТР-80 и 
БТР-70,  боевые машины пехоты 
БМП-2, гаубицы Д-30 и зенит-
ные установки 23М1, вертолеты 
Ми-24 и Ми-8, медицинское и 
топографическое оборудова-
ние, запчасти к бронетехнике, 
средства связи, тыловое имуще-
ство, большое количество стрел-
кового оружия. 

Двустороннее военное со-
трудничество Москвы и Душан-
бе  идет успешно и носит плано-
вый характер. Об этом Шойгу 
заявил на переговорах с главой 
минобороны Таджикистана 
Шерали  Мирзо.  Министры со-
шлись на том, что взаимодейст-
вие в оборонной сфере надо 
всячески расширять.  

Одно из направлений такого 
сотрудничества связано с под-
готовкой квалифицированных  
армейских кадров. В прошлом 
году  учебу под руководством 
специалистов  нашей 201-й 
базы прошли без малого тыся-
ча таджикских солдат и сер-
жантов. В нынешнем подгото-
вят еще около 1500.  

Учебный курс рассчитан на 
два месяца, практические заня-
тия ведутся на наших машинах 
на полигонах «Ляур» и «Самбу-
ли».  Российские инструкторы  
готовят коллег по специально-
стям наводчик-оператор и ме-
ханик-водитель танка Т-72, 
БМП-2 и БТР-80, самоходного 
орудия 2С1 «Гвоздика». А так-
же обучают таджикских раз-
ведчиков и гранатометчиков.   

В Душанбе Шойгу сообщил: 
дополнительная группа мест-
ных офицеров поступит в наши 
высшие учебные заведения, ци-
тируем,  «для того, чтобы укре-
пить обороноспособность и 
Таджикистана, и, естественно, 
южных рубежей России». 

Министр  также проинспек-
тировал 201-ю военную базу. В 
частности, он проверил работу 
ее военного госпиталя,  побы-
вал в воскресной школе и воз-
ложил цветы к  мемориалу на 
Аллее Славы.  

Качество обслуживания в интернет-
магазинах не всех удовлетворяет. 
Но жаловаться клиентам некуда.

— Минфин разъяснил, как получить из бюджета 
450 тысяч рублей на ипотеку
rg.ru/art/1691152 

Таджикистан 
получил от  наше-
го минобороны 
танки  Т-72Б1, бро-
нетранспортеры 
БТР-80 и БМП-2
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ПРОЕКТ Разработаны 
требования к операторам 
для защиты Рунета

Готовьте сети

Юлия Кривошапко

Минкомсвязь разработала требования, которым долж-
ны соответствовать системы управления сетями связи 
для устойчивой работы Рунета. Проект приказа опу-
бликован для общественного обсуждения на портале 
нормативно-правовых актов.

Как следует из документа, система должна обеспе-
чивать мониторинг работы сети, чтобы оператор мог 
вовремя обнаружить возможную угрозу и устранить 
ее. Кроме того, она должна позволять корректировать 
маршрутизацию трафика (процесс определения пути 
следования информации в сетях связи), если будет 
принято решение о переходе на централизованное 
управление сетью. При этом операторы должны будут 
принять меры, исключающие возможность несанкци-
онированного доступа как к самой системе, так и к ин-
формации о ней. Данные о работе сети, которые будет 
собирать система управления, должны храниться в те-
чение трех лет. Об этом должны будут позаботиться 
сами операторы.

От них также потребуется создать дежурно-диспет-
черские службы. Контакты ответственных лиц дежур-
ной смены таких служб будут передаваться в Роском-
надзор. Уточняется, что операторы связи, обслужива-
ющие от 500 до двух тысяч абонентов, обязаны будут 
организовать работу дежурных смен по 8-часовому 
графику 5 дней в неделю. Дежурным сменам более 
крупных операторов, покрывающих несколько регио-
нов, придется работать круглосуточно. На операторов 
связи, оказывающих услуги связи на территории одно-
го муниципального образования абонентам, число ко-
торых не превышает 500 человек, требования приказа 
минкомсвязи распространяться не будут. 

ВИЗИТ Владимир Путин прибыл в Нур-Султан на саммит ЕАЭС

Союз и орден

Кира Латухина, Нур-Султан 

В
чера, накануне сам-
мита Евразийского 
экономического сою-
за, президент России 
Владимир Путин в 
Нур-Султане встре-
тился с первым пре-
зидентом Казахстана 
и  п о л у ч и л  о р д е н . 

Нурсултан Назарбаев станет 
почетным председателем Выс-
шего Евразийского экономи-
ческого совета.

Президент России еще не 
прилетел в Нур-Султан, а глава 
Казахстана Касым-Жомарт То-
каев подписал указ о награжде-
нии лидеров России, Белорус-
сии и Киргизии орденом «Пер-
вого президента Казахстана — 
лидера нации Нурсултана На-
зарбаева» — в честь ознамено-
вания 25-летия идеи о евразий-
ской интеграции и пятилетия 
подписания Договора о Евра-
зийском экономическом сою-
зе, а также за особый вклад в 
углубление и расширение со-
трудничества с Республикой 
Казахстан.

Назарбаев вручал ордена 
лично. Путин сказал первому 
президенту Казахстана: «Соб-
ственно говоря, это для вас ну-
жен такой орден в связи с се-
годняшним и завтрашним со-
бытием, пятилетием создания 
нашего Союза, потому что вы 

его инициатор и создатель». «Я 
награждаю тех, кто создавал. 
Мы с вами и Лукашенко, втро-
ем создали», — заметил Назар-
баев. «Да. Будем и дальше рабо-
тать в этом же направлении», 
— сказал российский лидер.

«Сегодня я встретил всех 
коллег и сказал: «Что бы кто ни 
говорил, чем-то, кем-то мы не-
довольны были по ходу, но без 
этого союза нельзя». Если бы 
его не было, то надо было бы 
его придумать», — заявил пер-
вый президент Казахстана. «И, 
в общем-то, это факт мировой, 
184 миллиона человек, 14 про-
центов энергетики мира, 45 
процентов урана мира, сель-
ское хозяйство и так далее на-
ходятся у нас, — заметил он. — И 
что бы кто ни говорил, 40 госу-
дарств хотят с нами вступить в 
свободное пространство. С че-
тырьмя мы подписали согла-
шения». «То есть надо разви-
вать, а многие вопросы чинов-
ники должны снимать», — ска-
зал Назарбаев. «Мы втроем — 
вы, я и Лукашенко — пять лет 
назад здесь подписали и созда-
ли этот союз. До этого, 25 лет 
назад, в МГУ я огласил эту 
идею. Прошло много времени, 
но все же идея была, наверное, 
хорошая, потому что мы ее осу-
ществили», — добавил он.

Путин согласился и первый 
президент Казахстана продол-
жил. «За это время ушло много 

воды, — сказал он. — Сейчас вре-
мя в целом непростое, все об 
этом говорят, и мы говорим. Но 
взаимная торговля растет, сов-
местные предприятия в коли-
честве растут, и Евразийский 
экономический союз должен 
дальше идти по пути интегра-
ции с Европейским союзом, с 
Шанхайской организацией, 
если возможно, с АСЕАН и дру-
гими, и мы должны работать».

«И я хочу заранее поблаго-
дарить вас за то, что вы высту-
пили с инициативой загрузить 
меня работой, несмотря на то, 
что я хотел освободиться, оста-
вить меня почетным председа-
телем. Для меня большая честь 
делать все, чтобы наш эконо-
мический союз состоялся», — 
поблагодарил Назарбаев.

Путин еще раз поблагода-
рил за награду и прежде всего 
за то, что было сделано на пу-
тях интеграции и в двусторон-
них отношениях, а также отме-

тил огромную заслугу Назар-
баева в развитии стратегиче-
ского взаимодействия между 
Казахстаном и Россией. «У нас 
мероприятия-то основные за-
втра, — продолжил президент 
РФ. — А приехали мы к вам се-
годня вечером, по вашему при-
глашению, исключительно ру-
ководствуясь одним соображе-
нием — из уважения к вам лич-
но».

«Хочу выразить уверен-
ность и надежду на то, что с 
вами в новом качестве, в каче-
стве почетного председателя 
нашего объединения, мы бу-
дем продолжать работать вме-
сте и еще многое сделаем на 
пути укрепления двусторон-
них отношений России и Ка-
захстана и на путях развития 
интеграционного объедине-
ния», — подчеркнул Путин. На-
зарбаев также назвал межгосу-
дарственные отношения Рос-
сии и Казахстана образцом для 

любого государства. «Так и 
есть», — кивнул президент РФ.

«И ваше личное отношение 
ко мне и к Казахстану имеет ог-
ромное значение, и это очень 
дорогого стоит. Мое решение 
19 марта – в тот же день вы под-
держали меня. Это было важно. 
И я вам говорил, что я осознан-
ное решение принял, много ду-
мал. И вот – в 2014 году было 
построено это здание – Центр 
первого президента, здесь есть 
все для моей работы: здесь би-
блиотека, музей, институт ми-
ровой политики и экономики, 
архив, канцелярия первого 
президента, — заметил Назар-
баев. — То есть все здесь есть 
для того, чтобы я и там остался, 
в своем кабинете, и здесь как 
председатель Совета Безопа-
сности страны, определяющий 
внешнюю и внутреннюю поли-
тику и рассматривающий важ-
нейшие кадры государства».

Сегодня Владимир Путин 
примет участие в заседании 
Высшего Евразийского эконо-
мического совета, вместе с ли-
дерами других государств 
ЕАЭС. Саммит приурочен к пя-
тилетию подписания Договора 
о Евразийском экономическом 
союзе. 

Орден «Первого президента 
Казахстана — лидера нации 
Нурсултана Назарбаева» Нурсултан 
Назарбаев вручил Владимиру 
Путину лично.

А К Ц Е Н Т

Евразийский экономический союз — 
это 184 миллиона человек, 14 процентов 
энергетики мира, 45 процентов мирово-
го урана
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СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе

НАДЗОР Юрий Чайка 
попросил назначить 
нового прокурора Москвы

В Дагестан 
и обратно

Иван Егоров

Генпрокурор России Юрий Чайка внес на согласова-
ние в Мосгордуму кандидатуру Дениса Попова на дол-
жность прокурора Москвы.

Пост главы столичного надзорного ведомства оста-
ется вакантным с декабря прошлого года, когда Влади-
мир Путин подписал указ об отставке прокурора Вла-
димира Чурикова. Столичным прокурором он был на-
значен в сентябре 2015 года. До переезда в Москву Чу-
риков был прокурором Волгоградской области. Три 
года его работы не были отмечены громкими разобла-
чениями и заявлениями со стороны прокурорских ра-
ботников.  Впрочем, в каких-то скандалах и явных про-
колах в работе он тоже замечен не был. 

С декабря исполняющим обязанности прокурора 
Москвы является Олег Манаков. По данным «РГ», в 
этом статусе он мог пробыть как минимум до осени, а 
потом, возможно, избавиться от приставки и.о. Но Ген-
прокурор Юрий Чайка уже в конце весны представил 
новую кандидатуру — советника юстиции второго 
класса Дениса Попова. 

Хотя сейчас Попов возглавляет прокуратуру Дагес-
тана, но при этом его можно назвать именно столичным 
прокурором. Свою карьеру он начал в 2000 году с дол-
жности следователя Нагатинской межрайонной проку-
ратуры Москвы. Потом был помощником прокурора 
ЦАО, заместителем Кузьминского межрайонного про-
курора, заместителем прокурора Юго-Восточного ад-
министративного округа. В 2009 году возглавил Измай-
ловскую межрайонную прокуратуру, а в 2010-м стал 
прокурором Центрального административного округа 
города Москвы. В августе 2012 года его назначили пер-
вым замом прокурора Тульской области, а в ноябре 
2015 года — прокурором Хакасии. С 10 февраля 2018 
года Денис Попов возглавляет прокуратуру Дагестана. 

РЕЗОНАНС Пока по закону 
магазины не имеют права 
принимать от населения 
стеклянную и пластиковую 
тару

Не лезет 
бутылка 

Ольга Игнатова

На инициативу депутатов Госдумы снова наладить в 
стране прием стеклотары в магазинах отреагировали 
минпромторг и Федеральная антимонопольная служба.

Минпромторгу, напомним, уже поручено рассмо-
треть все «за» и «против» этой инициативы. Ведь, по 
сути, торговые сети могут обязать принимать от насе-
ления тару и упаковку, в том числе полимерную и сте-
клянную. 

Как пояснили «Российской газете» в министерстве, 
в целом практику приема оборотной тары для повтор-
ного использования ведомство поддерживает. Но по 
действующим в России санитарным правилам в поме-
щениях продовольственных и промтоварных магази-
нов, в помещениях складов этих магазинов, на терри-
тории предприятий торговли и общественного пита-
ния организовывать пункты приема стеклотары запре-
щается. Потому что сбор отходов производства и по-
требления должен быть безопасным для человека. 

При этом в ведомстве отметили, что вопрос носит 
комплексный характер и требует серьезного обсужде-
ния. Так, в странах Европы во многих случаях ПЭТ-та-
ра (например, бутылки для минеральной воды) пред-
усматривает ее многократное повторное использова-
ние. «Готовность к внедрению данных мер требуется 
не только от торговли, но и со стороны производите-
лей напитков и тары. Работать в этом направлении не-
обходимо, установлением одной лишь обязанности 
магазинам принимать потребительскую тару в дан-
ном случае ограничиться не получится», — отметили в 
минпромторге. 

В Европе уже давно наложен сбор пустых бутылок 
и банок. В том числе в помещениях магазинов стоят 
специальные автоматы, куда люди опускают исполь-
зованную тару.  «Это работает как альтернатива раз-
дельному сбору мусора, — говорит директор Высшей 
школы маркетинга и развития бизнеса НИУ«Высшая 
школа экономики» Татьяна Комиссарова. — Они идут 
на вторичную переработку. У нас тоже можно пойти 
по такому пути, зачем нагружать ретейл ненужными 
ему функциями? Вопрос только в том, кто платить бу-
дет людям за сдачу вторсырья. В Европе люди вовсе не 
на энтузиазме сдают бутылки, им за это небольшая 
денежка идет». Как отмечает профессор базовой кафе-
дры торговой политики РЭУ им. Плеханова Чеглов Вя-
чеслав, покупатели привыкли собирать тару и возвра-
щать ее, даже весьма состоятельные люди этим не сты-
дятся заниматься.  В Федеральной антимонопольной 
службе не оценили идею возврата в торговые пред-
приятия пустой стеклотары.  В Ассоциации компаний 
розничной торговли тем временем думают над гло-
бальной задачей — включить сбор стеклотары в новый 
бизнес-процесс, который способен генерировать при-
быль, а не убытки. Для этого нужно, как минимум, ор-
ганизовать сортировку принимаемого сырья; заклю-
чить договора с заводами по производству стекольной 
тары; простроить логистику; оценить объемы и пери-
одичность поставок; производители стеклотары долж-
ны предусмотреть технологические решения для 
очистки поступающего вторсырья от пищевых и быто-
вых отходов. 

А как у них?

В Германии существует специальное понятие 

Pfandflasche — это бутылка, которую покупатель фор-

мально не покупает, а берет в залог. Приобретая напит-

ки в стеклянной таре, клиенты большинства местных 

магазинов платят только за то, что внутри, а тару они мо-

гут вернуть  продавцу и получить ее стоимость. В круп-

ных торговых сетях для этого установлены специаль-

ные автоматы, которые печатают квиток с указанием 

количества сданных бутылок. Этим квитком можно рас-

платиться за покупки, а можно конвертировать в налич-

ные у кассира.  Это необходимая мера, ведь, несмотря 

на то, что в обороте в Германии находится около 500 

миллионов бутылок многоразового использования, в 

жару пивовары и производители минеральной воды 

сталкиваются с острым дефицитом стеклотары.

Защита прав работников
Сегодня в Государственной 

Думе состоится «правительст-
венный час» с участием Гене-
рального прокурора РФ Юрия 
Чайки. Основной темой «пра-
вительственного часа» станет 
вопрос соблюдения трудовых 
прав граждан. Речь пойдет, в 
частности, о тех нарушениях, 
которые обсуждались на недав-
нем Съезде Федерации незави-
симых профсоюзов России.

Напомню, что в Съезде 
ФНПР приняли участие около 
семисот делегатов, которые 
представляли все регионы и все 
отрасли отечественной эконо-
мики. Среди гостей были пре-
зидент Владимир Путин, пред-
седатель Госдумы Вячеслав Во-
лодин, представители прави-
тельства.

Президент в своем высту-
плении на съезде подчеркнул, 
что профсоюзы играют особую 
роль в защите трудовых прав 
граждан, и заявил, что отказ 
собственников или админи-
страций предприятий от диало-
га с профсоюзами, препятство-
вание созданию и деятельности 
профсоюзных организаций не-
допустимы и должны пресе-
каться прокуратурой и надзор-
ными органами.

Отмечу, что Госдума и Феде-
рация профсоюзов активно со-
трудничают в вопросах зако-
нотворчества. Вячеслав Воло-
дин, выступая на Съезде ФНПР, 
предложил выстроить такой же 
постоянный диалог между про-
фильными думскими комитета-
ми и отраслевыми профсоюза-
ми. Это позволит нам оператив-
но получать срез общественно-
го мнения по тем законопроек-
там, которые рассматриваются 
в Госдуме. Более того, профсою-
зы могут оказать существен-
ную помощь в контроле за реа-
лизацией национальных проек-
тов и за эффективностью рас-
ходования направляемых на 
них бюджетных средств.

Важная тема, поднимавшая-
ся на Съезде ФНПР, — борьба с 
бедностью. Председатель Феде-
рации профсоюзов Михаил 
Шмаков предложил не взимать 
подоходный налог с тех, кто по-
лучает доходы ниже величины 
прожиточного минимума. Над-
еюсь, что эта инициатива будет 
рассмотрена Думой в ближай-
шее время.

На съезде также обсуждался 
пересмотр потребительской 
корзины и величины прожи-
точного минимума. Представи-
тели правительства заявили, 
что готовы начать совместную 
работу с профсоюзами по дан-
ному вопросу. Считаю, что де-
путаты Госдумы тоже должны 
включиться в этот процесс.

Особое внимание ФНПР уде-
ляет вопросам заработной пла-
ты работников. Сегодня в Тру-
довом кодексе есть норма об 
обязательной индексации зар-
платы по инфляции, но она но-
сит декларативный характер. 
Необходимо принять меры для 
того, чтобы данная норма вы-
полнялась на всех предприяти-
ях. Также мы считаем целесоо-
бразным ратифицировать 173-
ю Конвенцию Международной 
организации труда, которая за-
щищает работников обанкро-
тившихся предприятий от не-
выплаты заработной платы.

Предложения профсоюзов 
по донастройке пенсионной си-
стемы обязательно будут обсу-
ждаться нами в рамках межф-
ракционной рабочей группы 
Госдумы по совершенствова-
нию пенсионного законода-
тельства. Вместе мы рассмо-
трим возможность возвраще-
ния индексации пенсий работа-
ющим инвалидам и пенсионе-
рам, занимающим низкоопла-
чиваемые должности в бюджет-
ной сфере, обсудим расшире-
ние списка профессий селян, 
получающих 25-процентную 
надбавку к пенсии, определим-
ся по дальнейшей судьбе нако-
пительной пенсии.

Также депутаты совместно с 
ФНПР намерены продолжать 
осовременивать Трудовой ко-
декс: мы планируем подгото-
вить новую главу о дистанцион-
ном труде, которая отражала 
бы реалии современной цифро-
вой экономики.

Наконец, нам надо подумать 
и об осовременивании закона о 
профессиональных союзах, ко-
торый был принят 23 года на-
зад. С тех пор вступили в силу 
Трудовой и Гражданский ко-
дексы, несколько раз менялся 
закон об общественных орга-
низациях. Нам предстоит 
учесть все это в законе о про-
фсоюзах, чтобы усилить их по-
зиции в деле защиты прав тру-
дящихся. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Бокалы наполнят домашним вином
Эксперты Роскачества 
утверждают, что в Рос-
сии, безусловно, есть 

качественные вина по доступ-
ной цене. В каждой из исследо-
ванных категорий были отмече-
ны высокими оценками вина в 
ценовой группе от 200 до 500 
рублей. Причем необязательно 
цена является маркером качест-
ва. Ряд образцов с более высокой 
ценой проигрывал по оценкам 
дешевым позициям. По итогам 
масштабного исследования в ка-
талог лучшего российского 
вина, размещенный на портале 
Роскачества, вошли 211 вин оте-
чественных производителей.

Сейчас в списке продуктов, 
закупки которых ограничены 
для государственных и муници-
пальных нужд, помимо вин, в 
основном рыба и икра, мясо и 
молоко, сыр, сливочное масло, 
рис, сахар. Это означает, что все 

предложения о поставках им-
портных продуктов отклоняют-
ся, если есть другие заявки, 
удовлетворяющие требованиям 
заказчика. На продукцию из 
стран Евразийского экономи-
ческого союза  ограничения не 
распространяются.

 На ценах ограничения не 
скажутся. Российские предпри-
ятия уже достаточно сильно 
конкурируют между собой. «От 
того, что в тендерах не будут 
участвовать  несколько постав-
щиков импортных вин, конку-
ренция не уменьшится», — гово-
рит Попович. Так что теперь 
можно пойти дальше, считает 
он. В перечень продукции, кото-
рую нельзя закупать для го-
снужд, стоит добавить крепкие 
напитки, например, коньяк. 
Российский продукт не уступа-
ет французскому, убежден По-
пович. 

1

В России есть около трех десятков предприятий, которые делают вина мирового уровня, утверждают отраслевики.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев призвал установить 
единые стандарты качества электронных госуслуг

В сетевом формате
Владимир Кузьмин

Р
егионы и муниципали-
теты должны пересма-
тривать те нормативно-
правовые акты, кото-
рые вынуждают людей 
идти за госуслугами 
своими ногами, а не 
пользоваться электрон-
ной формой. Об этом 

премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев заявил вчера на заседании 
правительственной комиссии по 
цифровому развитию. 

Глава кабинета министров 
вчера приехал в подмосковный 
Красногорск, чтобы в Доме 
правительства региона прове-
сти заседание правкомиссии по 
цифровому развитию, исполь-
зованию информационных тех-
нологий для улучшения качест-
ва жизни и условий ведения 
предпринимательской деятель-
ности. 

Здесь ему показали, как циф-
ровые технологии могут ис-
пользоваться для управления 
отдельным субъектом Федера-
ции. В декабре прошлого года 
подмосковные власти создали 
центр управления регионом, в 
котором, как рассказал премье-
ру губернатор Андрей Воро-
бьев, с помощью информацион-
ных систем в круглосуточном 
режиме ведется сбор и анализ 
данных из всех сфер жизни об-
ласти. Информация распреде-
ляется на 11 профильных бло-
ков: здравоохранение, образо-
вание, соцзащита, транспорт и 
дороги, экология, ЖКХ, строи-
тельство, нацпроекты и торги, 
безопасность, госуслуги, СМИ 
и социальные сети.

— Лет десять назад никто бы 
такое не сделал, потому что та-
ких возможностей и ресурсов 
таких не было, — заметил Дмит-
рий Медведев, осматривая 
центр.

Московская область нахо-
дится в числе лидеров по циф-
ровизации государственных 
услуг, отметил председатель 
правительства, и такие техно-
логии должны быть доступны 
по всей территории страны, 
особенно в удаленных местах. К 
2024 году 70 процентов всех го-
суслуг должны оказываться в 
цифровом виде.

Население страны уже ак-
тивно пользуется электронны-
ми услугами, если у него есть 
такая возможность. «К сожале-
нию, существуют большие ди-
спропорции между региона-
ми», — признал премьер-ми-
нистр. Не везде обеспечена пра-
вильная коммуникация между 
органами власти, в том числе 
между федеральными и регио-
нальными органами власти в 
онлайн-режиме. «Некоторые 

процедуры согласования меж-
ду ведомствами пока сложные, 
по нескольку раз приходится 
людям обращаться в инстанции 
и ждать ответа», — заметил Мед-
ведев. Поэтому, во-первых, се-
годня необходимо установить 
единые стандарты качества 
оказания услуг в электронном 
виде, указал он. «Здесь нужно 
учитывать и те решения, и на-
работки в регионах-лидерах и 
мнение людей — насколько это 
удобно и нравится», — сказал 
глава кабмина. Правительство 
же за счет средств федерально-
го бюджета будет создавать 
цифровые облачные платфор-

мы, которые регионы и муни-
ципалитеты смогут использо-
вать как типовые. «Одновре-
менно в ближайшие два года на 
едином портале государствен-
ных услуг появится единый так 
называемый конструктор элек-
тронных форм заявлений, — 
рассказал премьер-министр. — 
Это упростит запуск типовых 
сайтов в регионах и на местах, 
ускорит процедуры. Подавать 
заявления и получать ответы по 
ним можно будет по единой тех-
нологии, то есть разговаривать 
на одном языке».

Во-вторых, Медведев пред-
ложил группировать цифровые 

услуги по основным жизнен-
ным и деловым ситуациям, что-
бы предоставлять их в комплек-
се. То есть, регистрируя рожде-
ние ребенка, родители могут 
узнать, какие у него появились 
новые права и льготы, офор-
мить все положенные пособия. 
Сейчас утверждены 25 ком-
плексных услуг.

В-третьих, премьер обратил 
внимание, что порой мешают 
предоставлять региональные и 
муниципальные услуги в элек-
тронном виде существующие 
нормативно-правовые акты. 
Люди должны лично приходить 
за ними. «Эти препятствия там, 
где это физически возможно, где 
это соответствует самому со-
держанию услуги, нужно исклю-
чить», — распорядился глава 
правительства. «Правовая база 
должны не просто не тормозить 
проникновение цифровых услуг 
в регионах, а создавать для этого 
стимулы», — заявил он.

В связи с расширением сфе-
ры электронных госуслуг боль-
шая нагрузка ложится на ин-
формационные базы МВД. Ко-
личество запросов растет не 

только от ведомств, но и от про-
стых граждан, подчеркнул пре-
мьер-министр. Увеличение на-
грузки на информационные ре-
сурсы увеличивает продолжи-
тельность процессов. «И это во-
прос не только эффективности 
работы ведомства, но и в пер-
вую очередь обеспечения по-
рядка и безопасности. Поэтому 
нужно думать о модернизации 
технической инфраструктуры 
МВД», — предложил премьер. 
Решение видится в создании 
центров хранения и обработки 
информации, но нужно вы-
брать технологическую пло-
щадку. «Нужны новые цифро-
вые платформы и гибкая систе-
ма, которая способна работать 
с большими данными, — предпо-
ложил Дмитрий Медведев. — 
Также нужно развивать совре-
менные сети связи и необходи-
мо в данном случае позаботить-
ся о том, чтобы все данные 
были надежно защищены, 
включая защиту от киберпре-
ступности». 

А К Ц Е Н Т

К 2024 году 70 процентов всех госуслуг 
должны оказываться в цифровом виде, 
но пока что между регионами наблюда-
ется большая диспропорция в количест-
ве госуслуг для населения
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Во время посещения Центра управ-
ления пояснения главе правитель-
ства РФ давал Андрей Воробьев.
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РАКУРС Эксперты считают, что законопроект об ограничении перечня событий для пари 
с букмекерами требует доработки

Определяя границы дозволенного
Федор Боровиков

Г
осдума недавно приняла в 
первом чтении очередные 
поправки в закон №244-ФЗ 

о государственном регулирова-
нии деятельности по организа-
ции и проведению азартных 
игр. Законодатели считают, что 
перечень событий, доступных 
для ставок в букмекерских ком-
паниях и на тотализаторах, мо-
жет быть ограничен спортивны-
ми соревнованиями, скачками, 
выборами и референдумами, а 
также зрелищно-развлекатель-
ными мероприятиями, которые 
транслируют телеканалы. Зако-
нопроект призван противодей-
ствовать нелегальному игорно-
му бизнесу — в частности, орга-
низаторам игровых автоматов, 
действующим под видом букме-
керских контор.

Необходимость совершенст-
вования законодательства в об-
ласти ограничения событий по 
ставкам назрела давно, считают 
эксперты. Однако они полага-
ют, что в нынешней редакции 
документ требует доработки, 
поскольку несет в себе риски, 
препятствующие достижению 
заявленной цели. 

Зрелища не для спора
Больше всего вопросов у эк-

спертного сообщества вызыва-
ет категория «зрелищно-раз-
влекательных мероприятий». 
«В тексте документа сейчас не 
содержится подробного разъя-
снения, какие мероприятия та-
кого рода могут быть доступны 
для ставок, — считает Павел Да-
нилин, генеральный директор 
Центра политического анализа. 
— Например, Большой театр 
транслирует в прямом эфире 
свои спектакли. Но это абсурд 
принимать ставки на то, ска-
жем, докрутит ли исполнитель 
главной партии фуэте или нет». 
Если в законопроекте не будет 
четкого определения неспор-
тивных событий, то, считает по-

литолог, «под видом зрелищно-
развлекательных мероприятий 
мошенники будут устраивать 
разного рода розыгрыши и вик-
торины, под которые, в свою 
очередь, очень удобно маскиро-
вать игровые автоматы и неле-
гальный букмекерский бизнес».

 Главным негативным по-
следствием принятия закона в 
его нынешнем виде Данилин 
считает «криминализацию и от-
кат в лихие 90-е» букмекерской 
отрасли, которая «за последние 
годы большими усилиями выш-
ла на цивилизованный уровень 
и завоевала доверие россиян».

Законопослушные букмеке-
ры, а некоторые из них прини-
мают активное участие в подго-
товке и обсуждении законопро-
екта, обращают внимание на те 
же риски. «Классическое бук-
мекерство во все мире — это 
ставки на спортивные события. 
Говорим «ставки» — подразуме-
ваем «спорт», — подчеркивает 
президент Первой саморегули-
руемой организации букмеке-
ров России Юрий Красовский.  
 Доля же неспортивных собы-
тий, таких как церемонии вру-
чения Нобелевской премии или 
«Оскара», по словам Красов-
ского, в организации пари со-
ставляет «всего 0,3% от общего 
объема ставок — в структуре до-
ходов букмекеров практически 
ничто». Однако, по мнению эк-
сперта, если не определить кри-
терии зрелищно-развлекатель-
ных мероприятий, то это может 
привести к росту ставок на не-
спортивные события, а такие 
пари могут вводить игроков в 
заблуждение и стать объектом 
манипуляций. 

«Все годы формирования 
букмекерского рынка его участ-
ники, регуляторы, надзорные 
органы прикладывают макси-
мальные усилия для того, чтобы 
отрасль ассоциировалась ис-
ключительно со спортом, — го-
ворит Юрий Красовский. — Важ-
но сохранить эти достижения и 

развивать дальше цивилизован-
ный рынок». 

При этом он уверен, что если 
те же викторины будут узаконе-
ны, необходимо оградить от во-
влечения в ставки несовершен-
нолетних и «ограничить тран-
сляции по времени: только с де-
сяти вечера до семи утра, и за-
нимать они должны незначи-
тельный объем эфира». 

Также участники букмекер-
ского рынка считают важным 
установить еще и законодатель-
ный запрет на использование 
визуализации. Картинки в игро-
вых автоматах, подчеркнул Кра-
совский, «не имеют ничего об-
щего с интеллектуальными бук-

мекерскими ставками и только 
дискредитируют отрасль». Он 
напомнил, что сами букмекеры 
давно и последовательно высту-
пают за ограничение перечня 
событий по ставкам и своими 
силами постоянно пытаются 
противодействовать псевдобук-
мекерам и мошенникам.

Профильный Комитет Госду-
мы по экономической полити-
ке, промышленности, иннова-
ционному развитию и предпри-
нимательству свое видение за-
конопроекта представил еще в 
начале апреля. По мнению пар-
ламентариев, в закон надо 
включить положение о том, что 
букмекерские компании не мо-
гут принимать ставки на собы-
тия, исход которых «зависит от 
действий организатора азар-
тных игр, его работников и 
участников азартных игр».

 Депутаты находят важным 
подчеркнуть в документе и не-
возможность ставок на детско-
юношеские спортивные сорев-
нования — соответствующий за-
кон был подписан главой госу-
дарства в конце прошлого года. 
Подробных разъяснений, пола-
гают в Госдуме, требует и про-
цедура организации пари на ис-
ход политических событий. 

Как напоминает Данилин, 
ранее властям и букмекерам 
удавалось приходить к консен-
сусу и совместными усилиями 
совершенствовать отраслевое 
законодательство таким обра-
зом, что легальный букмекер-
ский рынок начал активно раз-

виваться, — по данным полито-
лога, в прошлом году он достиг 
1,15 трлн рублей. Данилин вы-
разил уверенность в том, что и 
готовящийся к принятию зако-
нопроект станет «очередным 
очень важным документом для 
дальнейшего стабильного раз-
вития отрасли». 

Ради общей пользы
Понятие зрелищно-развлека-

тельных мероприятий, доступ-
ных для букмекерских ставок, 
нужно максимально конкрети-
зировать — с этим согласны мно-
гие эксперты. Вот мнение Алек-
сея Мухина, генерального ди-
ректора Центра политической 
информации: «Надеюсь, авторы 
законопроекта понимают, какие 
подводные камни заложены в 
этих поправках, и внесут опти-
мальные коррективы для того, 

чтобы новый закон достиг глав-
ной цели — противодействия те-
невому сегменту». По его дан-
ным, доля нелегального сектора 
в последние годы сократилась с 
70% до 40%, и «важно продол-
жать блокировать деятельность 
тех, кто выдает себя за букмеке-
ров, а не открывать лазейки в за-
коне для аферистов».

В значительной степени из-
бавлению букмекерской отра-
сли от нелегалов способствова-
ли запрет перевода денежных 
средств офшорным букмекерам 
и другие меры борьбы с мошен-
никами в онлайн-сегменте. Се-
годня особенно острой является 
проблема незаконных залов иг-
ровых автоматов и подпольных 
казино, маскирующихся под 
букмекерские компании. Толь-
ко в одной Москве в прошлом 
году по фактам незаконной 
игорной деятельности было воз-
буждено 76 уголовных дел, а по 
всей стране масштаб бедствия 
гораздо больше. Нелегальные 
заведения выявляют и закрыва-
ют регулярно, но они продолжа-
ют плодиться. 

«Это связано в том числе и с 
тем, что в обществе все еще на-
блюдается высокий спрос на 
азартные игры, — говорит Алек-
сей Мухин. — Безусловно, это се-
рьезная проблема: большое ко-
личество людей становятся за-
висимыми, а лудомания, в свою 
очередь, приводит к росту пре-
ступности». Эксперт предосте-
рег от принятия «необдуман-
ных решений, которые могут 
привести к недовольству в об-
ществе». В целом идею ограни-
чить события по ставкам он 
считает полезной как для отра-
сли, поскольку закон предоста-
вит «новые инструменты для 
эффективной борьбы с теневым 
сектором», так и для государст-
ва — «чем больше у букмекеров 
будет возможностей развивать 
свой рынок, тем быстрее будут 
расти отчисления компаний в 
пользу казны и спорта».

Эксперты подчеркивают, что 
букмекеры не только играют 
важную роль в поддержании в 
обществе интереса к спорту в 
разных его проявлениях, но и 
участвуют в финансировании 
спортивных организаций. С 
2017 года букмекерские компа-
нии обязаны делать целевые от-
числения на развитие спорта — 
5% от своих ежеквартальных 
доходов, но не менее 15 млн ру-
блей. В общей сложности феде-
рации и лиги в последние годы 
уже получили от отрасли мил-
лиард рублей. А в 2019 году ор-
ганизаторы пари планируют на-
править на поддержку спорта 
уже 3 млрд рублей целевых от-
числений. И это, как считают 
эксперты рынка, только начало 
плодотворного сотрудничества 
букмекеров и спортивных орга-
низаций.

При этом специалисты на-
стаивают, что финансовый эф-
фект возможен только от пря-
мой букмекерской деятельнос-
ти. «Закон четко определяет 
обязанность букмекеров пере-
числять деньги от ставок на ис-
ход спортивных событий, — на-
поминает Мухин. — Целевые вы-
платы от пари на неспортивные 
события законодательно не 
оформлены. Ожидать, что день-
ги польются рекой от викторин, 
вряд ли возможно. Такая дея-
тельность сразу перейдет в се-
рую зону и, как в 90-е не плати-
ли ничего — ни налогов, ни дру-
гих отчислений, так и не будут 
платить». По мнению политоло-
га, «те, кто выступает за напол-
нение казны со ставок на зре-
лищно-развлекательные меро-
приятия, лукавят и занимаются 
подменой понятий». Поэтому 
для дальнейшего развития со-
бытий «в позитивном русле» 
важно, чтобы усилия государст-
ва и участников рынка «не ока-
зались бессмысленными по 
причине непродуманных или 
поспешно принятых поправок в 
законодательство».  

А К Ц Е Н Т

Особенно острой является проблема 
незаконных залов игровых автоматов 
и подпольных казино, маскирующихся 
под букмекерские компании

ПЛАНЫ ЕЭК рекомендовала 
защитить пожилых и детей 
от продавцов

Вопрос 
к сервису

Екатерина Ясакова

За умышленное введение в заблуждение и дискримина-
цию пожилых людей и инвалидов Евразийская эконо-
мическая комиссия (ЕЭК) рекомендовала государствам 
Евразийского экономического союза ввести особую от-
ветственность для торгово-сервисных предприятий. 

ЕЭК приняла общие подходы к установлению особых 
мер защиты прав и интересов таких людей в сфере тор-
говли и услуг. «Главная цель рекомендации — обратить 
внимание государств-членов на существующую про-
блему», — отметила заместитель директора Департа-
мента санитарных, фитосанитарных и ветеринарных 
мер ЕЭК Салия Карымбаева.

В России еще в 2017 году минтруд разработал зако-
нопроект о защите прав социально уязвимых россиян. 
На днях он был принят Госдумой в первом чтении. Пред-
полагается устанавливать ответственность для тех, кто 
не пустит инвалида в кафе и кинотеатр или не поможет 
пожилым людям выбрать товар в магазине. В ЕЭК также 
обращают внимание на необходимость защиты детей, 
чьи предпочтения нередко формируются рекламой, те-
левидением и интернетом. «Дети — самая распростра-
ненная жертва недобросовестного маркетинга в он-
лайн-играх, мобильных приложениях, в социальных се-
тях, — пояснила Салия Карымбаева, — большинство он-
лайн-игр содержат встроенную или контекстную рекла-
му, а большинство игр — платные предложения».

«Есть одна мера, которая не попала в рекомендации 
ЕЭК и которая сегодня никак не прописана в законода-
тельстве, — это гарантия безвозмездной правовой по-
мощи уязвимым категориям покупателей. Многие из 
них не могут позволить себе юриста и остаются безза-
щитными», —  заключил председатель Союза потреби-
телей РФ Петр Шелищ.  ЕЭК рекомендует странам 
ЕАЭС устанавливать доступные механизмы разреше-
ния споров с участием таких потребителей и привле-
кать общественные организации для повышения по-
требительской грамотности.  

РЕСУРСЫ Куда качнет цену 
нефти этим летом

Поиск баланса

Александра Воздвиженская

Средняя мировая цена нефти грядущим летом имеет все 
шансы сохраниться на том же уровне, что и сейчас — око-
ло 70 долларов или даже подрасти. Однако перед этим 
котировки могут ожидать «американские горки». Торго-
вый конфликт между США и Китаем, противостояние 
США и Ирана, изменение прогнозов мировой экономи-
ческой активности  — все эти факторы успешно уравно-
вешивают цену нефти, но биржи не застрахованы от пе-
риодических провалов, как случившийся на прошлой 
неделе. Однако править бал будет сделка ОПЕК+.

Так, с 20 по 24 мая баррель Brent подешевел на шесть 
долларов — до менее 68. Катализатором падения стал 
обмен американской и китайской сторонами жестки-
ми заявлениями по поводу торговых споров. Любые 
подвижки на этом поле тревожат инвесторов. Негатив-
ный эффект быстро себя исчерпал: в начале этой неде-
ли цена Brent стабилизировалась в коридоре 68—70 дол-
ларов. Причина в том, что Китай, как сообщила газета 
WSJ, отказалась от иранских нефтяных поставок.

«На данный момент мы сохраняем оптимистичный 
взгляд на нефть и считаем, что котировки продолжат 
восстановление к уровням выше 70 долларов с насту-
плением лета», — говорит главный аналитик «БКС Пре-
мьер» Антон Покатович. До заседания ОПЕК+ 25—26 
июня котировки могут сильно колебаться, это же со-
бытие станет «отправным пунктом», который позво-
лит определить среднесрочный вектор движения цен.

Первый сценарий — продление сделки ОПЕК+ до конца 
года с перевыполнением условий, как сейчас, говорит По-
катович. Вероятность — 40—45 процентов, ожидаемый 
уровень цен —  74—77 долларов. Второй сценарий — ОПЕК+ 
«ослабляет гайки», то есть возвращается к стопроцентно-
му выполнению условий вместо перевыполнения. Веро-
ятность сценария та же, но цена более стабильная — 70 
долларов. Третий сценарий — завершение сделки в случае 
геополитической напряженности и падение цен до 50—55 
долларов. Вероятность — 10—20 процентов.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Бизнес хочет  
увеличить потребление рыбы 
в стране, но хватит ли ее? 

Рыбу ждем

Евгений Гайва

Рыбы надо есть больше, россия-
не ее явно недоедают, уверены 
рыбопромышленники. И напи-
сали письмо с настоятельной 
просьбой внести рыбу и рыбо-
продукты в Стратегию форми-
рования здорового образа жиз-
ни на период до 2025 года. Мин-
здрав сейчас готовит проект 
этого документа. 

Рыбный союз подготовил 
письмо с предложениями (есть 
в распоряжении «РГ»). Речь 
идет о нормах потребления, ко-
торые рекомендует Всемирная 
организация здравоохранения 
(ВОЗ). По данным Росстата, 
каждый россиянин в год съеда-
ет в среднем по 21,5 килограм-
ма рыбы. Это примерно 400 
граммов в неделю. У ВОЗ норма 
меньше на 100 граммов. 

Однако в Рыбном союзе уве-
ряют, что официальная стати-
стика, мягко говоря, отражает 
содержимое наших рыбных та-
релок некорректно. «Если по-
смотреть баланс добытой и вы-
везенной на экспорт рыбы, в 
стране остается 1,5 миллиона 
тонн, — приводит свои расчеты 
в беседе с «РГ» исполнитель-
ный директор Рыбного союза 
Сергей Гудков. — Это около 10 
килограммов на душу населе-
ния, тогда как государственная 
статистика говорит, что мы по-
требляем 21,5 килограмма на 
душу. Получается, население 
еще откуда-то добывает 1,5 
миллиона тонн». Понятно, что-
то приплывает по импорту. Од-
нако в этих расчетах предста-
вителя рыбной отрасли важен 
не спор со статистиками. А то, 
что рыбный баланс в стране не 
дает реальной возможности 
съесть нам положенную норму 
ВОЗ — примерно 15,6 килограм-
ма на душу. 

Ну так ловите, мы купим! 
Причем здесь Стратегия фор-
мирования здорового образа 
жизни? В Рыбном союзе счита-
ют, что внесение рыбы с учетом 

норм ВОЗ в этот документ по-
может дополнительно поддер-
жать отрасль. 

Совпадет ли этот «корпора-
тивный» интерес с интересами 
едоков — гадать не будем. Сегод-
ня рыба в магазинах все-таки 
есть, правда, у нас она «не де-
шевле недорогих видов мяса, а 
самые вкусные сорта намного 
дороже», есть проблемы с каче-
ством, замечает председатель 
Союза потребителей России 
Петр Шелищ. 

Увеличить потребление 
рыбы в стране пытались неод-
нократно. В советские времена 
был даже рыбный день — чет-
верг. В некоторых санаториях 
до сих пор чтят эту традицию. 
После создания Федерального 
агентства по рыболовству в 
2009—2013 годах восстанавли-
вали сеть магазинов «Океан» и 
устанавливали на улицах ре-
кламные щиты со слоганом 
«Рыба ждет». Затем с 2015 года 
в Москве начали проводить фе-
стиваль «Рыбная неделя». И, 
надо сказать, есть рыбы стали 
больше. Но недостаточно. Так 
ловите, съедим! Что мешает? 

Сейчас рыбодобывающим 
предприятиям гораздо выгод-
нее продавать рыбу за границу, 
чем на внутреннем рынке, гово-
рит Гудков. В России действует 
нулевая пошлина на экспорт 
рыбы, уточняет он. 

«Не очень корректное срав-
нение, но представим себе, что 
будет, если сейчас снять пош-
лины на экспортируемые не-
фтепродукты. Нефть, бензин 
пойдут за рубеж, а у нас внутри 
страны будут мировые цены», — 
приводит пример Гудков. Что-
бы поменять ситуацию, рыба 
должна быть включена в про-
грамму здорового питания, 
считает он. Необработанное 
сырье не станут в таких объе-
мах вывозить на внешний ры-
нок, если будет госпрограмма. 
Необходимо скорректировать 
государственную политику 
управления водными биоре-
сурсами по аналогии с нефтя-
ной отраслью, считает Гудков. 

Да, в этом случае рыбодо-
бытчикам, вероятно, придется 
поступиться частью своей при-
были, признает Гудков. Но 
предприятия от этого не обед-
неют, они также будут получать 
прибыль, зато в стране станет 
лучше работать экономика.  

Сегодня нет дефи-
цита рыбы на при-
лавках, но еще 
есть дефицит 
доступных цен 
и качества

ЧП Мэрия Владивостока заплатит за машины, 
на которые рухнула подпорная стенка

Парковка ушла 
под стену

Ольга Журман,
«Российская газета», Приморье

Н
апора проливного 
дождя со штормо-
вым ветром не вы-
держала подпорная 
стенка в одном из 
спальных районов 
Владивостока на 
улице Ладыгина, 
11. Ночью бетон-

ные блоки рухнули на припар-
кованные автомобили.

Вместе с ними — ведущая на-
верх лестница, по которой ежед-
невно ходят дети в школу, и бе-
тонный столб, упавший в сторо-
ну дома, чудом не задев окна. К 
счастью, никто не пострадал. Но 
от грохота проснулся весь дом. 
Восстановлению не подлежат 
четыре автомобиля. 

Ночью же к месту ЧП приеха-
ли спасатели, оцепившие место 

происшествия, и мэр Олег Гуме-
нюк, которому жильцы расска-
зали, что знали: рано или позд-
но стена рухнет. 

Более того, активисты дома 
имеют на руках ответ из город-
ской администрации, в котором 
специалисты признали, что 
«конструкция находится в не-
удовлетворительном состоя-
нии», и обещали внести стену в 

план ремонта «при составлении 
перспективных планов благо-
устройства».

Глава Владивостока ночью 
же заявил, что городские власти 
возместят ущерб потерпевшим, 
и разъяснил, куда и к кому обра-
титься с соответствующим за-
явлением.

Через несколько часов стало 
известно, что сползшие в ре-

зультате намокания и схода 
грунта бетонные блоки подпор-
ной стены на улице Терешко-
вой, 13, нанесли серьезные по-
вреждения шести припаркован-
ным авто.

Подпорные стенки — выну-
жденный элемент инфраструк-
туры города, расположенного на 
сопках. На эти бетонные блоки 
«смотрят» окна жилых домов до 
третьего — пятого этажей.  

Автомобили, на которые рухнули 
бетонные блоки, восстановлению 
не подлежат.

А К Ц Е Н Т

Напора проливного дождя со штормо-
вым ветром не выдержала подпорная 
стенка в одном из спальных районов 
Владивостока. Бетонные блоки рухнули 
на припаркованные автомобили

— Читайте также: В России 
введут нормы вывоза рыбы 
для любительской рыбалки
rg.ru/art/1690797 
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ЗЕМЛЯ В Подмосковье 
изъяты более 300 га 
неиспользуемых пашен 

Так себе сеяли

Ирина Рыбникова

Еще 234 гектара неиспользуемых по назначению под-
московных сельхозземель обретут новых хозяев. «За-
росшие кустарником и древесной растительностью 
земли были изъяты у нерадивого собственника в сель-
ском поселении Ядроминское городского округа Истра 
и в скором времени будут выставлены на торги», — сооб-
щил министр имущественных отношений Подмосковья 
Владислав Коган. 

Начиная с 2013 года область вводит в оборот по 50 
тысяч гектаров неиспользуемых сельхозземель ежегод-
но — и тем не менее простаивающие пашни не заканчи-
ваются. Собственников штрафуют, им начисляют мак-
симальную ставку земельного налога в 1,5% от када-
стровой стоимости участка, в то время, как те, кто до-
бросовестно сеет и пашет, платят по льготной ставке 
0,3%. Но земля в Московском регионе такая дорогая, 
что при всех штрафах и повышенных налогах собствен-
ники все равно остаются в плюсе. Зачастую они снима-
ют с участков верхний плодородный слой почвы — и от-
дают их под добычу полезных ископаемых. А бывает, 
что и под строительство. 

Летом 2017 года подмосковные власти инициирова-
ли первый судебный иск по принудительному изъятию 
сельхозземли. Арбитражный суд постановил изъять у 
собственника 10 гектаров простаивающей в течение 8 
лет пашни в Дмитровском районе и продать тем, кто го-
тов ее возделывать. Затем с торгов ушли 25,2 гектара 
земли в Раменском районе — в этом случае нерадивый 
хозяин не пахал и не сеял аж 20 лет. И готовятся к торгам 
еще 40,6 изъятого гектара в Можайском районе. Таким 
образом за два года у недобросовестных собственников 
по суду было отобрано почти 310 плодородных гектаров. 
Новые хозяева простаивать им не дадут. Все изъятые 
сельхозземли будут использоваться по назначению.  

СПРАВКА РГ

Подпорная стенка — это укрепля-

ющее сооружение, которое воз-

водится при обустройстве зе-

мельного участка под строитель-

ство здания на сложном рельефе. 

Оно позволяет избежать обруше-

ния грунта возле постройки.
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ОПАСНЫЙ 
РЕЙС

«Уголовная ответст-
венность по статье 238 
УК наступает в тех слу-

чаях, когда предоставляемые 
услуги реально угрожают жиз-
ни и здоровью потребителей, — 
поясняет председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Речь и 
о перевозках пассажиров, и о 
продаже некачественных про-
дуктов, и прочих услугах. 

Разъяснения пленума Вер-
ховного суда России позволят 
устранить определенные про-
белы практики».

Как подчеркивается в проек-
те, для привлечения к уголов-
ной ответственности по данной 
статье УК требуется устано-
вить наличие реальной угрозы 
причинения вреда жизни и здо-
ровью потребителей-граждан. 
Сама по себе плохая услуга — не 
преступление: за отвратитель-
ную стрижку парикмахера не 
посадят. Но если клиент риску-
ет жизнью, теряет здоровье по 
вине продавца — надо возбу-
ждать уголовное дело.

«Следует согласиться с тол-
кованием закона, предложен-
ным пленумом Верховного суда 
России, — говорит адвокат Вя-
чеслав Голенев. — Нельзя возло-
жить уголовную ответствен-
ность за нарушение различного 
рода правил, требований, норм 
безопасности, если нарушения 
не привели к наступлению об-
щественно опасных последст-
вий или возникновению угрозы 
их наступления».

Если недоработки и наруше-
ния бизнеса — не вопрос жизни 
и смерти для клиента, предпри-
нимателей можно наказать в 
рамках КоАП или же предъя-
вить им гражданский иск. В об-
щем, разобраться без тюрьмы.

«Также следует поддержать 
позицию о том, что для установ-
ления характера опасности това-
ров, продукции, работ или услуг 
требуются специальные знания, 
суды должны располагать соот-
ветствующими заключениями 
экспертов или специалистов», — 
говорит Вячеслав Голенев.

Иными словами, мнения 
следователя по техническим ас-
пектам недостаточно, исследо-
вать вопрос должен эксперт.

В такой опасной сегодня 
сфере как автобусные перевоз-
ки, мнение высокого суда край-
не важно. Угроза наказания ста-
нет еще одной превентивной 
мерой против участившихся 
аварий на дорогах.  

Карточные игры

Например, банк может 
использовать эту ко-
миссию на обслужива-

ние кредитных карт с льготным 
периодом по начислению про-
центов. Человек пользуется 
картой и не платит проценты по 
кредиту 50—100 дней. 

Если бы банки снизили про-
цент комиссии, пришлось бы 
отказаться от подобных про-
дуктов. А значит, торговые сети 
с большим оборотом, например 
магазины бытовой техники, по-
теряли бы покупателей, кото-
рые покупают товары в рас-
срочку. 

«Онлайн-торговля и ретейл 
заинтересованы в том, чтобы у 
компаний с большим оборотом 
комиссия была меньше. Нечто 
подобное есть у платежной си-

стемы НСПК с картами «Мир», 
у японской платежной системы 
JCB. MasterCard же не видит 
цели в этом и стимулирует без-
наличные платежи другими 
способами. Клиента можно 
привлечь скидками за постоян-
ную оплату по картам, а платит 
чаще всего он в продуктовых 
магазинах. Visa пошла по друго-
му направлению — снизила ко-
миссию для микробизнеса с 
оборотом до 10 миллионов ру-
блей в год. То есть все указыва-
ет на то, что стимулировать 
безналичные платежи в торго-
вых сетях с большим оборотом 
менее выгодно с точки зрения 
вовлечения потребителя, так 
как он значительно реже совер-
шает покупки в них», — расска-
зал Алексей Войлуков.  

ПРОГНОЗ В Гидрометцентре рассказали, каким в этом году 
будет лето 

Экстрим не обещают
Ольга Игнатова 

Н
аступающее лето 
ожидается теплым, 
но не аномально 
жарким, рассказал 
на пресс-конфе-
ренции и.о. дирек-
тора Гидрометцен-
тра России Дмит-
рий Киктев.

«Нынешний год по темпера-
турному фону все-таки сущест-
венно ниже 2018-го и в рекор-
дсмены явно не годится», — от-
метил он. Киктев рассказал, 
что для того, чтобы составить 
предварительный расчет пого-
ды на три летних месяца, были 
проанализированы данные все-
мирных центров погоды. 

Большинство прогнозов 
сходятся в том, что в целом по 
стране температура в июне, 
июле и августе будет около и 
выше климатической нормы. 

Так, в июне и июле выше 
нормы температуры ожидают-
ся на севере Сибири, в августе 
— на территории центра, юга и 
северо-запада европейской 
России (включая  Москву, 
Санкт-Петербург и Крымский 
полуостров), а также на севере 
Урала и на севере Западной Си-
бири. В центре в начале лета 
около нормы и чуть выше нор-
мы.

Может не порадовать силь-
ной жарой лето жителей цен-
тра Сибири. Там прогнозиру-
ются температуры ниже нор-
мы. Как отметил Киктев, лет-
няя погода достаточно неу-
стойчивая, и на территории на-
шей страны для этого времени 
характерно развитие конвек-
тивных процессов, то есть это 
дождей, ливней, шквалистых 
ветров. Такие дождливые пери-
оды будут перемежаться с жар-
кой погодой.

Но вот про торнадо и смер-
чи, которые, как сообщалось в 
ряде СМИ, могут обрушиться 
на Москву, в Гидрометцентре 
не знают. По словам Дмитрия 
Киктева, такие явления сложно 
прогнозировать. «Шквалы, 
смерчи невозможно спрогно-
зировать даже за неделю, пото-
му что это короткоживущие яв-
ления. Поэтому говорить сей-

час, что через неделю или де-
сять дней, когда в Москве мо-
жет закончиться жара, они 
придут, неправильно», — отме-
тил Киктев. К тому же, для Рос-
сии это явление достаточно 
редкое, в отличие, например, от 
США.

Гидрометцентр также дал 
первый предварительный про-
гноз на сентябрь: он будет те-
плее нормы в Центральном, 
Южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах, холод-
нее нормы — на значительной 
территории Сибири.

В Москве после жарких сре-
ды и четверга, когда дневные 
температуры превысят плюс 
30 градусов, ожидается не-
большое похолодание. Но не 
резкое. Так, 31 мая местами 
ожидаются дождь и гроза, ве-
тер с порывами 12—17 метров 
в секунду, ночью 15—17 граду-
сов тепла, а днем будет до плюс 
26 градусов. В субботу и вос-
кресенье удержится примерно 
на этом же уровне, местами 
дожди и порывистый ветер. 
«То есть конец недели ожида-
ется более прохладным, чем 
начало недели», — уточнил 
Киктев.

А как закончится весна 
в других регионах? 

Как ранее сообщали в ве-
домстве «РГ», в последние дни 
мая в Сибирь придет холодный 
воздух из Арктики, и по ночам 
температура будет опускаться 
до минус 3—4 градусов.

«Ночные заморозки про-
длятся недолго, тем не менее 
дачникам, которые уже выса-
дили в открытый грунт овощи, 
следует укрыть грядки», — со-
ветует заведующая лаборато-
рией Гидрометцентра России 
Людмила Паршина.

В Иркутской, Новосибир-
ской, Томской и Кемеровской 
областях, Алтайском крае, в 
Тыве ночные температуры бу-
дут опускаться до минус 3 гра-
дусов. В центральных и южных 
районах Красноярского края, в 
Хакасии также ожидаются хо-
лодные ночи. При этом днем 
воздух везде будет прогревать-
ся до комфортных летних зна-
чений.   

В Подмосковье грибная пора началась на 2—3 недели раньше. Говорят, уже можно собирать даже белые грибы.

А К Ц Е Н Т

Ночные заморозки продлятся недолго, но грядки на дачах 
лучше закрыть. А днем будет по-летнему тепло и даже жарко

ЛИДЕРЫ Компания «Макдоналдс» открыла свой корпоративный университет в России

Учиться со вкусом
Алена Баталова

В 
мае в Москве официально 
начал работу первый в 
Восточной Европе Уни-

верситет гамбургерологии 
«Макдоналдс». Он позволит 
воспитывать будущих руково-
дителей российского подразде-
ления корпорации, которые к 
тому же получат дипломы меж-
дународного образца. 

89 процентов директоров 
предприятий «Макдоналдс» на-
чинали свою карьеру в компа-
нии с позиции обычного члена 
бригады, совмещая при этом 
работу с учебой. С открытием 
корпоративного университета 
внутренняя «кузница кадров» 
должна выйти на следующий 
уровень. Она даст компании 
еще один инструмент, чтобы 
привлечь перспективную рос-
сийскую молодежь, а сотрудни-
кам — дополнительную возмож-
ность карьерного роста, доступ 
к инновационным образова-
тельным технологиям мирово-
го уровня и багаж актуальных 
знаний. 

Обучение для повышения 
Когда красная ленточка перед 

дверями нового кампуса корпо-
ративного университета была 
перерезана, генеральный дирек-
тор «Макдоналдс» в России 
Марк Карена назвал открытие 
такого учебного заведения осо-
бой вехой. И это были не просто 
торжественные слова. «Макдо-
налдс» работает в 120 странах 
мира, но собственный универси-
тет принимает студентов лишь в 
восьми из них. Hamburger 

University базируется в Чикаго 
(США), Токио (Япония), Сан-Па-
улу (Бразилия), Лондоне (Вели-
кобритания), Мюнхене (Герма-
ния), Шанхае (Китай), Сиднее 
(Австралия), а теперь и в Москве. 
За время своей работы универ-
ситет подготовил к руководя-
щим позициям в ресторанном 
бизнесе больше 360 тысяч 
выпускников. 

Прежде российских мене-
джеров «Макдоналдс» готовил 
в собственных учебных цен-
трах, а при выдающихся успе-
хах их могли отправить на ста-
жировку за границу. Но исходя 
из темпов развития расширяю-
щейся сети общественного пи-
тания квалифицированных 
кадров для обеспечения этого 
процесса нужно будет еще 
больше. Только в 2019 году 

«Макдоналдс» планирует уве-
личить численность штата до 
55 тысяч человек. Это значит, 
что более 2000 сотрудников в 
этом году пойдут на повыше-
ние. Около 200 из них станут 
директорами предприятий.

— Средний возраст директо-
ров предприятий «Макдо-
налдс» в России — всего 28 лет, 
— констатирует Марк Карена. — 

На рынке очень немного компа-
ний, которые позволяют уже в 
этом возрасте управлять бизне-
сом с ежегодным оборотом в 
200 миллионов рублей и руко-
водить коллективом из 100 со-
трудников. В подготовку каждо-
го из директоров «Макдоналдс» 
инвестирует не менее 2 000 ча-
сов обучения.

Знания, полученные в корпо-
ративном университете «Макдо-
налдс», применимы не только 
внутри сети: они вполне конвер-
тируемы и в рамках систем про-
фессионального образования 
разных стран. В Великобритании 
и США, например, программы 
Университета гамбургерологии 
признаются высшими и средни-
ми учебными заведениями к за-
чету для получения ученой сте-
пени. А в России учебные про-
граммы университета пройдут 
государственное лицензирова-
ние как программы переподго-
товки по специализации «дирек-
тор предприятия питания» и 
программы повышения квали-
фикации по различным дисци-
плинам.

— Все наши программы по-
строены на развитии лидер-
ских качеств и раскрытии по-

тенциала каждого обучающего-
ся, — подчеркивает вице-прези-
дент по развитию человеческих 
ресурсов и обучению «Макдо-
налдс» в России и Восточной 
Европе Татьяна Ясиновская. — 
Мы используем самые совре-
менные технологии, которые 
дают огромное преимущество 
для студентов: пройти про-
грамму обучения можно тогда, 
когда сотруднику это наиболее 
удобно. Таким образом, воз-
можно создать свой персональ-
ный план развития карьеры. 
Доступ по всем материалам 
есть 24 часа в сутки 7 дней в не-
делю.

Стандарты и особенности 
В «Макдоналдс» убеждены: 

новый университет в России со-
ответствует абсолютно всем 
корпоративным стандартам. 
Потенциальные абитуриенты и 
выпускники университета в 
разных странах тоже очень по-
хожи между собой.

 — И в России, и в мире для 
большинства наших сотрудни-
ков работа в «Макдоналдс» яв-
ляется их первым трудовым 
опытом, — констатирует вице-
президент корпорации McDon-
ald’s по HR Дэвид Фэйрхерст. — 
А прием человека без опыта ра-
боты накладывает на работода-
теля повышенные обязатель-
ства. 

По словам Дэвида Фэйрхер-
ста, в корпорации проведено 

глобальное исследование и вы-
явлена своеобразная иерархия 
того, что молодому человеку 
важно при первом трудо-
устройстве. 

— Во-первых, когда работа 
как таковая есть — это гораздо 
л у ч ш е,  ч е м  к о гда  е е  н е т.  
Во-вторых, работа в команде 
для молодого человека, как пра-
вило, интереснее и важнее, чем 
индивидуальная. И, наконец, 
оптимальной является работа в 
команде при взаимодействии с 
посетителем, — рассказывает 
Дэвид Фэйрхерст. — На уровне 
статистики сочетание этих 
трех факторов является хоро-
шей предпосылкой для успеш-
ного построения карьеры. Кро-
ме того, исследование выявило 
пять навыков, которые человек 
может получить только на ра-
боте и нигде больше: деятель-
ность в команде, тайм-мене-
джмент, коммуникация, клиен-
тоориентированность и биз-
нес-этика. 

Успешность карьеры моло-
дого специалиста, считают в 
«Макдоналдс», напрямую зави-
сит от степени обладания эти-
ми навыками, и это общая зако-
номерность для разных стран 
мира. При этом российская мо-
лодежь не менее амбициозна и 
трудолюбива, чем их ровесни-
ки, к примеру, в крупных евро-

пейских странах. Однако есть и 
«особенности национальной 
кадровой политики»…

— Отличительной чертой на-
ших российских сотрудников 
можно назвать гостеприим-
ство, которое является неотъ-
е м л е м о й  ч а ст ь ю  рус с к о й 
культуры, — отмечает Марк Ка-
рена. — Я часто говорю сотруд-
никам наших предприятий, 
чтобы они общались с посети-
телями так, как они принимают 
гостей у себя дома. Поскольку 
мы внедряем новые формы об-
служивания — к примеру, воз-
можность получить свой заказ 
за столиком, у нас появляются 
сотрудники в особой униформе 
— «лидеры гостеприимства», и 
со временем мы планируем сде-
лать более размытой разницу 
между предприятиями быстро-
го обслуживания и классиче-
ским ресторанным сервисом. 

Новые возможности 
В 2019 году в обучение но-

вых сотрудников «Макдо-
налдс» планирует вложить 250 
миллионов рублей. Помимо 
собственного корпоративного 
университета компании это, 
например, особые возможно-
сти для тех, кто работает и уже 
учится в каком-либо вузе: ло-
гично помогать в развитии тем, 
кто уже показал, что стремится 
к этому. Например, если сту-
дент с отличием закрывает сес-
сии и безупречно работает, то 
«Макдоналдс» выплачивает 
ему именную стипендию. 
Причем неважно, какую имен-
но специальность и вуз он вы-
брал для себя. Эта программа 
работает с 2001 года, и с тех пор 
такую стипендию получили бо-
лее 4500 студентов. 

Знания, которые студенты 
получают — в своем либо в кор-
поративном вузе, — многие из 
них могут применить прямо на 
месте работы. С 2017 года в 
«Макдоналдс» запущена про-
грамма «Растим таланты». Она 
позволяет пройти практику по 

своей будущей специальности 
в центральном офисе компа-
нии. В апреле 2019 года в рам-
ках «Дня карьеры «Макдо-
налдс», проходившем в интел-
лектуальном центре бизнес-
школы Сколково, проводился в 
том числе и конкурсный отбор 
кандидатов для участия в ней. 

Всего в Сколково собрались 
1000 лучших сотрудников 
«Макдоналдс» из 70 городов 
России, а также топ-мене-
джмент и представители клю-
чевых поставщиков сети. В 
компании это событие оцени-
вают как встречу будущего и 
нынешнего руководства рос-
сийской сети, где молодежь по-
лучила доступ к знаниям и тех-
никам, обычно доступным со-
трудникам уровня директоров 
предприятий и выше. 

Согласно данным доклада 
специалистов Всемирного эко-
номического форума «Профес-
сии будущего», к 2022 году ра-
ботодатели серьезно изменят 
свои запросы к кадрам. Тренды 
будущего в найме — это потреб-
ность в персонале с такими ка-
чествами, как «восприимчи-
вость к новому и легкая обучае-
мость», «аналитическое и ин-
новационное мышление», 
«оригинальность», «творче-
ство», «критическое мышле-
ние», «способность к убежде-
нию» и «ведение переговоров». 
В вузе эти навыки получают не 
все, а вот удачное место первой 
работы помогает ими обзаве-
с т и с ь .  В  ус л о в и я х ,  к о гда 
большинство стандартных дей-
ствий может быть автоматизи-
ровано, такие качества будут 
необходимы вдвойне. И «Мак-
доналдс», прекрасно осознавая 
свою ответственность за буду-
щее молодых сотрудников, ста-
новится в этих условиях пре-
красным стартовым «плацдар-
мом» для тех, кто в будущем хо-
чет стать настоящим лидером 
гостеприимства, независимым 
от прогрессирующего Искус-
ственного Интеллекта. 

А К Ц Е Н Т

Ежегодно в Университете 
Гамбургерологии будут учиться  
около 4000 студентов

СПРАВКА

В 1961 году в Оак-Бруке, США, начал работу первый в мире корпора-

тивный университет предприятия общественного питания The 

McDonald’s Hamburger University. С 2018 Hamburger University распо-

лагается в Чикаго.

Студенты Университета Гамбургерологии.

Руководители McDonald’s на цере-
монии открытия Университета в 
Москве.
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Президенту ОАО “В/О”Авиаэкспорт” 
Мясникову Ф.Н. – 80 лет! 

Уважаемый Феликс Наумович!
Сердечно поздравляем Вас со знаменательным юбилеем — 

80-летием со дня рождения!
На протяжении более полувека Вы плодотворно работае-

те во Внешнеэкономическом объединении «Авиаэкспорт» на 
различных должностях и прошли трудовой путь от инженера 
до президента компании.

Вы внесли большой личный вклад в экспорт более 5000 
гражданских самолетов и вертолетов в 68 стран мира и в обес-
печение их эксплуатации и ремонта.

Работая уполномоченным Внешторга и Авиапрома в за-
гранучреждениях, Вы проводили государственную политику 
в области интеграции отечественных разработок гражданс-
кой авиации и ее экспорта на мировом уровне.

В новых экономических условиях современной России 
Ваш деловой, государственный подход к экспорту авиатех-
ники способствовал обеспечению российских предприятий 
твердыми заказами и экономической стабильностью.

Желаем Вам крепкого здоровья и дальнейших успехов в 
труде на благо нашей любимой Родины!

С уважением,
Ветераны отечественного Авиапрома и Внешторга.

Медиацентр сообщает

«НОВОЕ В НАСЛЕДСТВЕННОМ ПРАВЕ: СОВМЕСТНЫЕ 
ЗАВЕЩАНИЯ СУПРУГОВ И НАСЛЕДСТВЕННЫЕ ДОГОВОРЫ» 
30 мая в 12.00 состоится пресс-конференция, приуроченная 
к вступлению в силу с 1 июня 2019 г. положений Гражданского 
кодекса о новых возможностях передачи наследства, с уча-
стием председателя Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павла Крашенинникова 
и президента Федеральной нотариальной палаты Константи-
на Корсика. В рамках пресс-конференции будет представле-
но четвертое издание книги П.В.Крашенинникова «Наследст-
венное право (включая наследственные фонды, наследствен-
ные договоры и совместные завещания)».

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В этом году весна балует москвичей теплом. Сегодня 

столбики термометров вообще могут подняться до 30 

градусов. Такая погода в сочетании с обилием влаги от 

прошедших на прошлой неделе дождей дает свой ре-

зультат: в регионе появились первые грибы.  «Сезон 

грибов в Московском регионе начался на 2—3 недели 

раньше срока из-за ранней весны. Сейчас в подмосков-

ных лесах уже можно найти белые, подосиновики, под-

березовики и другие грибы», — рассказал «РГ» миколог, 

кандидат биологических наук Михаил Вишневский.

По словам специалиста, грибникам лучше всего обра-

тить внимание на такие муниципалитеты, как 

Дмитров, Кашира, Серпухов, Шатура. Кроме того,  

грибным можно считать практически весь запад обла-

сти в сторону Звенигорода. Ведь там больше всего ле-

сов.  Как отметил Вишневский, точно предсказать, 

когда в этом году пойдут следующие грибные волны, 

достаточно сложно. При этом та волна, которая нача-

лась сейчас, не прекратится до середины июня. Это 

объясняется похолоданием, которое пришло в реги-

он на прошлой неделе и скоро вернется вновь, стиму-

лируя дальнейший рост грибов. 

Подготовил Иван Пышечкин
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Новости с купюрами

На очереди, наверное, 
50 или 500 рублей, ко-
торые тоже часто пе-

реходят из рук в руки?
ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Максималь-
ный эффект достигается на бан-
кнотах младших номиналов, 
срок жизни которых меньше и 
которые мы вынуждены больше 
печатать. Поэтому на очереди 
скорее банкнота 50 рублей. 

Когда Банк России вводил в об-
ращение банкноты в 200 и 
2000 рублей, то предполага-
лось, что это повлечет за со-
бой обновление защитных 
признаков и номинала бан-
кнот «старых» номиналов. 
Некоторые из них уже очень 
давно не проходили модерни-
зацию. Почему она отклады-
вается? 

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Мы совмест-
но с Гознаком постоянно рабо-
таем над совершенствованием 
денежных знаков, их защиты от 
подделки, улучшением их по-
требительских свойств. Есть 
два подхода к обновлению бан-
кнотного ряда: запуск целой се-
рии или постепенная модифи-
кация. Мы выбрали второй ва-
риант — после 2004 года новые 
модификации и номиналы у нас 
вводятся в обращение поэтап-
но. Конкретный срок ввода в об-
ращение обновленных банкнот 
не объявлялся, поэтому гово-
рить о том, что модернизация 
откладывается, было бы непра-
вильно.

С прошлого года Банк России 
начал открывать монетные 
площадки, на которых банки 
могут напрямую договари-
ваться о поставках монеты. 
Как вы оцениваете первый 
опыт их работы?

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Это более 
эффективная система распреде-
ления монет, элемент менее за-
тратного цикла наличного де-
нежного обращения. 

По традиционному сцена-
рию кредитная организация пе-
ревозит излишек монеты в наш 
кассовый центр, мы ее прини-
маем, пересчитываем, храним 
и передаем тому банку, кото-
рый, например, обслуживает 
крупную торговую сеть, нужда-
ющуюся в больших объемах мо-
неты. Мы решили упростить ра-

боту банков с монетой, тем бо-
лее что риски при перевозке и 
хранении монеты низкие. На-
пример, если пачка пятитысяч-
ных банкнот (1000 листов) мас-
сой около килограмма — это 5 
миллионов рублей, то в шести-
килограммовом мешке с 10-ру-
блевой монетой всего 10 тысяч 
рублей.

Монетная площадка — это в 
первую очередь единое инфор-
мационное пространство, по-
зволяющее организациям полу-
чать оперативную информацию 
об излишках и потребности в 
монете. Она способствует непо-
средственному обороту монеты 
между потребителями и постав-
щиками монеты, минуя наши 
учреждения. 

Оборот площадок продолжа-
ет расти и за апрель превысил 
12 тысяч мешков. Самый луч-
ший результат показала первая 
площадка, в Нижнем Новгоро-
де. Всего за несколько месяцев 
она замкнула 80 процентов об-
ращения монеты напрямую 
между кредитными организа-
циями. В апреле оборот соста-
вил в среднем 427 мешков в 
день. То есть кредитные органи-
зации передавали друг другу 
около двух с половиной тонн 
монеты ежедневно. Это значи-
мая величина. И для нас, и для 
кредитных учреждений это оз-
начает снижение операцион-
ных издержек. Кроме того, рабо-
та площадки стимулирует сбор 
и предложение, и в оборот во-
влекается все больше монеты, а 
значит, будут меньше затраты 
на ее чеканку. 

Одновременно мы планиру-
ем снизить прямые издержки 
при перевозке только монеты: 
в этом случае будет необяза-
тельным применять те же тре-
бования, что и при перевозке 

банкнот. То есть можно будет 
обойтись без бронеавтомоби-
ля и вооруженного сопрово-
ждения. 

Монетные площадки — это 
первый шаг к агрегатору на 
рынке наличного денежного 
обращения?

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Согласен с 
вами. Это уже нечто большее, 
чем доска объявлений, но еще 
не полноценный маркетплейс. 
Но мы думаем о возможности 
единой площадки, единой точки 
входа, чтобы участники видели, 
что происходит в регионах их 
присутствия, могли управлять 
монетой централизованно. Тог-
да оборот монеты станет более 
глобальным, привязанность к 
нашим кассовым центрам ста-
нет меньше. Кроме того, от 
участников есть запрос на нали-
чие на площадке сопутствую-
щих услуг, перевозки и инкасса-
ции. 

Где еще откроются монетные 
площадки? 

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Совсем не-
давно в дополнение к площад-
кам в Нижнем Новгороде, Сама-
ре, Казани, Краснодаре, Волго-

граде и Омске заработали еще 
две — в Екатеринбурге и Челя-
бинске. В середине года мы под-
ведем итоги пилотного проекта 
и примем решение о дальней-
шем тиражировании. Но мы уже 
сейчас видим положительные 
сдвиги. Изменилось поведение 
участников — они стараются ко-
пить, выставлять большие лоты, 
сокращая тем самым удельные 
издержки. Улучшилось взаимо-
действие между кассовыми по-
дразделениями разных кредит-
ных организаций в регионах. 
Потому что, по большому счету, 
они конкуренты, а здесь появля-
ется повод для сотрудничества, 
и этот системный эффект доро-
гого стоит, он закладывает осно-
ву для дальнейшего движения.

Торговые сети смогут под-
ключаться к этим площад-
кам, напрямую заказывать 
или сдавать монету?

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Мы хотим 
попробовать схему работы с 
участием ретейла на трех пло-
щадках — в Омске, Екатеринбур-
ге и Челябинске. Нужно нащу-
пать правильный алгоритм, что-
бы это было интересно ретейлу 
как основному потребителю мо-
нет и в то же время чтобы банки 
не теряли клиентов по кассово-
му обслуживанию. С другой сто-
роны, банкам работать с моне-
той не слишком интересно, они 
на ней не зарабатывают. Часто 
работа с монетой — это скорее 
способ удержать клиента, пред-
ложив комплексную услугу. 

Банк России по-прежнему не 
рассматривает введение но-
вых номиналов монет? Мо-
нетный ряд уже не менялся 

более 20 лет, копеечные номи-
налы стали безнадежным 
анахронизмом. 

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Что касается 
ввода новых номиналов монет, 
на текущий момент — нет. Пре-
жде чем принимать такое реше-
ние, надо оптимизировать обо-
рот монеты, сократить его из-
держки. Кроме того, чтобы вве-
дение монеты было экономиче-
ски эффективным, она должна 
работать в обращении 20—30 
лет. Сейчас сложно сделать 
надежный прогноз на такой 
срок. Идут масштабные изме-
нения в платежном ландшафте: 
хотя объем наличных в обра-
щении по-прежнему растет, 
доля наличных платежей за по-
следние пять лет снизилась в 
полтора раза, с 75 до 44 про-
центов.

Какая часть монет числится 
в обращении, но фактически 
лежит мертвым грузом?

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Перед запу-
ском монетной площадки были 
проведены исследования в Мо-
скве и Краснодаре, которые по-
казали, что в обращении актив-
но циркулирует всего треть вы-
пущенных монет номиналами 
от 10 копеек и выше. Пятая 
часть, около 10 миллиардов мо-
нет, находится в копилках и мо-
жет быть возвращена в обраще-
ние. Остальное, по-видимому, 
безвозвратно утеряно. 

Чтобы вытащить какую-то 
часть из копилок, необходимо 
создать условия для более ак-
тивного оборота монет. Рынок 
тоже стал над этим работать. В 
Москве, например, есть органи-
зация, которая активно собира-
ет монеты от населения. 

Но пока приходится выпу-
скать в обращение очень много 
монет: только в прошлом году 
подразделениями Банка России 
выдано около 2,9 миллиарда мо-
нет. Из обращения вернулось 
1,7 миллиарда монет, а 1,2 мил-
лиарда (около шести тысяч 
тонн) осталось у населения. 

А К Ц Е Н Т

Только в прошлом году от населения 
не вернулись 1,2 миллиарда монет 
(около 6 тысяч тонн) из выданных 
2,9 миллиарда. Из-за этого ЦБ вынужден 
выпускать слишком много мелочи
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Евро усилят защиту
Европейский союз во вторник ввел в обращение новые купюры досто-

инством в 100 и 200 евро. Основные изменения в этих банкнотах каса-

ются их размера, который теперь идентичен размеру банкнот достоин-

ством в 50 евро. Кроме того, цвета этих денежных знаков станут «значи-

тельно ярче».

Отдельные новые элементы на банкнотах, полагают власти ЕС, также 

усложнят их подделку. Эти новые денежные знаки были отпечатаны в 

Риме. По словам представителей Европейского Центробанка, у новых 

купюр будет «более длинная жизнь, потому что они будут менее подвер-

жены износу» Они также будут «легко проверяемыми» на предмет под-

делки.  Прежние купюры будут постепенно выводиться из обращения. 

Наличные по-прежнему популярны в Европе: так, во Франции 68 про-

центов транзакций по-прежнему осуществляются наличными деньгами. 

Всего было отпечатано 700 миллионов купюр по 200 евро и 2,3 милли-

арда по 100 евро. Напомним, что вскоре из оборота в Старом Свете ис-

чезнут купюры на 500 евро. Решение об этом было принято в Брюсселе 

26 апреля.

Подготовил Максим Макарычев

Банк России вместе с Гознаком 
постоянно повышают защиту 
банкнот от подделок. 

— Читайте также: Что делать, 
если в магазине сказали, 
что ваша банкнота — фальшивка
rg.ru/art/1619417 
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Уведомление  
о проведении общественных обсуждений 
В соответствии с Постановлением № 181-п от 21.05.2019 г Адми-

нистрация города Ачинска совместно с АО «РУСАЛ Ачинск» уведом-
ляют о проведении общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы: проектная документация «Стро-
ительство участка по производству высокодисперсного осажденного 
гидроксида алюминия — 1 этап», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: организация выпуска высокодис-
персного осаждённого гидроксида алюминия.

Месторасположение намечаемой деятельности: МО г. Ачинск, в 
пределах промышленной площадки АО «РУСАЛ Ачинск» на террито-
рии Южной промзоны.

Наименование и адрес заявителя: АО «РУСАЛ Ачинск», 662153, 
Россия, Красноярский край, г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, 
строения 1.

Примерные сроки проведения  ОВОС: февраль 2019 г. — сентябрь 
2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация г. Ачинска.

Форма общественных обсуждений: заочная в виде письменных за-
мечаний и предложений; очная в виде слушаний на втором этапе.

Форма представления предложений и замечаний: письменная.
Этапы общественных обсуждений, виды материалов, предоставля-

емые общественности, сроки выкладки материалов, сбора предложе-
ний и замечаний:

—  первый этап — обсуждение технического задания на ОВОС; срок 
30.05.2019 — 01.07.2019; доступные материалы — Ходатайство о 
намерениях, предварительная оценка и проект технического за-
дания на ОВОС;

—  второй этап — обсуждение объекта государственной экологичес-
кой экспертизы; срок 10.07.2019 — 09.08.2019; доступные мате-
риалы — предварительные материалы по проектной документа-
ции и ОВОС;

—  третий этап — принятие письменных замечаний и предложений 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуждений, 
срок 09.08.2019 — 10.09.2019; доступные материалы — предва-
рительные материалы по проектной документации и ОВОС.

Общественные слушания состоятся 09.08.2019 г. в 18:00 в здании 
МАОУ «Школа № 3» по адресу: Красноярский край, город Ачинск, 
микрорайон 4, № 30.

Материалы общественных обсуждений в соответствии с этапами 
доступны в:

—  центральная городская библиотека им. А.С. Пушкина (Юго-Вос-
точный микрорайон, дом 17), время работы: пн-пт 10.00-19.00, 
сб. 10.00-18.30 (перерыв 14.00-14.30);

—  центральная детская библиотека им. А.П. Гайдара (микрорайон 
5, дом 10), время работы: пн-пт 9.00-18.00, сб. 9.30-18.00;

—  библиотека-филиал № 7 (улица Ленина, дом 18), время работы: 
пн-сб 10.00-19.00;

—  библиотека-филиал № 8 (квартал 24, дом 9) время работы: пн-
пт, вс 10.00-19.00.

В электронном виде материалы доступны на сайтах:
—  на официальном сайте органов местного самоуправления: www.

adm-achinsk.ru;
—  на сайте генерального проектировщика АО «РУСАЛ ВАМИ»: 

https://vami.ru/.
Направить свои замечания и предложения можно:
—  по адресу 662153, г. Ачинск, Южная промзона, квартал XII, стро-

ения 1 АО «РУСАЛ Ачинск» или по электронной почте: Aleksandr.
Kungurov@rusal.com, тел. 8 (39151) 3-41-61,

а также оставить в журналах учета предложений и замечаний, раз-
мещенных в местах доступности материалов, указанных выше.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Общество с ограниченной ответственностью «ВН-Энерго-

трейд» (ОГРН 1105048001629) разместило на своем официальном 
сайте в сети «Интернет» (http://vn-energotrade.ru)  в полном объ-
еме информацию за 2018 год, подлежащую раскрытию в соответс-
твии со «Стандартами раскрытия информации субъектами опто-
вого и розничных рынков электрической энергии», утвержденны-
ми Постановлением Правительства РФ № 24 от 21.01.2004 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадры

ЦБ СОКРАЩАЕТ КАССОВЫХ РАБОТНИКОВ
В целом расходы Банка России на наличное де-
нежное обращение растут или сокращаются? И 
как меняется число сотрудников ЦБ, занятых 
именно в этой сфере?

ВЛАДИМИР ДЕМИДЕНКО: Изменение затрат разнонаправ-

лено в зависимости от вида расходов. Например, в 

прошлом году расходы на обеспечение наличного 

обращения несколько выросли. Средства были нуж-

ны для печати необходимого объема банкнот раз-

ных номиналов. Это было связано и с ростом расхо-

дов населения, и с тем, что потребители использова-

ли наличные при осуществлении финансовых опера-

ций (открытие или закрытие вкладов и так далее). 

При этом нужно отметить, что объем безналичных 

денежных средств происходил более высокими тем-

пами.

В то же время на 6,5 процента уменьшилось число 

кассовых работников, что снизило издержки в этой 

части. 

В целом мы проводим системную работу по внедре-

нию новых технологий в наших подразделениях, по-

вышению производительности труда кассиров и бо-

лее эффективному использованию оборудования. 

Применение технологии лакирования банкнот и мо-

нетная площадка способствуют снижению расхо-

дов. Кроме того, проводится работа по исключению 

дублирующих функций в обеспечении наличного де-

нежного обращения, оптимизации территориально-

го присутствия подразделений Банка России там, где 

есть для этого условия, где присутствуют подразде-

ления кредитных организаций и их возможно при-

влечь к обеспечению наличного обращения.

ПОЛИЦИЯ За лидерство 
в ОПГ в России впервые 
арестован «вор в законе»

Первый пошел

Иван Петров

Вчера было впервые возбуждено уголовное дело по не-
давно введенной статье Уголовного кодекса о занятии 
высшего положения в преступной иерархии. Его фигу-
рантом стал 43-летний «авторитет» из Сибири Нико-
лай Кузьмичев (Коля Томский). Новеллы в УК, приня-
тые в апреле 2019 года по инициативе президента Вла-
димира Путина, грозят криминальному лидеру лише-
нием свободы на срок от 8 до 15 лет. 

Напомним, новый состав в УК был специально вве-
ден для главарей криминальных группировок. 

«В ходе расследования установлено, что житель 
Томска, имея статус «вора в законе» и занимая высшее 
положение в преступной иерархии региона, распро-
странил свое преступное влияние на территорию обла-
сти», — сообщили в УМВД по Томской области.

Кузьмичева задержали в его коттедже. Несколько 
групп спецназовцев, прикрываясь пуленепробивае-
мыми щитами, проверили все придомовые террито-
рии. Обнаружили же «законника» в чулане. Он не ока-
зал сопротивления и сразу сдался. 

ИНИЦИАТИВА 

ГИБДД 
предлагает 
увеличить 
штрафы 
за повторные 
нарушения

САНКЦИИ 
ДОЛЖНЫ 
ПУГАТЬ
Иван Петров

Госавтоинспекция предлагает 
увеличить размер штрафов за 
каждое повторное нарушение 
Правил дорожного движения, 
зафиксированное камерами 
фотофиксации. Об этом во 
вторник на слушаниях в Обще-
ственной палате сообщил зам-
начальника ГИБДД России 
Александр Быков. По его сло-
вам, в настоящее время многие 
водители воспринимают штра-
фы как плату за проезд, а число 
зафиксированных камерами 
нарушений ПДД при этом еже-
годно растет на 10 процентов.

«Это говорит о том, что сан-
кции на сегодняшний день свою 
профилактическую роль не ре-
ализуют. То есть главная цель 
административного наказания 
не достигается», — отметил за-
мруководителя ГИБДД.

Водитель, по словам Быкова, 
проезжает две камеры, которые 
фиксируют нарушения. «Затем 
он со скидкой оплачивает эти 
штрафы, но если бы их сумма 
повышалась с каждым разом 
при фиксации нарушения, то 
этих нарушений явно стало бы 
меньше. Если бы водитель уз-
нал, что на третий-четвертый 
раз у него будет повышенная 
сумма штрафа за повторное на-
рушение, то восприятие было 
бы другое», — сказал Быков.

ГИБДД, по его словам, на-
блюдает минимальное количе-
ство штрафов по 5 тыс. рублей, 
что означает, что большие из-
держки удерживают водителей 
от нарушений ПДД, и «такая 
санкция работает».

По статистике ГИБДД, в 
2018 году камеры на россий-
ских дорогах зафиксировали 
всего 105,9 млн администра-
тивных правонарушений. 
Основная доля — это несоблю-
дение скоростного режима, на-
рушение правил остановки и 
стоянки, а также движение по 
выделенной полосе.

Всего в настоящее время на-
считывается более 12 тыс. ста-
ционарных комплексов фото-
видеофиксации и почти 4 тыс. 
мобильных, которые передви-
гают на треногах.

«Эффект от этой системы, 
конечно, огромен», — подчер-
кнул замначальника ГИБДД.

Он рассказал, что благодаря 
комплексам фотовидеофикса-
ции за последние два года было 
ликвидировано около 3 тыс. 
опасных участков, после чего 
комплексы перемещались на 
места с высокой вероятностью 
возникновения ДТП. В первом 
квартале 2019-го благодаря ка-
мерам было ликвидировано 
259 аварийно-опасных участ-
ков на дорогах. По словам Бы-
кова, всего было размещено по-
рядка 600 таких комплексов.

«Прежде чем говорить об 
ужесточении штрафных сан-
кций, нужно навести порядок и 
с теми же камерами, и со ско-
ростным режимом на дорогах, 
— прокомментировал инициа-
тиву ГИБДД депутат Госдумы 
Ярослав Нилов. — В системе 
фото- и видеофиксации по-
прежнему творится самый на-
стоящий бардак. Нет ни четкого 
регламента установки камер, 
ни нормальной технической 
настройки. Много случаев не-
законного привлечения гра-
ждан к административной от-
ветственности за несуществую-
щие, но якобы зафиксирован-
ные нарушения. Поэтому, пока 
эти вопросы полностью не уре-
гулированы, ни о каком повы-
шении штрафов речи быть во-
обще не должно». 

Всего в 2018 году 
камеры на россий-
ских дорогах 
зафиксировали 
105,9 млн правона-
рушений
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ЗАКОНОПРОЕКТ 
Минюст хочет 
выдавать 
в СИЗО 
паспорта 
заключенным

ПАСПОРТНЫЙ 
СТОЛ — 
В КАМЕРУ
Иван Петров

Разрешить выдачу общегра-
жданских российских паспор-
тов обитателям следственных 
изоляторов предложили право-
веды Министерства юстиции 
России. Ими были подготовле-
ны соответствующие измене-
ния в Федеральный закон «О 
содержании под стражей подо-
зреваемых и обвиняемых в со-
вершении преступлений».

Сейчас граждане, которые не 
в ладах с законом, могут полу-
чить утерянный (испорченный, 
просроченный или украден-
ный) паспорт только в колонии. 
Пока же длится расследование и 
человек находится в следствен-
ном изоляторе, такой возмож-
ности у него нет. 

Это приводит не только к 
тому, что арестант не может 
вступить в брак, оформить пен-
сию, инвалидность, наследство 
или выписать доверенность, но 
и, самое главное, — к невозмож-
ности изменения меры пресече-
ния на более мягкую. 

Выпустить из СИЗО под до-
машний арест или подписку о 
невыезде «беспаспортного» по-
дозреваемого, обвиняемого или 
подсудимого следователи и 
суды даже при желании не мо-
гут. Потому что, если нет у чело-
века паспорта, то негоже его та-
кого, совсем без документов, 
выпускать. 

О недавнем обсуждении в ми-
нюсте законодательной инициа-
тивы, предусматривающей не-
обходимость выдачи паспортов 
заключенным СИЗО, рассказала 
член Совета при президенте РФ 
по правам человека Ева Мерка-
чева. Она приняла участие в ве-
домственном совещании. 

По словам правозащитницы, 
в настоящее время ФСИН по за-
кону не обязана оформлять па-
спорта заключенным в СИЗО. 
Начальники следственных изо-
ляторов любят повторять аре-
стантам, что «вот осудят вас, 
приедете в колонию, и уже там 
сделают вам паспорт». «Убедить 
их хотя бы в качестве исключе-
ния помочь с паспортом кон-
кретному заключенному весьма 
сложно, и формально предста-
вители службы исполнения на-
казаний правы», — отмечает 
Меркачева.

В 2018 году сотрудники 
ФСИН оформили 48 858 па-
спортов гражданам России, на-
ходящимся в заключении.  Все 
они — обитатели российских ко-
лоний, то есть граждане, уже по-
лучившие приговор суда и отбы-
вающие наказание. Из них при-
мерно треть осужденных полу-
чили новый документ в связи с 
достижением предельного воз-
раста. С подследственными си-
туация иная. У них пока нет воз-
можности получить новый па-
спорт, находясь за решеткой. 

По данным Евы Меркачевой, 
у примерно 26 тысяч содержа-
щихся под стражей в СИЗО в 
личных делах отсутствует па-
спорт гражданина РФ. А это по-
чти четверть от общего числа 
населения всех российских 
следственных изоляторов. Из 
них примерно 9 тысяч человек 
заявили, что потеряли паспорт 
еще на воле. Некоторые аре-
станты уверяют, что паспорт на-
ходится у следователя и тот не 
отдает им его по какой-то при-
чине.  Якобы это отличная улов-
ка, чтобы не выпускать подслед-
ственного  до  суда. 

Минюст предлагает дать пра-
во каждому заключенному по-
давать через администрацию 
СИЗО заявление о выдаче (или 
замене) паспорта. Оформление 
— оплата госпошлины — будет 
производиться за деньги аре-
станта. Если же его лицевой счет 
окажется пуст и родственники 
не помогут, расходы покроет го-
сударство. 

«Инициатива полезная, хотя 
бы потому, что сегодня из-за не-
возможности получения или за-
мены паспорта страдают дети 
подследственных, которым род-
ственники попросту не могут 
оформить согласие на выезд ре-
бенка за границу», — отмечает 
адвокат Андрей Орлов. 

СКАНДАЛ В Париже самолеты «Аэрофлота» проверили
из-за письма с угрозами

С автоматами у трапа

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

О 
«горячем приеме», 
который оказали в 
парижском аэро-
п о р т у  Р у а с с и  — 
Ш а р л ь -д е - Го л л ь 
прибывавшим из 
России рейсам «Аэ-
рофлота», в поне-
дельник вечером с 

возмущением делились в соцсе-
тях очевидцы. Прибывшие в 
столицу Франции лайнеры рос-
сийской авиакомпании сразу 
же отгоняли на спецстоянку. 
Людей без объяснения причин 
не выпускали из салона. Лишь 
после получасового ожидания 
пассажирам разрешили выхо-
дить, но только по одному. Сра-
зу же у трапа, выстроившись в 
два ряда, их встречали сотруд-
ники отдела безопасности аэро-
порта, пожарные, полицейские 
при оружии, причем некоторые 

с автоматами. Тут же произво-
дился тщательный досмотр руч-
ной клади каждого прибывшего 
с привлечением кинологов со 
служебными собаками, ната-
сканными на обнаружение 
взрывчатки. Когда кто-то из 
пассажиров, по свидетельству 
очевидцев, попытался выя-
снить, чем вызваны такие дра-
коновские меры, никаких разъ-
яснений они не получили. Им 
лишь было сказано, что поли-
ция действует по распоряже-
нию местных властей. После 
этого тщательной проверке был 
подвергнут багаж прилетев-
ших, а также сами авиалайнеры. 
Поскольку ничего подозритель-

ного обнаружено не было, все 
пассажиры, пройдя паспортный 
контроль, затем беспрепятст-
венно покинули здание аэро-
порта.

Французская полиция и 
служба безопасности централь-
ного парижского аэропорта Ру-
асси — Шарль-де-Голль назвала 
причиной усиленного досмотра 
багажа, прибывшего на самоле-
тах «Аэрофлота», полученными 
анонимными угрозами. Как 
«Российской газете» сообщили 
в пресс-службе администрации 
аэропорта, на адрес электрон-
ной почты префектуры полиции 
Парижа поступило письмо с уг-
розами относительно самоле-

тов «Аэрофлота». В них шла 
речь о рейсах, отправлявшихся 
в понедельник 27 мая из Мо-
сквы в Париж. На одном из них, 
номер которого аноним не ука-
зал, якобы находилось взрыв-
ное устройство. Эта информа-
ция была оперативно передана 
в Руасси — Шарль-де-Голль. Пер-
вый самолет (рейс SU2464) при-
землился в Париже в районе 
15 .00 (16 .00 мск) ,  другой 
(SU2458) в 17.05 (18.05 мск). 

По словам пресс-секретаря 
посольства РФ во Франции Сер-
гея Паринова, российское ди-
пломатическое представитель-
ство в предварительном поряд-
ке было уведомлено француз-
скими властями о том, что лай-
неры «Аэрофлота» в этот день 
могут быть подвергнуты уси-
ленной проверке из-за сообще-
ний о бомбе. Рейс «Аэрофлота» 
SU2460, который должен был в 
тот день вылетать из Москвы в 
19.35, после получения соответ-

ствующей информации из Па-
рижа был тщательно проверен в 
Шереметьево. С небольшой за-
держкой самолет вылетел в Па-
риж, куда прибыл около полу-
ночи. По прибытии багаж на его 
борту, по сведениям источника 
в дирекции аэропорта, был так-
же тщательно досмотрен, после 
чего пассажиров этого рейса от-
пустили.

«Это была ложная тревога, — 
подчеркнули в пресс-службе аэ-
ропорта, — но в подобных слу-
чая мы обязаны соблюдать пра-
вила безопасности и действо-
вать по инструкции». При этом 
собеседники «РГ» напомнили, 
что совсем недавно в аналогич-
ной ситуации самолет компа-
нии «Vueling», летевший на 
Ибицу, был вынужден совер-
шить экстренную посадку в 
Барселоне. 

Пассажиров у трапа ожидали поли-
цейские с автоматами и тщатель-
ный досмотр личного багажа.

А К Ц Е Н Т

После получасового ожидания пассажи-
ров по одному выпускали из самолетов 

Оплату госпошли-
ны произведут 
за счет средств 
арестанта. Если их 
нет, расходы покро-
ет государство

КОШЕЛЕК Новый закон должен 
помешать торговле данными 
из госреестра недвижимости

Ударят по сайтам-
двойникам

Наталья Козлова 

Вчера стало известно, что при 
участии Росреестра министер-
ство экономического развития 
разработало проект важного 
федерального закона. 

Новый законопроект должен 
поставить заслон, как объясни-
ли в ведомстве, «незаконному 
предоставлению сведений, со-
держащихся в Едином государ-
ственном реестре недвижимо-
сти (ЕГРН)». 

В переводе на обыватель-
ский язык цель законопроекта 
— сделать все, чтобы убрать из 
гл о б а л ь н о й  С е т и  с а й т ы -
«двойники» Росреестра. И это 
действительно серьезная про-
блема. 

Дело в том, что сегодня в ин-
тернете вполне благополучно 
живет и очень неплохо зараба-
тывает большое количество 
сайтов, идентичных официаль-
ному сайту Росреестра. 

Такие клоны предлагают го-
суслуги Росреестра по цене, во 
много раз превышающей пош-
лину или плату, установленную 
законодательством. Эти сайты 
имеют схожие названия с сай-
том Росреестра и чаще всего 
предлагают предоставить све-
дения из Единого государствен-
ного реестра недвижимости 
(ЕГРН). 

В Росреестре корреспонден-
ту «РГ» объяснили, что сайты-
двойники вводят в заблуждение 
граждан и организации, предло-

жив за завышенную в разы пла-
ту государственные услуги, ока-
зание которых в соответствии с 
законодательством относится к 
исключительной компетенции 
Росреестра.

Росреестр особо подчерки-
вает, что получить услуги по ре-
гистрации прав, кадастровому 
учету, предоставлению сведе-
ний ЕГРН можно только на офи-
циальном сайте ведомства 
(www.rosreestr.ru). Кроме того, 
при личном обращении доку-
менты на получение услуг 
Росреестра можно подать в 
МФЦ на всей территории Рос-
сии. 

Разработка подобного зако-
нопроекта вовсе не означает, 
что ведомство закроется для 
граждан. В Росреестре подчер-
кивают — проект закона не нару-
шает принцип открытости 
ЕГРН. Любой человек может по-
лучать сведения из реестра «в 
соответствии с законодательст-
вом о регистрации недвижимо-
сти». 

Для получения и возможно-
сти использования сведений 
ЕГРН любой гражданин будет 
вправе обратиться с соответст-
вующим запросом о предостав-
лении таких сведений, в том 
числе с использованием интер-
нет-сайта Росреестра. Таким 
образом, и это важно подчер-
кнуть, проект закона не пред-
лагает менять процедуру пре-
доставления сведений о недви-
жимости.

Новый законопроект вводит 
административную ответствен-
ность за перепродажу сведений, 
содержащихся в государствен-
ном реестре. 

В настоящее время законо-
проект проходит положенную в 
таких случаях процедуру меж-
ведомственного согласования. 
Этот проект федерального зако-
на разработан во исполнение 
плана мероприятий «Трансфор-
мация делового климата», ут-
вержденного распоряжением 
правительства РФ.  

Разработка подоб-
ного законопроек-
та вовсе не озна-
чает, что ведомст-
во закроется 
для граждан 

ПРОЕКТ Правительство поддержало увеличение 
штрафов за неявку в военкомат

Повестка в кошелек
Иван Петров

К
омиссия правительства 
России по законопроек-
тной деятельности под-

держала законопроект о повы-
шении штрафов за нарушения 
порядка постановки на воин-
ский учет. В частности, в одо-
бренном документе речь идет о 
денежном наказании за неявку 
по повестке в военкомат без 
уважительной причины. За это 
планируется установить штраф 
в размере от 500 до 3 тысяч руб-
лей. В настоящее время уклони-
стам от похода в военкомат гро-
зит расставание лишь с суммой 
от 100 до 500 рублей. 

Ужесточится после принятия 
законопроекта и ответствен-
ность за неявку в военкомат для 
постановки или снятия с учета и 
внесения изменений в докумен-
ты при переезде, в том числе в 
другую страну. В шесть раз 
предлагается увеличить штраф 
за «несообщение в установлен-
ный срок» изменений в семей-
ном положении, образовании, 
месте работы или должности и о 
переезде. 

Штрафом также планирует-
ся наказывать за уклонение от 
медицинского освидетельство-
вания или обследования по на-
правлению комиссии.

Если повестка, военный до-
кумент или персональная элек-
тронная карта будут умышлен-
но испорчены или потеряны, то 
согласно законопроекту нару-
шителю будет грозить штраф в 
размере от 500 до 3 тысяч руб-
лей. 

Кроме того, авторы инициа-
тивы считают необходимым 
увеличить до 1—3 тысяч (сейчас 
— от 300 до 1 тысячи) диапазон 
штрафов для должностных лиц 
за несообщение сведений о гра-
жданах, состоящих или обязан-
ных состоять на воинском учете. 
Речь идет в том числе о сотруд-
никах организаций или вузов, 
если они не уведомили о «при-
нятых на работу (учебу) либо об 
уволенных с работы (отчислен-
ных из образовательных орга-
низаций) гражданах, состоящих 
или обязанных состоять, но не 
состоящих на воинском учете».

Авторами одобренной пра-
вительственной комиссией за-

конодательной инициативы ра-
нее выступили депутаты Зако-
нодательного собрания Еврей-
ской автономной области.

Напомним, в феврале в Гос-
думу также был внесен законо-
проект, подразумевающий уве-
личение в 10 раз суммы штра-
фа для призывников, которые 
не явились в военкомат и не 
встали на учет. Документ под-
готовил первый зампред Коми-
тета по обороне Андрей Кра-
сов.

Согласно законопроекту ми-
нимальная сумма штрафа со-
ставит 3 тысячи рублей, макси-
мальная — 10 тысяч (сейчас это 
300 и 1 тысяча рублей соответ-
ственно). В пояснительной за-
писке говорится, что «количе-
ство уклонистов остается на до-
статочно высоком уровне». В 
частности, в 2017 году военные 
комиссариаты не смогли опове-
стить около 150 тысяч призыв-
ников.

По данным Генштаба Воору-
женных сил России, число укло-
нистов от военной службы уда-
лось снизить вдвое по сравне-
нию с 2016 годом. 

За игнорирование повестки в военкомат вскоре придется раскошелиться.
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ПРОИСШЕСТВИЕ 
Под Уссурийском 
перевернулся автобус 
с китайскими туристами

Трагедия 
на дороге

Анна Бондаренко 

В страшной дорожной аварии, произошедшей вчера 
недалеко от Уссурийска, погибли два туриста из Китая, 
еще 19 получили травмы различной степени тяжести. 
Автобус, в котором находились 43 человека, ехал во 
Владивосток, где туристов ждали развлечения, экскур-
сия — словом, разнообразный отдых.  

По предварительной информации, водителю резко 
стало плохо, он потерял управление, автобус съехал в 
кювет, снес стоящее на пути дерево и перевернулся. В 
турфирме «Диалог народов», которая является туро-
ператором и уполномоченной компанией по работе с 
китайскими туристскими группами и чей представи-
тель выехал на место, сообщили, что водитель — росси-
янин, у него большой — около 20 лет — стаж работы, и 
перед рейсом он проходил все необходимые проверки. 

Первоначально, кстати, говорили, что водитель по-
гиб, но как выяснилась позже, он остался жив, у него 
сотрясение мозга. Погибли же два гражданина КНР, 19 
человек, по данным регионального управления МВД, 
получили травмы различной степени тяжести. Все по-
страдавшие с места происшествия эвакуированы и до-
ставлены в больницы. Медики диагностировали у них 
переломы, ушибы внутренних органов, черепно-моз-
говые травмы. 

— Шестеро из них находятся в тяжелом состоянии, 
они доставлены в больницу Уссурийска. Остальных 
пассажиров также привезли в больницу для освиде-
тельствования и оказания первой необходимой помо-
щи», — рассказал побывавший на месте ДТП губерна-
тор Приморья Олег Кожемяко. Он выразил соболезно-
вания родным и близким погибших, а также генераль-
ному консулу КНР во Владивостоке Янь Вэньбиню.

«Диалог народов» разместит туристов в гостини-
цах. Олег Кожемяко пообещал, что будет организована 
помощь в отправке тел погибших на родину. 

Между тем в Ространснадзоре заявили, что прове-
дут проверку предприятия-перевозчика. Специалисты 
ведомства вместе с представителями других экстрен-
ных служб выехали на место, где уже установили, что 
перевозчик имеет лицензию.

— По факту ДТП Ространснадзором будет проведена 
проверка предприятия-перевозчика «Автоколонна 
1887» г. Владивостока», — отметили в Ространснадзоре. 

Как показала проверка, проведенная Госавтоин-
спекцией Уссурийска, документация компании-пере-
возчика — в порядке. По результатам проверки в УМВД 
примут решение о возбуждении уголовного дела. 

АВИАЦИЯ Знаменитый 
вертолет усилят

Ударный 
«Аллигатор» 

Сергей Птичкин

Минобороны в 2020 году планирует заключить кон-
тракт на закупку 114 модернизированных боевых вер-
толетов Ка-52М, сообщил заместитель министра обо-
роны РФ Алексей Криворучко.

По его словам, модернизация вертолета прямо свя-
зана с опытом его боевого применения в Сирии. Ка-
52М получит новые системы электроснабжения и об-
наружения целей, повысится его защищенность, уве-
личится дальность применения авиационных средств 
поражения. 

Как известно, сейчас выполняется длительный гос-
контракт на поставку в войска разведывательно-удар-
ных Ка-52 «Аллигатор». Замминистра обороны уточ-
нил, что до 2022 года ожидается поставка еще тридца-
ти машин этого типа, в том числе восемь вертолетов до 
конца текущего года.

В Сирии Ка-52 показал себя с наилучшей стороны. 
Его отличительная особенность в том, что помимо 
мощного вооружения вертолет насыщен самой совре-
менной радиоэлектроникой и оптико-электронными 
системами, позволяющими летать и применять ору-
жие в любое время суток. Не случайно Ка-52 активно 
привлекается для воздушной поддержки действий сил 
специального назначения и ведения самостоятельной 
разведки районов, где базируются боевики. 

Ка-52 — вертолет соосной схемы, что дает ему ряд 
преимуществ перед машинами классической схемы с 
несущим и компенсирующим хвостовым винтом. Это 
и повышенная скороподъемность, и устойчивое висе-
ние на большой высоте, и безопасная посадка при 
сильном боковом ветре. 30 мм пушка Ка-52 размещена 
точно по центру тяжести вертолета, практически не 
подвержена вибрации при полете, что обеспечивает 
снайперскую точность стрельбы, с которой не может 
сравниться ни один отечественный и тем более зару-
бежный боевой вертолет. 

Сильной стороной «Аллигатора» стало то, что он 
оснащается бортовым комплексом обороны Л-370 
«Витебск». 

Комплекс обеспечивает гарантированную защиту 
от поражения ракетами с инфракрасными головками 
самонаведения. 
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Справка «РГ»

В прошлом году Приморье посетили около 780 тысяч 

иностранных туристов, и самым массовым был турпоток 

из Китая. Оттуда приехали более 420 тысяч человек, 

причем 365,5 тысячи — исключительно с туристически-

ми целями. Туристы, попавшие вчера в аварию, ехали в 

Приморье в рамках межправительственного соглаше-

ния между РФ и КНР об обмене туристскими группами.

Автобус ехал во Владивосток, где туристов ждали развлечения 
и экскурсия.
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НИУ «Высшая школа экономики»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Японии мужчина напал с ножами на группу школьников

Убил на эмоциях 
Александр Ленин

В 
Японии мужчина с ножа-
ми напал на школьников с 
родителями. Погибли двое 

— девочка одиннадцати лет и 
39-летний чиновник министер-
ства иностранных дел. Ранения 
получили еще семнадцать чело-
век, четверо из которых в тяже-

лом состоянии были госпитали-
зированы.

Трагедия произошла в 7.45 
по местному времени в районе 
Тама города Кавасаки. Очевид-
цы рассказали,  что бойню 
устроил японец в возрасте око-
ло 50 лет, одетый в черные ру-
башку и брюки, подстрижен-
ный наголо. Преступник орудо-

вал сразу двумя ножами. Во вре-
мя атаки на детей мужчина пос-
тоянно кричал: «Я убью вас!» 
Правоохранители задержали 
убийцу, однако тот успел нане-
сти себе смертельное ранение в 
шею, от которого скончался в 
больнице.  Позже в его рюкзаке 
были обнаружены еще два 
ножа. 

Глава японского правитель-
ства Синдзо Абэ обещал сде-
лать все возможное для защиты 
детей в стране. Руководители 
ведомств 29 мая соберутся на 
внеплановое совещание, где 
рассмотрят введение мер, ко-
торые позволят избежать по-
вторения случившегося. Ми-
нистр образования, культуры, 
спорта, науки и технологий 
Японии Масахико Сибаяма 
распорядился усилить охрану 
образовательных учреждений 
и школьных маршрутов. Рас-
сматривается вопрос о привле-
чении к защите детей предста-
вителей национальных сил са-
мообороны.

Спонтанные вспышки агрес-
сии с фатальными последствия-
ми для жителей островного го-
сударства перестали быть ред-
костью. Благополучная Япония 
со строгими правилами и чрез-
мерной зарегулированностью 
жизни, где не принято быть 
слишком откровенным и жало-
ваться на собственные неудачи, 
зачастую не позволяет людям 
выплеснуть отрицательные 
эмоции. Как итог, никогда пре-
жде не замешанные в кримина-

ле, переполненные негативом 
японцы периодически выходят 
на улицы и совершают страш-
ные преступления.  

В этой связи достаточно 
вспомнить случай трехгодич-
ной давности. Молодой человек 
устроил резню в доме инвали-
дов города Сагамихара префек-
туры Канагава. Он убил девят-
надцать человек, еще 40 полу-
чили ранения. После содеянно-
го преступник сдался властям.

Недавно угрозы поступили 
принцу Страны восходящего 
солнца Хисахито, внуку отрек-
шегося 30 апреля от престола 
императора Акихито. Как позже 
установили полицейские, Каору 
Хасэгава под видом рабочего 
проник в здание школы в токий-
ском районе Бункё-ку, где учит-
ся мальчик, и оставил на парте 
члена монаршей семьи два 
ножа. Лезвия были привязаны к 
60-сантиметровой алюминие-
вой палке и выкрашены в розо-
вый цвет. После задержания 
злоумышленник сознался, что 
хотел убить принца. В настоя-
щее время японца проверяют на 
предмет психического рас-
стройства. 

РЕЗОНАНС  

Зеленский 
раздает 
на Донбассе 
обещания

ПРИТОПЫ 
И ПРИХЛОПЫ
Евгений Шестаков

В то время как бизнесмен Коло-
мойский под телекамеры озву-
чивает будущий экономиче-
ский курс Украины, ее прези-
дент продолжает вести себя 
так, словно предвыборная кам-
пания еще не завершилась, а 
значит, надо и дальше нравить-
ся публике. Его визит на так на-
зываемую передовую Донбасса 
— образец пиара, который, без-
условно, был бы уместен в 
борьбе за высший государст-
венный пост, но выглядит как 
минимум странным в ситуа-
ции, когда инаугурация уже 
прошла. Побывав в 400 метрах 
от линии разграничения, Зе-
ленский пришел к выводу о не-
обходимости улучшить снаб-
жение силовиков и сделать «ус-
ловия для военных нормальны-
ми». К слову, ранее аналогич-
ные выводы неоднократно оз-
вучивал и Петр Порошенко, что 
не мешало его окружению на-
живаться на военных контрак-
тах. Когда Киеву предстоит за 
ближайшие два года выплатить 
17 миллиардов долларов задол-
женности, если, разумеется, 
страна не объявит дефолт, ще-
дрые обещания позаботиться о 
военных со стороны Зеленско-
го выглядят красивой оберткой 
для не существующей в приро-
де конфеты. Но эти пропаган-
дистские декларации отлично 
ложатся на затеянные в послед-
ние недели «песни и пляски» 
украинского лидера, которому 
жизненно важно не потерять 
набранный рейтинг до выборов 
в Верховную раду.

А вот с этим политическим 
мероприятием уже возникли 
трудности и будут ли они раз-
решены неизвестно. Верховный 
суд, куда было направлено не-
мало исков в отношении пла-
нов Зеленского провести до-
срочные выборы в парламент, 
торопливо отбил «мяч», сооб-
щив, что иски поданы не по 
адресу. Поскольку вопросом о 
законности действий новоиз-
бранного главы государства 
должен заниматься Конститу-
ционный суд.  В окружении Зе-
ленского сообщили, что его ко-
манда готова к любому вердик-
ту в отношении выборов, и Зе-
ленский согласен подчиниться, 
но здесь, внимание, «при усло-
вии независимости суда». То 
есть с решением судебной ин-
станции президент Украины со-
гласится лишь в случае, если со-
чтет его не ангажированным. В 
Незалежной уровень доверия к 
судам таков, что глава государ-
ства считает вправе самостоя-
тельно решать: выполнять ему 
вынесенный вердикт или нет.

Но если с судами команда 
главы Украины надеется полю-
бовно договориться, то вот с 
Центральной избирательной 
комиссией все обстоит слож-
нее. Согласившись провести 
досрочные выборы, ЦИК Укра-
ины забыл предупредить Зе-
ленского о подводных камнях, 
сопровождающих такое реше-
ние. А в них и был «зарыт сом». 
Во вторник заместитель главы 
комиссии сообщил, что тендер 
на печать 60 миллионов бюл-
летеней займет 48 дней, и это 
означает, что «ЦИК не сможет 
вовремя установить форму и 
размер избирательного бюлле-
теня». Кроме того, в отведен-
ные на подготовку голосова-
ния сроки ЦИК не успеет до-
ставить информационные пла-
каты в территориальные из-
биркомы. Словом, к 21 июля, 
назначенной указом президен-
та дате выборов в Раду, техни-
ческая работа по подготовке  
выборов завершена не будет. 
Ускорить процесс мог бы зако-
нопроект  об изменении тен-
дерных процедур во время из-
бирательного процесса, кото-
рый Зеленский предусмотри-
тельно внес в парламент в ка-
честве неотложного. Но депу-
таты отказались его рассма-
тривать — документ не включи-
ли в повестку дня. Так что голо-
сование 21 июля по техниче-
ским причинам может не со-
стояться: с этими проблемами 
команде президента будет 
справиться сложно, не нару-
шив предусмотренные законо-
дательством процедуры.

КОНФЛИКТ Президент Сербии предложил принять 
«горькую правду» в отношении Косова

Вучич сжег мосты?

Юрий Когалов

П
резидент Сербии 
Александар Вучич 
готов приложить 
все силы для поиска 
компромиссного 
решения по вопро-
су Косова и Мето-
хии, но только по-
сле того, как При-

штина отменит 100-процен-
тные пошлины на товары из 
центральной Сербии, введен-
ные в ноябре 2018 года. Свою 
позицию по этому вопросу гла-
ва государства изложил во вре-
мя обращения к парламенту и 
нации на специальном заседа-
нии скупщины.

«Хотим ли мы согласиться на 
замороженный конфликт или бу-
дем пробовать найти решение?» 
— задался вопросом Вучич. «Если 
они отменят таможенные пош-
лины, я сделаю все возможное, 
чтобы найти какое-то компро-
миссное решение, в котором бу-
дут учтены интересы нашего на-
рода, безопасность наших лю-
дей, церквей и монастырей, как и 
интересы Сербии», — отметил 
глава государства. Лишь в этом 
случае Белград готов говорить с 
Приштиной, искать выход из 
сложившейся ситуации, кото-
рый затем будет вынесен на ре-
ферендум. 

При этом Вучич впервые при-
знал, что Белград не имеет ника-
кой власти над Косовом. «Мы 

должны прекратить обманывать 
нашу собственную обществен-
ность», — отметил Вучич, при-
звав депутатов и правительство 
сделать выбор между «сладкой 
ложью и горькой правдой» и 
определить дальнейшую полити-
ку по отношению к автономному 
краю. Сербский лидер также зая-
вил, что сохранение конфликта в 
замороженном состоянии зави-
сит от албанцев. По его мнению, 
те ведут себя довольно нервозно, 
и нападение на сербов в Косове и 
Метохии — это вопрос несколь-
ких дней.

Слова Вучича оказались про-
роческими. Во вторник утром по-
дразделения косовского спецна-
за вошли в четыре сербские об-
щины и задержали 23 человека, в 
том числе нескольких полицей-
ских (как заявили в Приштине, 
там проводилась операция по 
борьбе с коррупцией и организо-
ванной преступностью). При 
этом спецназовцы стреляли бое-
выми патронами поверх голов, 
использовали газ и светошумо-
вые гранаты. Международные 
силы для Косова под командова-

нием Североатлантического 
альянса отказались вмешивать-
ся в ситуацию, заявив, что косов-
ский спецназ проводит обычную 
полицейскую операцию по орде-
ру прокуратуры.

Среди задержанных оказался 

один россиянин — сотрудник 
миссии ООН по делам времен-
ной администрации в Косове 
Михаил Краснощеков.  Как сооб-
щили журналистам в Миссии 
ООН по делам временной адми-
нистрации в Косове, россиянин 
находится в больнице, у него 
имеются телесные повреждения. 
МИД России рассматривает как 
вопиющий акт задержание гра-
жданина РФ, обладающего к 
тому же дипломатическим им-
мунитетом сотрудника ООН.  

В ответ на силовую акцию ко-
соваров Вучич привел армию в 
полную боевую готовность и со-

звал Совет национальной без-
опасности. По мнению руково-
дителя портала balkanist.ru Оле-
га Бондаренко, последние дейст-
вия косоваров выглядят «попыт-
кой прощупать общественное 
мнение в Европе, границы дозво-
ленного и слабости Сербии». По 
словам представителя МИД РФ  
Марии Захаровой, «вызывающее 
поведение косоваров является 
прямым следствием многолетне-
го потакания им со стороны Ев-
росоюза и США». 

Косовский спецназа задержал 23 
человека, в том числе гражданина 
России, сотрудника МООНК.

Бойню в Кавасаки устроил одетый во все черное 50-летний мужчина, орудовавший сразу двумя ножами.

А К Ц Е Н Т

В ответ на силовую акцию косоваров 
Вучич привел армию в полную боевую 
готовность

А К Ц Е Н Т

Вспышки агрессии с фатальными 
последствиями для жителей Японии 
перестали быть редкостью

Обещания 
Зеленского 
 выглядят 
оберткой для 
не существующей 
конфеты

НИЗЫ НЕ МОГУТ, 
ВЕРХИ НЕ ХОТЯТ
На ближайшие месяцы Европейский союз углубляется 
в себя. Выборы в Европарламент произвели на свет но-
вую политическую картину — намного более пеструю и 
дробную. Эпоха доминирования крупнейших полити-
ческих сил — партийных (консерваторы и социалисты) 
и национальных (Германия и Франция) подошла к кон-
цу. Прежние владельцы контрольного пакета ослабле-
ны, хотя и остаются сильнее остальных. А новые пре-
тенденты на «голосующие акции» разношерстны и 
пока неопытны. При этом состав Европейского парла-
мента явно представительнее прежнего — в нем честно 
представлены все наиболее важные мировоззренче-
ские сегменты общества.

Политический торг вокруг того, кто возглавит те-
перь Европейскую комиссию и Европейский совет, — 
процесс интересный, с удовольствием за ним после-
дим в предстоящие 
недели и месяцы. Но 
значение прошед-
ших выборов выхо-
дит за рамки теку-
щих колебаний в 
расстановке сил. 

Европа пере-
страивается. Торже-
ство политического 
центризма, которое 
стало следствием 
окончания холод-
ной войны, обеспе-
чило высокую сте-
пень стабильности 
и предсказуемости 
всей системы, но выхолостило, если не полностью 
уничтожило само содержание политики как столкно-
вения взглядов и мировоззрений. Слегка утрируя, 
можно сказать, что у избирателя в развитых странах 
сложилось ощущение: кого ни выбирай, какую партию 
ни поддерживай, курс не меняется. 

Мелкие коррекции в более социальную или, наобо-
рот, более либеральную сторону не в счет. До поры до 
времени это всех устраивало, поскольку в целом евро-
пейский проект был на подъеме. Но с конца 2000-х го-
дов пошли сбои, которые выразились в череде серьез-
ных кризисов — от долгового до миграционного. Реша-
ли их на бюрократическом и технократическом уров-
не, как и прежде. 

Но глубина проблем явно выходила за экспертно-
чиновничьи рамки, затрагивала общества в целом. А 
когда общества начинают волноваться, возникает 
главная проблема — легитимности власти, то есть дове-
рия к ней. И то самое ощущение, что неважно, как голо-
суешь, все равно будет, как было, из гаранта стабиль-
ности превратилось в обратное. Люди захотели услы-
шать четкие и понятные вопросы на свои ответы, что 
предусматривало и столкновение взглядов, предложе-
ние различных рецептов лечения. А европейский мей-
нстрим, олицетворением которого был «нерушимый 
блок» консерваторов и социалистов, напротив, всяче-
ски стремился затушевать разногласия и продемон-
стрировать консенсус, то есть безальтернативность.

Результат закономерен. На выборах в Европарла-
мент, как и на голосованиях в странах, успехов добива-
ются те, кто говорит без экивоков. Это националисты, 
основная карта которых — противодействие миграции, 
а для этого — укрепление суверенитета. Понятно, кто 
враг и что делать. Это либералы, занимающие как раз 
противоположные позиции: не допустить сползания в 
протекционизм, открытость — наша сила. Без лавиро-
вания. И это «зеленые», которые используют все более 
активно обсуждаемую тему изменений климата и 
страхов жителей развитых стран перед неконтролиру-
емым ухудшением комфортной среды обитания. Все 
три взгляда — четкие, они находят своих сторонников. 

В то время как 
крупные системоо-
бразующие партии 
колеблются вслед 
за конъюнктурой, 
стремясь впитать 
все темы, волную-
щие общества, в 
итоге теряют лицо и 
доверие.

Как пишут в эти 
дни европейские 
комментаторы, но-
вая эпоха — это как 
раз спрос на реаль-
ную, настоящую по-
литику с борьбой 
идей за влияние на 
умы. То есть леги-
тимность больше не обеспечивается самим фактом 
того, что, мол, «смотрите, как мы хорошо живем, грех 
жаловаться». «Хорошая жизнь» постепенно подверга-
ется эрозии (хотя, конечно, Европа пока имеет огром-
ную фору по сравнению с другими), а главное — изме-
нились ожидания. Они теперь по определению нега-
тивные, даже если пока все в порядке. И дело не в фор-
телях конкретных политиков, а в общем ощущении ме-
няющегося мира, в котором Европа уменьшается, пе-
рестает входить в число лидирующих игроков. 

Чтобы переломить негативные ожидания, полити-
кам нужны энергия и свежие идеи. У истеблишмента 
ни того, ни другого нет, зато есть навыки и мастерство. 
А растущие политические силы, напротив, полны ам-
биций и делают свои предложения (отдельный вопрос 
— насколько они реализуемы), однако не могут похва-
статься профессионализмом и интеллектуальным ба-
гажом. Поэтому сейчас Европейский союз вошел в сво-
еобразный клинч сам с собой. 

Перефразируя Ленина, можно сказать, что созда-
лась какая-то революционная ситуация наоборот: 
низы не могут, верхи не хотят (менять). То есть идущие 
от народа популисты (назовем так собирательно все 
силы, которые отражают запрос населения) не имеют 
четкого понимания, что делать. А пока еще контроли-
рующая политическую ситуацию верхушка не хочет 
(не имеет воли и драйва) что-либо предпринимать для 
выхода из тупика.

Выход этот может быть разным. Есть примеры того, 
как новые силы резко вламываются в мейнстрим и 
влияют на него (вице-премьер Маттео Сальвини в Ита-
лии). Либо, напротив, респектабельные партии обрета-
ют второе дыхание (уходящий в отставку премьер Се-
бастьян Курц в Австрии). То есть будущее не предопре-
делено. Понятно сейчас одно: до тех пор, пока Евро-
пейский союз будет переживать все эти внутренние 
борения, а это займет годы, рассчитывать на плодот-
ворное сотрудничество с ним внешним партнерам не 
стоит. Им просто не до нас. 

Как пишут в эти 
дни европейские 
комментаторы, 
новая эпоха — 
это как раз спрос 
на реальную 
 политику 

Пока ЕС пережива-
ет внутренние 
борения, рассчи-
тывать на плодот-
ворное сотрудни-
чество с ним внеш-
ним партнерам 
не стоит

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Точка зрения
Елена Гуськова, Директор Центра по изучению современного балканского кризиса Института 
славяноведения РАН :

Впервые за все годы переговорного процесса, за все годы правления Александара Вучича, он открыто заявил 

о том, что Косово потеряно, что оно является полугосударством, которое надо признавать. Он давно к этому 

шел, хотя никогда не говорил об этом. Теперь президент готовит страну к тому, что придется признавать неза-

висимость Косова. По этому вопросу население разделится: одни будут считать, что ситуация безнадежная и 

что-то надо решать, другие будут протестовать, возможно, произойдут какие-нибудь демонстрации, но не бо-

лее того. Самое главное, что вооруженным путем Сербия действовать не готова. Очень жесткие предупре-

ждения по этому поводу пришли со стороны США, НАТО и ЕС.

Вучич пока ставит последнее условие для продолжения переговорного процесса — это снятие пошлин с това-

ров, которые поставляются в Косово из Сербии. Если они будут отменены, а на албанцев давит Евросоюз, тог-

да придется приступать непосредственно к решению этого вопроса и подписанию соответствующих доку-

ментов. Сами албанцы на уступки идти не хотят. Они претендуют на южную часть территории Сербии, такие 

районы, как Ниш, Прешево и Медведжа, считают, что эти земли с большинством албанского и мусульманско-

го населения должны находиться в составе Косова. Что касается инцидента в Косове, то это попытка албан-

цев показать свою силу. В ответ сербская армия ничего не может сделать, она не может перейти косовскую 

границу.

Подготовил Денис Кабанов
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МЕДИЦИНА 

Профилактика 
помогает 
лучше лечить

ДОКТОР
БУДЕТ РЯДОМ
Ирина Невинная

Ориентир на профилактику по-
могает лучше справляться с бо-
лезнями и обеспечивает рост 
продолжительности жизни. О 
том, как развивается это на-
правление здравоохранения в 
нашей стране, рассказала ми-
нистр здравоохранения Веро-
ника Скворцова в рамках 72-й 
сессии Всемирной ассамблеи 
здравоохранения, которая за-
вершилась вчера в Женеве.

С нынешнего года в нашей 
стране введен порядок всеоб-
щих профилактических осмо-
тров и диспансеризации, а с 
2020 года подключается допол-
нительное обследование гра-
ждан старших возрастных 
групп — чтобы вовремя «пой-
мать» возраст-ассоциирован-
ные патологические состояния 
(так называемые гериатриче-
ские синдромы), рассказала 
российский министр. Тема ак-
туальная, ведь форум был по-
священ как раз организации 
первичной медико-санитарной 
помощи. Разные страны, вклю-
чая и нашу, делились своим 
опытом.

«В России более 60 процен-
тов всего объема медицинской 
помощи оказывается в амбула-
торных медицинских организа-
циях первичного звена», — от-
метила российский министр. 
По ее словам, доступность та-
кой помощи по принципу «врач 
должен быть рядом» обеспечи-
вается законодательно. Кроме 
того, как отметила министр, 
«нашим достижением является 
абсолютная приоритизация 
всех видов профилактики как 
неинфекционных, так и инфек-
ционных заболеваний».

Предупредить развитие за-
болевания можно, если отсле-
дить начинающиеся отклоне-
ния в состоянии организма на 
начальном этапе, когда види-
мых проявлений недуга еще 
нет. Это возможно, если регу-
лярно проводить тщательные 
профилактические обследова-
ния. И такая задача поставлена 
в нашей стране на самом высо-
ком уровне.

Как поясняли ранее в мин-
здраве, в течение двух лет пред-
стоит обследовать и составить 
паспорта здоровья для всего на-
селения. Исходя из результатов 
будет оказываться помощь не 
только конкретному человеку, 
ведь по суммарным данным 
можно проанализировать со-
стояние здоровья населения в 
разных регионах в целом и раз-
работать программы, ориенти-
рованные на решение опреде-
ленных задач. Например, одно 
из последних решений, иници-
ированных министерством 
здравоохранения, направлено 
на уменьшение йододефицита, 
который отмечается у жителей 
многих российских регионов.

С нынешнего года, отметила 
Вероника Скворцова в своем 
выступлении, в стране вступил 
в действие новый порядок про-
ведения профилактических ос-
мотров. Он включает комплекс 
наиболее значимых скринин-
гов, и ежегодно его может бес-
платно пройти каждый гражда-
нин страны. Диспансеризация 
— более углубленное, полное об-
следование — проводится взро-
слым 18—40 лет раз в три года, а 
после 40 лет также ежегодно. 
Важное нововведение направ-
лено на борьбу с ростом онко-
логических заболеваний. Речь 
идет о наиболее эффективных 
онкоскринингах, с помощью 
которых можно выявить рак на 
ранней, доклинической стадии. 
«Диспансеризация включает 
онкоскрининги на семь наибо-
лее распространенных локали-
заций онкозаболеваний», — по-
яснила министр.

Она отметила, что мощный 
ориентир на профилактику за-
болеваний, включающий не 
только раннюю диагностику, 
но и пропаганду здорового 
образа жизни, был заложен в 
российском здравоохранении 
полвека назад, и актуализация 
такого подхода дала в послед-
ние годы видимые результаты: 
в России снизилась смертность 
и заболеваемость. Теперь про-
филактический подход распро-
странят и на хронических 
больных,обеспечив им диспан-
серное наблюдение. 

ТЕМА С социологом Эдуардом Понариным:

Чем измеряется счастье?
Валерий Выжутович

У
ровень счастья рос-
сийских граждан до-
стиг максимальной 
отметки за послед-
ние 24 года. Об этом 
недавно сообщил 
ВЦИОМ, обнародо-
вав результаты про-
веденного им иссле-

дования. На вопрос «вы счаст-
ливы?» 35 процентов респон-
дентов ответили «определенно 
да», 51 процент — «скорее да», 7 
процентов — «скорее нет». За-
труднились с ответом 3 процен-
та опрошенных. 

Чем счастливы россияне? 
Что означает понятие «уровень 
счастья» и как он измеряется? 
Обсудим тему с заведующим 
Лабораторией сравнительных 
социальных исследований НИУ 
ВШЭ Эдуардом Понариным. 

Счастье мотивирует 
поведение человека 

Почему счастье стало пред-
метом социологии? Это ведь 
скорее самоощущение.

ЭДУАРД ПОНАРИН: Счастье — пред-
мет не только социологии. Его и 
психологи изучают, и физиоло-
ги. Счастье мотивирует поведе-
ние человека. Если мы хотим 
знать, чего ожидать от людей, то 
должны понимать природу сча-
стья. Если нам интересно, како-
го рода политики будут попу-
лярны, мы должны понимать, 
какие факторы в обществе влия-
ют на счастье. Счастье служит 
также индикатором экономиче-
ского благополучия или небла-
гополучия общества, хотя мате-
риальные показатели здесь ре-
шают не все. Я, например, в сво-
ей работе стремился показать 
идеологическую сторону сча-
стья. Но даже если исходить из 
экономических соображений, 
счастье — более базовая катего-
рия, чем доходы, поскольку 
стремление быть счастливым 
есть у каждого человека. 

Уровень счастья говорит 
об эмоциональном 
состоянии человека 
в данный момент

Как социологи измеряют сча-
стье?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Есть разные мето-
ды. Например, дневниковый, 
когда участник исследования 
регистрирует ежедневно свой 
уровень счастья по заданной ис-
следователем шкале, но этот ме-
тод сложный и дорогостоящий. 
Есть методы психологические, 
когда в анкете дается целый 
блок вопросов, идущих подряд. 
В социологии, особенно в боль-
ших исследованиях, где в анкете 
и так много вопросов, невоз-
можно уделить столько време-
ни измерению одного-единст-
венного параметра. В World 
Values Survey (Всемирное ис-
следование ценностей) и в 
European Values Study (Евро-
пейское исследование ценно-
стей) есть два вопроса о счастье. 
Один — это прямой вопрос о 
том, насколько человек счаст-
лив по четырехбалльной шкале, 
другой — насколько человек 
удовлетворен своей жизнью по 
десятибалльной шкале. Это 
немножко разные вопросы. 
Уровень счастья говорит скорее 
об эмоциональном состоянии 
человека в данный момент, тог-
да как удовлетворенность 
жизнью отражает долгосроч-
ный и рациональный взгляд.

Люди ценят то, чего им 
не хватает 

Социологи сравнивают уро-
вень счастья в разных стра-
нах. Но как можно сравни-
вать, если в каждой стране 
свои представления о сча-
стье?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Тем не менее сча-
стье как биохимическое состоя-
ние организма везде более или 
менее одинаковое. К нему мож-
но идти разными путями. Ска-
жем, буддистский монах спосо-
бен путем медитации вогнать 
себя в состояние эйфории и, на-
ходясь в спартанских условиях, 
чувствовать себя очень счаст-
ливым. А кто-то, находясь в бо-
лее комфортных условиях, тем 
не менее ощущает себя несчаст-

ливым. Счастье — это эмоцио-
нальное состояние, и его легко 
измерить самым простым во-
просом. Социологи спрашива-
ют людей: «Вы счастливы?» И 
предлагают четыре варианта 
ответа: «Очень счастлив. Ско-
рее счастлив. Скорее несчаст-
лив. Совсем несчастлив». 

В других странах эта же шка-
ла? Она универсальная?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Да. И она позволя-
ет много чего узнать. Например, 
то, как соотносятся деньги и 
счастье. 

Прибавка в богатстве делает 
человека счастливее?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Это только в том 
случае, если человек был беден. 
Деньги важны, когда их нет. И во-
обще люди ценят то, чего им не 
хватает. А когда у них уже что-то 
есть, они ценят это меньше. На-
пример, для всех кислород жиз-
ненно необходим. Но мы о нем 
особо не думаем, потому что ки-
слород доступен, он бесплатен в 
любых количествах — пожалуй-
ста, дышите. Но если кому-то пе-
рекрыть кислород, он быстро по-
чувствует его ценность. Когда 
тебе нечего есть, то появление 
еды — это уже счастье. Когда ка-
кие-то базовые вопросы реше-
ны, то чуть больше денег или еды 
в холодильнике не сделают тебя 
заметно счастливее, счастье в 
таком случае определяется дру-
гими вещами. То есть измерение 
счастья помогает лучше понять 
и уровень развития общества, и 
мотивацию людей, и в этом смы-
сле счастье является более уни-
версальной категорией, чем та-
кие фундаментальные экономи-
ческие показатели, как доход 
или ВВП на душу населения. 

С 2000 года уровень счастья 
в России начал расти 

С какого года вы изучаете сча-
стье?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Мы начали иссле-
дования в 1981 году. Это был 
проект World Values Survey 
(Всемирное исследование цен-
ностей), в нем участвуют мно-
гие страны. 

И как в течение прошедших 
лет менялся уровень счастья в 
странах — участницах проек-
та?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В Европе он дер-
жался более или менее стабиль-
но. В США с какого-то момента 
слегка упал. А в России резко 
просел в 90-е годы, и понятно 

почему: распался СССР, рухну-
ла система коммунистического 
мировоззрения, экономиче-
ское положение, прямо скажем, 
не радовало. Людям было стыд-
но за свою страну, на фоне дру-
гих она выглядела ущербно.

С какого года уровень счастья 
начал расти?

ЭДУАРД ПОНАРИН: С 2000-го. Тут 
сыграли свою роль несколько 
факторов. Один из них — естест-
венный: несчастливые люди вы-
мирают. Старшее поколение, 
которое социализировалось в 
СССР и усвоило советскую си-
стему ценностей, не очень пони-
мало новую социальную, эконо-
мическую, политическую ре-
альность. Даже в 2000-х, когда 
экономика росла, эти люди 
оставались не слишком счаст-
ливыми. Но время идет, старики 
уходят. А молодые в новой ре-
альности чувствуют себя впол-
не сносно, потому что они в ней 
родились и другой просто не 
знали. 

От того, как люди восприни-
мают свою страну, их личное 
счастье в какой-то степени 
зависит или нет?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Оно зависит и от 
стабильного экономического 
положения, и от того, насколько 

люди гордятся своей страной, 
насколько они уверены в том, 
что она идет в правильном на-
правлении. Между 2000 и 2008 
годами у нас заметно вырос 
уровень жизни. По шкале сча-
стья Россия также продвину-
лась. Затем экономика впала в 
ступор. Но в 2008 году была 
война в Южной Осетии, и нео-
жиданно люди почувствовали, 
что Россия может претендовать 
на какую-то роль в международ-
ной иерархии. Руководство 
страны предложило новую по-
вестку дня, которая оказалась 
популярной среди значитель-
ной части населения. Это ком-
пенсировало потери от кризиса. 
В 2014 году, во время крымской 
кампании, чувство гордости за 
Отечество усилилось. Счастья 
снова прибавилось. Сейчас 
формируется новое мировоз-
зрение. Оно отличается от со-
ветского, и молодежь его прини-
мает. В разных регионах своя 
специфика, влияющая на соци-
альное настроение. В Чечне, на-
пример, большое значение име-
ет религия. Она сплачивает. 
Уровень счастья там высок, 
хотя с экономической точки 
зрения люди в Чечне живут не 
так уж хорошо.

В качестве государственной 
идеологии в России утвердился 
патриотизм. Это официаль-
но не декларируется, не закре-
плено в Конституции, но по-
нятно, что в воздействии на 
массовое сознание патрио-
тизм сейчас играет главенст-
вующую роль. Ощущение сча-
стья у россиян еще и этим 
подпитывается?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Безусловно. Люди 
гордятся тем, что Россия — вели-
кая держава, мощная военная 
сила. 

Показатель удовлетворенно-
сти жизнью с 2008 года пол-
зет вниз, а уровень счастья в 
стране растет. Как так?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Отвечая на во-
прос «вы счастливы?», люди 
оценивают свое эмоциональное 
состояние в данный момент. А 
когда их спрашивают, «насколь-
ко вы удовлетворены своей 
жизнью в целом», они отвечают 
более рационально, имея в виду 
и длительную перспективу. И 
довольно интересны расхожде-
ния между этими ответами. На 
рациональном уровне люди по-
нимают, что жизнь не улучша-
ется, но эмоционально пока еще 
довольны ситуацией.

В Чебоксарах люди 
счастливее, несмотря на то, 
что средний уровень жизни 
там ниже, чем в Москве 

Как по шкале счастья выгля-
дят страны бывшего СССР в 
сравнении с Россией?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Украина — значи-
тельно хуже. Особенно послед-
ние годы. Конечно, в России и 
бывших странах Союза на уро-
вень счастья значительно влия-
ет экономическое положение 
граждан. Но имеют значение и 
нематериальные факторы. На-

пример, возраст и связанное с 
ним самоощущение. Кроме 
того, важна идеология. Старше-
му поколению прививалась 
идея о равенстве, справедливо-
сти и т.п. И та новая страна, будь 
то Украина, Белоруссия или Ка-
захстан, которая возникла по-
сле развала Советского Союза, 
не соответствовала этим пред-
ставлениям, а люди в старости 
уже не меняют своих убежде-
ний или меняют, но не так бы-
стро. Поэтому они менее счаст-
ливы. А вот молодые чувствуют 
себя в новой реальности как 
рыба в воде, она для них естест-
венная среда.

В российских регионах со сча-
стьем тоже все по-разному?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Несомненно. И 
это отчасти обусловлено их не-
равенством. Скажем, Москва и 
Петербург — самые богатые ре-
гионы России, но не самые 
счастливые.

В регионах люди счастливее, 
чем в столицах?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Да.

Почему?
ЭДУАРД ПОНАРИН: Потому что чело-
век существо не только соци-
альное, но еще и иерархиче-
ское. Скажем, московский пен-
сионер знает, что за МКАДом 
люди живут гораздо хуже, чем 
он. Это знание теоретическое, 
а в реальной жизни он сравни-
вает с тем, что видит. А видит 
он дорогие автомобили, кото-
рые не может себе позволить. 
Видит людей, пьющих кофе за 
300 рублей, который он тоже 
не может себе позволить. И это 
сильно влияет на его самоощу-
щение. Он чувствует, что нахо-
дится внизу социальной иерар-
хии. А в Чебоксарах, например, 
люди счастливее, несмотря на 
то, что средний уровень жизни 
там ниже.

Европейские страны не име-
ют таких перепадов в уровне 
счастья?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Если иметь в виду 
Скандинавию, то да. Для Дании, 
Исландии, Финляндии, Швеции 
характерна высокая степень со-
циального равенства. Там не 
только средний уровень дохода 
выше, чем в странах СНГ, но и 
социальное равенство выше. 
Там дети миллионеров обуча-
ются в обычной государствен-
ной школе, потому что это 
очень хорошая школа. Вообще в 
скандинавской культуре не 
принято кичиться своим богат-
ством. Там люди не покупают 
слишком дорогие автомобили. 
«Феррари» вы в Хельсинки не 
увидите. Может, у какого-то 
очень богатого человека есть за-
мок во Франции и там стоит 
«Феррари» или «Ламборджи-
ни», но у себя дома он будет 
ездить на «Вольво». И это спо-
собствует социальной солидар-
ности. Люди ощущают себя со-
гражданами. 

Страны Скандинавии отли-
чаются от других богатых 

стран высоким уровнем сча-
стья? 

ЭДУАРД ПОНАРИН: Да. Но они также 
отличаются высокой степенью 
национального единства. На-
пример, в США социальное рас-
слоение настолько велико, что 
люди, принадлежащие к разным 
классам, зачастую воспринима-
ют друг друга почти как пред-
ставителей разных наций. А в 
Финляндии или Швеции культи-
вируется социальное равенст-
во. Поэтому там и более высо-
кий уровень счастья. 

На селе уровень счастья 
в целом выше, 
чем в городах 

Есть ли разница в уровне сча-
стья между сельским и город-
ским населением России?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Да, и это зависит 
от доходов. В деревнях, конечно, 
живут гораздо беднее, чем в го-
родах. Но местами сохранилась 
некая соседская община. Все 
друг друга знают, общаются. 
Высокий уровень доверия, 
сплоченности. Не дай бог, в та-
кой деревне высунуться и пока-
зать свое отличие от других, в 
лучшую или худшую сторону. 

То есть на селе уровень сча-
стья выше, чем в городах?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В целом выше. 
Особенно в мусульманских ре-
гионах, где еще и пьют меньше. 
Когда много пьешь, это очень 
сказывается на доходах. Поэто-
му Татарстан, он и экономиче-
ски относительно благополуч-
ный, и один из самых счастли-
вых регионов. Чечня же не 
очень благополучный регион с 
точки зрения экономики, но 
весьма благополучный с точки 
зрения счастья. 

Счастье можно испытывать 
либо от достижения 
материальных целей, либо 
идеализируя собственное 
положение 

Религия как-то влияет на 
уровень счастья?

ЭДУАРД ПОНАРИН: В странах, где 
большинство населения со-
ставляют люди с глубоко уко-
рененным религиозным созна-
нием — да. Там человек уповает 
еще и на Бога. Будучи верую-
щим, ты проникаешься мы-
слью, что Всевышний о тебе за-
ботится, и если ты себя ведешь 
правильно, то он тебе поможет. 
Это создает ощущение защи-
щенности, люди чувствуют 
себя более комфортно и более 
счастливо. В России же прямой 
корреляции между счастьем и 
верой не наблюдается. Это, ви-
димо, потому, что в посткомму-
нистическое время к религии 
обратились те, кто изначально 
чувствовали себя несчастны-

ми. Таким образом религия у 
нас мало что добавляет к сча-
стью.

А национальная идеология до-
бавляет?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Да, и очень суще-
ственно. Тот же патриотизм, 
например. Здесь вообще мно-
гое зависит от идеологических 
установок. Счастье можно ис-
пытывать либо от достижения 
материальных целей, либо иде-
ализируя собственное положе-
ние: мы бедные, зато духовные. 

Существует корреляция 
между самоубийствами 
и ответами на вопросы 
о счастье 

Судя по опросам, чем счаст-
ливы российские граждане?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Они счастливы 
благополучием в семье. Они на-
ходят радость в детях и внуках. 
Они счастливы, поскольку в 
жизни все удалось. Они видят 
счастье в интересной работе. 
Они довольны здоровьем своим 
и своих близких. 

А чем несчастливы?
ЭДУАРД ПОНАРИН: В ряду факторов, 
ухудшающих социальное само-
чувствие, — болезни и старость, 
конфликты в семье, отсутствие 
хорошей работы, одиночество, 
плохие жилищные условия, от-
сутствие уверенности в за-
втрашнем дне.

Можно ли результаты опро-
сов интерпретировать слиш-
ком оптимистично, делая 
вывод о почти поголовной 
счастливости россиян? Ведь 
на вопрос «счастливы ли вы» 
граждане почти всегда дают 
положительный ответ. Ну 
кто же скажет «я неудачник 
на работе, у меня жуткие от-
ношения в семье, дети оболту-
сы»?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Тем не менее всег-
да есть отличия в ответах. Если 
на вопрос «счастливы ли вы» 
человек отвечает «скорее не-
счастлив», значит ему действи-
тельно нехорошо. И когда таких 
людей много, это означает, что в 
стране что-то неладно. Сущест-
вует же корреляция между са-
моубийствами и ответами на 
вопросы о счастье. Если бы все 
говорили «у меня все нормаль-
но», такой корреляции не суще-
ствовало бы. 

Является ли уровень счастья 
показателем социального са-
мочувствия общества?

ЭДУАРД ПОНАРИН: Да. И это тоже 
одна из причин, по которой его 
стоит изучать. 

А К Ц Е Н Т

Измерение счастья помогает лучше 
понять и уровень развития общества, 
и мотивацию людей

А К Ц Е Н Т

Москва и Петербург — самые богатые 
регионы России, но не самые 
 счастливые

Хронические боль-
ные теперь будут 
находиться 
под постоянным 
диспансерным 
наблюдением

Счастье — это эмоциональное состо-
яние, и его легко измерить простым 
вопросом: «Вы счастливы?» 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Эдуард Понарин — социолог, заве-

дующий Лабораторией сравни-

тельных социальных исследова-

ний НИУ ВШЭ. Родился в 1964 

году в Ленинграде. Окончил фа-

культет психологии Ленинград-

ского государственного универ-

ситета. С 1989 по 1996 учился со-

циологии в Мичиганском универ-

ситете (США) и защитил в нем до-

кторскую (Ph.D.) диссертацию. С 

1998 года работал в Европейском 

университете в С.-Петербурге. С 

2009 года работает в Высшей 

школе экономики. Возглавляемая 

им лаборатория представляет 

Россию в проектах Всемирное 

исследование ценностей и Евро-

пейское исследование ценно-

стей. И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 Э

Д
У

А
Р

Д
А

 П
О

Н
А

Р
И

Н
А

R
E

U
T

E
R

S



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 мая 2019
среда №114 (7872)

Москва FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТЕХНОЛОГИИ Кто выберет 
депутатов Мосгордумы 
со смартфонов? 

Кликни — 
услышат

Сергей Бабкин

Жители столицы сами определят, в каких районах прове-
дут эксперимент по электронному голосованию на вы-
борах депутатов Мосгордумы. Пользователи сервиса 
«Активный гражданин» выберут три территории из де-
вяти предложенных, заявил глава городской избира-
тельной комиссии Валентин Горбунов. 

Как уже писала «РГ», законы, регламентирующие 
электронное голосование, приняли и Госдума, и Мосгор-
дума. Идея в том, чтобы избиратели могли участвовать в 
плебисците, что называется, не сходя с дивана. Условно: 
даже если ты в отпуске где-нибудь в Сочи, ты сможешь 
выбрать депутата от Крюкова. Был бы смартфон и интер-
нет. В Европе эта технология давно применяется, а в Рос-
сии такого еще не было. Впервые эксперимент проведут 
8 сентября в Москве, где выберут депутатов городской 
Думы 7-го созыва.

Сначала из 45 из-
бирательных окру-
гов отобрали 16, в 
которые городские 
районы входят цели-
ком. Потом депута-
ты каждого муници-
палитета решали, 
давать добро на эк-
сперимент или нет. 
Так осталось только 
девять округов. Те-
перь их жители — пользователи «Активного гражданина» 
решат, хотят ли они иметь возможность голосовать элек-
тронным способом. Голосование на «Активном гражда-
нине» объявят, скорее всего, в начале июня, когда закон 
«об электронных выборах» будет опубликован. Выби-
рать округа будут в течение недели. Эксперимент прове-
дут в трех округах, которые наберут больше всего голо-
сов.

Участвовать в электронных выборах Мосгордумы 
смогут те, кто зарегистрировался на mos.ru и подтвер-
дил свою учетную запись в центрах «Мои документы». В 
определенный момент в личном кабинете появится 
кнопка «Принять участие в выборах». Нажимаешь ее — и 
заполняешь заявление. Их начнут принимать за 45 дней 
до начала выборов и закончат за 3 дня до даты голосова-
ния. Система проверит все заявления и сообщит, приня-
ты ли они. Если сделаете ошибки, придется заполнить 
все заново. Если все в порядке, придет подтверждающее 
SMS-сообщение. И даже позвонят технические специа-
листы, все уточнят еще раз. Менять решение до 5 сентя-
бря — голосовать электронно или очно — можно сколько 
угодно, но не чаще одного раза в день. После 5 сентября 
список «электронных избирателей» сформируют окон-
чательно. Если вы в нем есть, то на участке бюллетень 
вам не выдадут и предложат голосовать со смартфона, 
компьютера или другого гаджета.

Голосуете электронно? Заходите 8 сентября в свой 
личный кабинет на mos.ru и кликайте на «Выборы». По-
лучайте SMS с кодом и с его помощью голосуйте в элек-
тронном бюллетене. И все, ждите итогов. Как отмечают в 
Общественной палате Москвы, система шифрования 
данных и их безопасность будут на высочайшем уровне. 
Ни хакеры, ни программисты не смогут «переставить га-
лочки». По предварительным оценкам, теоретически 
возможность проголосовать новым способом появится 
у 500 тыс. москвичей. И если хоть 2% ей воспользуются — 
это уже будет колоссальный успех эксперимента, пола-
гают в ОП. В любом случае «электронные голоса» не ста-
нут определяющими в общем раскладе, абсолютное 
большинство избирателей придет на участки. Скорее, 
этот эксперимент — просто обкатка новой технологии. 

Ирина Огилько

С
иноптики обещают в се-
редине недели жару под 
30 градусов. В такую по-

году нет ничего приятнее, чем 
окунуться в природный водоем. 
Где в Москве можно открыть ку-
пальный сезон, выяснял корре-
спондент «РГ».

Напомним, что вода в сто-
личных водоемах прогревается 
достаточно медленно: неделю 
среднесуточная температура 
воздуха должна быть около 18—
20 градусов, чтобы до этих зна-
чений нагрелась и акватория. 
Официально купальный сезон в 
столице открывается с 1 июня, к 
этому времени, невзирая на по-
году, должны быть подготовле-
ны все бесплатные городские 
зоны отдыха. В этом году пля-
жей с купанием в Москве будет 
открыто всего восемь, два из 
привычного списка закрыты на 
реконструкцию — это «Большой 

городской пруд» в Зеленограде 
и пляжный комплекс «Бич 
Клаб» на севере Москвы, кото-
рый к слову, ремонтируют уже 
второй год. 

Как рассказали в столичном 
управлении Роспотребнадзора, 
из оставшихся зон отдыха с ку-
панием принято в летнюю эк-
сплуатацию пока лишь семь: 
«Левобережье», «Мещерское», 
«Озеро Черное», «Озеро Бе-
лое», «Озеро Школьное» и Се-
ребряный Бор — № 2 и 3. На этих 
пляжах вода и песок отвечают 
санитарным требованиям, со-
трудники прошли медосмотр. 
Еще один пляж «Большой садо-
вый пруд» пока проходит про-
верку на качество воды и песка.

Каждый принятый в эксплу-
атацию водоем оборудован ста-
ционарной спасательной стан-
цией с катерами, лодками, си-
стемой громкой связи. Как рас-
сказал «РГ» главный государст-
венный инспектор по маломер-

ным судам МЧС по Москве Вла-
димир Волков, на пяти самых 
популярных пляжах, где в вы-
ходные отдыхают по 1,5—3 тыся-
чи человек, будет введено ин-
тернет-оповещение. То есть по-
сетителю придет сообщение о 
температуре воды и воздуха, за-
прете или разрешении на купа-
ние. 

Кроме спасательных снастей 
каждая зона отдыха оборудова-
на раздевалками, туалетами, 
медицинским пунктом, ного-
мойкой и душем. Остальное на-
полнение разное. Например, на 
пляже «Мещерское» есть амфи-
театр с лежаками, над которы-
ми размещены перголы — дере-

вянные ажурные навесы от сол-
нца. Здесь же можно позагорать 
на декингах — деревянных на-
стилах прямо над водой. 

На популярных пляжах Се-
ребряного Бора есть волейболь-
ные площадки, прокат лодок и 
катамаранов. На пляже № 2 — 
своя отдельная зона с шезлонга-
ми, батут для детей, столы для 
игры в пинг-понг, недалеко от-
сюда и яхт-клуб тоже с прока-
том. Так, например, взять шез-
лонг здесь стоит от 600 рублей, 
а прокатиться на яхте — от 5 ты-
сяч рублей за час на одного че-
ловека. 

Обновленная осенью 2017 
года зона отдыха «Левобере-
жье», расположенная на канале 
им. Москвы, порадует москвичей 
возможностью законно попла-
вать. В прошлом году за все лето 
пляж разрешения у санитарных 
врачей так и не получил. Из раз-
влечений здесь есть большой 
тренажерный комплекс, детский 
городок, пункты питания.

Зоны отдыха с купанием при 
озерах — Школьном, Черном и 
Белом оборудованы прокатны-
ми сервисами. 

Открыты все зоны отдыха бу-
дут ежедневно с 9.00 до 21.00.  

ФЕСТИВАЛЬ  «Рыбная неделя»: Устрицы, тартар и другие 
деликатесы в центре столицы

По щучьему велению

Ангелина Зеленькова 

Д
ары моря, экзотиче-
ские блюда, аквариу-
мы, неводом опутан-
ная Манежная пло-
щадь... В центре города 
в разгаре фестиваль 
«Рыбная неделя». До 2 
июня даже равнодуш-
ные к морепродуктам 

вряд ли устоят перед соблазном 
попробовать свежие устрицы 
или осьминогов по-галисийски.

Аромат не только на Манеж-
ке, но и на соседней площади Ре-
волюции стоит такой, что невоз-
можно не притормозить, прохо-
дя мимо огромного рыбного 
рынка и ресторанных двориков. 
Больше всего народа у печей, где 
обжаривают во фритюре саха-
линскую корюшку. Относитель-
но недорогую — 150 рублей за 
100 граммов, рыбку буквально 

сметают. А вот черный крабсбур-
гер и вареные клешни камчат-
ского краба не всем по карману  
— 350 рублей за бургер и 450 — за 
100 граммов краба. Последнего 
можно, кстати, приобрести даже 
живьем: весом почти 2,5 кг за 7 
тысяч рублей. Продавцы расска-
жут и как приготовить, правда, 
дома сделать это сложно — где та-
кая кастрюля, чтобы краб поме-
стился? 

Большинство горожан поку-
пают черную и красную икру, 
охотно берут барабульку. «Мне 

очень нравится рыбка саварин, 
покупаю ее на фестивале не пер-
вый год», — рассказывает мо-
сквичка Нина Сенякина. При-
знается, что радуется, когда уда-
ется договориться о хорошей 
скидке. 

Самый большой выбор на пе-
реходе от площади Революции до 
Манежной. На прилавках более 
100 видов  продукции — мясо гре-
бешка и осьминога, филе палту-
са, каракатицы, копченая кета и 
дорада, свежемороженая рыба-
попугай, сибас, кефаль и судак. 

Самая длинная очередь за тихоо-
кеанской сельдью, которую в 
Москве встретишь нечасто. За 
килограмм продавцы просят 300 
рублей. «Всего за пару часов про-
дал более 30 кг», — рассказал про-
давец Ильдар. Все морепродук-
ты, по его словам, привозят на 
фестиваль небольшими партия-
ми, чтобы ничего не успело ис-
портиться.

А кто-то из москвичей прихо-
дит сюда за новыми рецептами. 
Вот  вдохновляет хозяек на ма-
стер-классе молодой амбициоз-
ный повар Вадим Егорычев. Де-
лится секретами классического 
тартара из сибаса с манго, огур-
цом и перцем чили. «Рецепт на-
столько прост, что с ним спра-
вится даже начинающая хозяй-
ка, на приготовление уйдет всего 
10 минут», — рассказал Вадим. 
Главное — купить не заморожен-
ную, а свежую рыбу и при ее раз-

делке удалить все кости. «Тонко 
нарезать филе на кусочки в два 
миллиметра, добавить нарезан-
ные такими же кусочками спелое 
манго и огурец, влить сок лимо-
на, соль, перец, оливковое масло, 
все перемешать и украсить чип-
сами из свеклы или батата», — 
рассказал повар, подчеркнув, 
что подавать блюдо нужно сразу, 
иначе рыба начнет мариновать-
ся и вкус ее испортится. 

Так широко «Рыбная неделя» 
еще не проходила. Она захватила 
и другие округа, где ее поддержа-
ли 2 тыс. магазинов и 22 рынка. 
До 2 июня они проведут акции и 
дегустации, предлагая рыбу по 
сниженным ценам. 

На площадках фестиваля можно 
попробовать рыбу и раков по рецеп-
там лучших поваров города.

А К Ц Е Н Т

Самая длинная очередь 
за тихоокеанской сельдью, 
которую в Москве встретишь нечасто
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На портале 
«Наш город» 
появился 
график работ 
по замене 
лифтов

А НУ-КА, 
ПОДНИМИ
Ирина Огилько

В этом году в жилых домах Мо-
сквы заменят 1,8 тысячи лифтов. 
Работы начнутся уже в июне. 

Напомним, что масштабная 
программа по обновлению лиф-
тового оборудования в столице 
началась в 2011 году, когда в го-
роде накопилось более 16 тысяч 
устаревших подъемников, мно-
гие из которых при максималь-
ном сроке службы в четверть 
века отработали более 35 лет! 
«За это время было заменено 32 
тысячи лифтов, две трети из них 
— это недоремонт прошлых лет, — 
рассказал «РГ» первый замести-
тель руководителя Фонда капре-
монта Москвы Дмитрий Лиф-
шиц. — Теперь Москва перешла к 
плановой замене лифтов по 
истечении нормативного 25-лет-
него срока эксплуатации». 

Разница между лифтами, 
установленными в середине 
1990-х годов, и современными 
подъемниками — огромная. А в 
этом году фонд установил допол-
нительные требования к подъ-
емникам. Так, на первых этажах 
многоквартирных домов будет 
табло, показывающее, где едет 
лифт. Двери подъемника только 
телескопические, а отделка ан-
тивандальная и износостойкая: 
смывается любой рисунок, а по-
царапать такую поверхность 
можно разве что алмазом. Двери 
кабины оборудованы регулиру-
емым приводом, а также инфра-
красной системой контроля 
дверного проема или фотозаве-
сой, которая защитит пассажира 

от закрывания дверей. То есть 
двери не закроются, если между 
ними есть преграда, например 
сумка, коляска с младенцем. В 
кабинах установлены увеличен-
ные электронные табло и дина-
мики, оповещающие о прибы-
тии на нужный этаж. Внутри ка-
бины стало ярче из-за мощных 
светодиодных ламп. Панель 
управления в лифте отделана 
сталью с встроенным электрон-
ным табло, а кнопки вызова эта-
жей — с круговой подсветкой, да 
еще и цифры на них продублиро-
ваны шрифтом Брайля.

Отличаются от старых новые 
лифты не только внешним ис-
полнением, но и новым обору-
дованием: современная лебедка 
с частотно-регулируемым при-
водом обеспечивает плавность 
движения и точность остановки 
и экономит до 40 процентов 
электроэнергии. 

Посмотреть, когда будут ме-
нять в доме лифт, можно на пор-
тале «Наш город». Для этого 
надо зайти на портал и вписать в 
поисковую строку адрес. Если 
ремонт подъемника в нем запла-
нирован в этом году, то система 
покажет это. Здесь же можно бу-
дет посмотреть и название под-
рядной организации, произво-
дящей замену, и номер догово-
ра, заключенного с ней Фондом 
капремонта Москвы. 

Если в подъезде несколько 
подъемников, их замену будут 
проводить поочередно, чтобы 
жильцы не испытывали неу-
добств. Перед стартом работ в 
подъезде дома установят инфор-
мационный стенд с номерами 
телефонов представителя под-
рядной организации, надзорной 
службы, диспетчерской. По 
этим номерам можно уточнить 
всю информацию о ремонте. 
Интересно, что сроки установки 
оборудования для каждого зда-
ния индивидуальны. Если в доме 
до 12 этажей, то на установку 
уйдет до 55 дней. А вот если дом 
менее высокий, но дореволюци-
онный или построен по индиви-
дуальному проекту с большими 
пролетами между этажами, то 
ремонт может занять до 90 дней. 
Для домов от 13 до 17 этажей 
срок ремонта составит до 75 
дней. После установки каждый 
лифт настраивают, проверяют и 
лишь затем сдают на баланс 
управляющей организации. 

— Где могут пройти электронные выборы: список 
избирательных округов на сайте 
rg.ru/art/1695526

Ни хакеры, 
ни программисты 
не смогут 
«переставить 
галочки»

ОТДЫХ В этом летнем  сезоне откроется восемь купальных зон

Пляж-Москва
А К Ц Е Н Т

На пяти самых популярных пляжах 
будет введено интернет-оповещение

На всех пляжах есть раздевалки, душ, медпункт, туалеты. А в некоторых зонах отдыха можно арендовать шезлонг.

Кстати

В столичных парках уже поста-

вили три открытых бассейна. 

Один искусственный водоем 

откроется с 1 июня на понтонах 

прямо в Москве-реке в парке 

«Фили». И в парке «Сокольни-

ки» вчера заработали два бас-

сейна для взрослых и детей. 

Искусственные водоемы плат-

ные, стоимость этого года для 

взрослого от 500 рублей за се-

анс, детям - от 300 рублей. 

Отделка лифтов 
такова, что смыва-
ется любой рису-
нок, а поцарапать 
такую повер-
хность можно 
разве что алмазом
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ТУРНИР «Кубок мэра 
Москвы» теперь  
принимает «Мегаспорт»

За новыми 
столами

Илья Трисвятский

На столичной арене «Мегаспорт» на Ходынке состоя-
лось торжественное открытие традиционного, уже 
восьмого по счету международного турнира «Кубок 
мэра Москвы» по бильярду. Будут разыграны награды 
в свободной пирамиде у мужчин и женщин. Общий 
призовой фонд составляет ровно три миллиона ру-
блей.

Турнир организован Московским союзом бильяр-
дного спорта (МСБС), департаментом спорта города 
Москвы, ФГБУ «Редакция «Российской газеты» при 
поддержке правительства Москвы, под эгидой Между-
народной конфедерации пирамиды и Федерации би-
льярдного спорта России. «Кубок мэра» 2019 входит в 
международный календарь и параллельно является 
вторым по счету в нынешнем сезоне этапом Кубка 
мира. Отметим, что ранее «Кубок мэра Москвы» про-
водился в спорткомплексе «Олимпийский», а сейчас 
турнир сменил прописку, приучая любителей бильяр-
дного спорта к новому маршруту. Всего в соревновани-
ях примет участие 141 спортсмен (98 мужчин и 43 
женщины) из девяти стран. 

Проведение финальных встреч запланировано на 
субботу. Поединки соревнований можно смотреть 
ежедневно в прямом эфире на сайте Московского сою-
за бильярдного спорта (www.mosbilliard.ru). Но есть 
нюансы, связанные с телевизионным форматом фина-
лов. Допускается ограничение времени поединков, 
чтобы общая продолжительность бильярдной дуэли 
между оппонентами не превышала полутора часов. 

РАКУРС 
В столице 
установят 
памятники 
ЧМ-2018

НАВЕКИ 
С ФУТБОЛОМ
Сергей Жуков

В центре столицы появится но-
вая «футбольная» достоприме-
чательность — памятный знак в 
честь прошедшего в России чем-
пионата мира. Инициативу под-
держала комиссия Мосгордумы 
по монументальному искусст-
ву.

Памятники, напоминающие 
о баталиях мирового первенст-
ва по футболу, планируется 
установить в двух местах. Пер-
вое — Аллея спортивной славы 
«Лужников», где прошли семь 
матчей, а второе — Никольская 
улица, которая в дни чемпиона-
та спонтанно превратилась в не-
официальную фан-зону. 

- Оба места связаны с турни-
ром, — объяснил председатель 
комиссии Игорь Воскресен-
ский. — Может, найдется такой 
художник и сделает две краси-
вые вещи в одной стилистике. 

Какими будут «футбольные» 
памятники, планируют решить 
на открытом творческом кон-
курсе. Спроектируют и устано-
вят их за счет городского бюд-
жета. По предварительным рас-
четам, они обойдутся в 15 мил-
лионов рублей.

Чемпионат мира по футболу, 
напомню, прошел летом прош-
лого года в одиннадцати городах 
России и на двенадцати аренах. 
Москва на двух стадионах — 
«Лужники» и «Спартак» — при-
няла 12 игр. В их числе - матч от-
крытия и финал. За месяц, что 
длился турнир, российскую сто-
лицу посетили более трех мил-
лионов болельщиков и тури-
стов, решивших заглянуть в 
главный город чемпионата. 
Около половины гостей приеха-
ли в Москву из стран дальнего 
зарубежья. Больше всего из Ки-
тая, США, Германии, Голландии 
и Франции.  

— Фоторепортаж на сайте:
rg.ru/art/1693961 

На «Кубке мэра Москвы» выступят сильнейшие в мире игроки 
в пирамиду.
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— Смотрите на сайте: 
В Москве презентовали 
инновационный лифт
rg.ru/art/169374 
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НЕОЖИДАННО 
Зачем природа 
создала 
бессмертную 
медузу

ВЕЧНО ЖИВАЯ

Юрий Медведев 

Жить, не старея, а еще лучше 
вечно — мечта всего живого. По-
этому сегодня ученые так до-
тошно изучают различные фе-
номены долгожительства. В 
центре внимания уже ставший 
знаменитым грызун голый зем-
лекоп. Он живет, фактически не 
болея и не старея. Разгадать его 
поразительный организм пыта-
ются в ведущих лабораториях 
мира. 

Еще один феномен — медуза 
Turritopsis nutricula. Ее называ-
ют бессмертной. У этого суще-
ства размером 1—2 миллиметра 
множество ненасытных врагов, 
которые питаются медузой. 

Известно, что у этого фено-
мена есть две чередующиеся 
стадии: донный полип, размно-
жающийся бесполым путем, и 
размножающая половым путем 
медуза, которая свободно об-
итает в толще воды. Попав в не-
благоприятные, например тем-
пературные, условия, медуза 
может опуститься на дно, у нее 
изменяются клетки, и она «воз-
вращается в детство» — превра-
щается в донный полип. Ему 
легче переносить невзгоды 
природы. А когда они проходят, 
от полипа начинают отпочко-
вываться новые медузы. Этот 
цикл может повторяться беско-
нечно, то есть получается, что 
Turritopsis nutricula теоретиче-
ски может жить вечно. 

— Генетически все стадии — 
медуза и полип, от которого 
она отпочковывается, и полип, 
в которого она превращается 
при неблагоприятных услови-
ях, и отпочковавшаяся от это-
го «нового» полипа медуза — 
это одно и то же животное, — 
говорит старший научный со-
трудник Института океаноло-
гии РАН Тина Молодцова. — Од-
нако такое бессмертие для 
эволюции далеко не лучший 
вариант. Ведь для развития 
важно генетическое разноо-
бразие, а здесь гены практиче-
ски не меняются. 

Действительно, бессмертие 
противоречит законам разви-
тия жизни, в том числе и тео-
рии эволюции Дарвина. Ведь 
каждое из следующих поколе-
ний живых существ обретает 
новые качества и свойства, по-
могающие ему выжить в усло-
виях жесткой конкуренции за 
место под солнцем. А бессмер-
тный организм не развивается, 
остается в первозданном виде, 
поэтому является слабым зве-
ном эволюции. У него велика 
вероятность погибнуть от вра-
гов и болезней, которые посто-
янно совершенствуются. 

Словом, медуза Turritopsis 
nutricula выглядит странным 
капризом природы. Но природа 
постоянно совершенствуется, 
создавая самые разные вариан-
ты живого. Может, медуза и ста-
ла таким уникальным экспери-
ментом. А вот в чем его смысл? 
Это предстоит понять ученым. 
Возможно, удастся найти ген, 
который управляет бессмерти-
ем, и кто знает, использовать 
его на благо человека. 

ГИПОТЕЗА Как Земля обзавелась спутником

Выбило из океана
Аркадий Симонов 

С
реди многих загадок кос-
моса одна совсем рядом. 
Многие годы ученые спо-

рят, как образовалась Луна.  Сре-
ди десятка гипотез есть самая по-
пулярная: примерно 4,5 млрд лет 
назад в Землю врезалось небе-
сное тело размером с Марс 
(условное название этой  гипоте-
тической протопланеты Тейя)  и  
«выбило» Луну. Гипотеза многое 
объясняет в системе Земля-Лу-
на, но имеет одно слабое место. 
Расчеты показывают, что удар 
пришелся по касательной, но тог-

да наш спутник должен на 60 
процентов состоять из материа-
ла Тейи. На самом деле вещество 
Луны, доставленное миссиями 
«Аполлон», очень похоже на ма-
териал Земли. И совсем мало от 
тела «ударника». В итоге возни-
кает противоречие между меха-
никой гигантского столкновения 
и химическим составом двух не-
бесных тел.

Группа японских ученых во 
главе с Нацуки Хосоно заявила, 
что сумела решить эту задачу с 
помощью компьютерной моде-
ли. Все встает на свои места, если 
допустить, что на момент стол-

кновения поверхность Земли 
была не твердой, а состояла из 
океана расплавленной магмы. А 
вот Тейя была полностью твер-
дой. Модель показала, что в этом 
случае, даже при ударе по каса-
тельной, жидкая магма Земли 
стала основой выброшенного в 
околоземное пространство мате-
риала. Когда он остыл, сформи-
ровалась Луна в ее нынешнем 
виде. 

Надо отметить, что версии о 
земной магме выдвигались и 
раньше, однако встречали возра-
жение многих ученых и прежде 
всего геологов. Они не находили 

подтверждений, что в истории 
Земли был такой период. А чтобы 
на модели проверить гипотезу 
образования Луны из «жидкой» 
Земли, не хватало компьютер-
ных  мощностей и алгоритма рас-
чета. 

Заслуга группы Нацуки Хосо-
но именно в том, что они впер-
вые сумели разработать алго-
ритм, позволивший существен-
но увеличить объемы и скорость 
вычислений. Авторы отмечают, 
что модель не только подтвер-
ждает гипотезу гигантского стол-
кновения, но и освобождает ее от 
многих ограничений, связанных 
со скоростью ударного тела и 
углом столкновения. Кроме того, 
модель показывает,  что после 
столкновения «частицы» магмы 
нагреваются и, частично перехо-
дя в газообразное состояние, 
увеличиваются в объеме силь-
нее, чем твердые «частицы», 

образовавшиеся при разруше-
нии Тейи, и именно они составля-
ют основной объем выброшен-
ного на орбиту Земли материала. 
Поэтому по геохимическим при-
знакам состав Луны гораздо бли-
же к земному материалу, чем к 
материалу ударного тела. К мо-
менту оформления на орбите 
Земли протопланетного облака 
Луны соотношение в нем массы 
земного вещества и вещества 
Тейи составило примерно 80:20. 
Но даже эти цифры вызывает у 
ученых вопросы. Ведь изотоп-
ный состав кислорода в породах 
Земли и Луны настолько близок, 
что допускает лишь минималь-
ное количество в составе Луны 
другого материала, кроме земно-
го. И конечно, геологам надо ис-
кать доказательства, что Земля 
была когда-то расплавленной. 
Так что модель требует как мини-
мум уточнений. 

РАКУРС Она учится, занимается наукой, преподает, танцует, 
рисует, пишет стихи 

Мозг все может  
Юрий Медведев 

С
реди выступавших 
на недавней встрече 
президента России с 
молодыми учеными 
и обладателями ме-
гагрантов была и По-
лина Шлапакова, ко-
торая учится на фа-
культете фундамен-

тальной медицины МГУ. С ней 
беседовал корреспондент «РГ».

После того как встречу моло-
дых ученых с президентом 
России показали по телевиде-
нию, вас,  наверное, узнают на 
улице? Знакомые замучили 
вопросами? Что спрашива-
ют?  

ПОЛИНА ШЛАПАКОВА: Про узнают на 
улице, вы, конечно,  шутите. А 
коллеги спрашивают, как я во-
обще попала на эту встречу. 
Честно признаюсь, не знаю, по-
чему оказалась среди участни-
ков. Из получивших гранты пре-
зидента есть куда более титуло-
ванные, но, видимо, мне улыб-
нулась удача. Надеюсь, эта 
встреча будет для меня стиму-
лом для дальнейшего развития.  

Собственно о важности по-
добных встреч, например, в 
образовательном центре «Си-
риус», я и сказала президенту. У 
себя в Челябинске, откуда я ро-
дом, могла только мечтать о том, 
чтобы познакомиться и погово-
рить в неформальной обстанов-
ке с учеными, которые публику-
ются в самых престижных науч-
ных журналах Science, Nature. И 
все то интересное, что они нам 
объясняют, мы потом, приезжая 
в свои регионы, преподаем, рас-
сказываем школьникам. 

Скажем, в «Сириусе» я по-
знакомилась с профессором Ев-
гением Ивановичем Рогаевым из 
Института общей генетики, ко-
торый ведет исследования миро-
вого уровня в области  когнитив-
ных наук, в частности болезни 
Альцгеймера. Он много расска-
зывает о молекулярных меха-
низмах, связанных с мозгом. Там 
же мне очень повезло, я несколь-
ко раз общалась с профессором 
Леонидом Леонидовичем Моро-
зом. Он работает с одним из са-
мых авторитетных в мире уче-
ных в области исследований 
мозга — Эриком Канделем, кото-
рый получил недавно Нобелев-
скую премию. Его книгой «В по-
исках памяти» зачитываюсь.   

Почему, поступая в вуз, вы вы-
брали факультет с довольно 
странным названием — фун-
даментальная медицина? 
Кстати, сколько баллов на-
брали при поступлении? 

ПОЛИНА ШЛАПАКОВА: Меня всегда 
интересовали науки о мозге. 
Когда стала читать серьезные 
статьи и книги, обратила внима-
ние, что многие авторы имеют 
еще и медицинское образова-
ние. Опыт клинической работы 
помогает им лучше взаимодей-

ствовать с практикующими вра-
чами. Это крайне важно в такой 
сфере, как когнитивные науки. А 
факультет фундаментальной ме-
дицины дает как раз такое мно-
гостороннее образование. Что 
касается проходных баллов при 
поступлении в МГУ, то я принята 
как победитель олимпиады.   

Какими научными исследова-
ниями сейчас занимаетесь?  

ПОЛИНА ШЛАПАКОВА: На кафедре фи-
зиологии человека и животных 
мы изучаем фармакологиче-
ские модели аутизма. Имитиру-
ем у крыс аутическое состояние 
и наблюдаем за их поведением с 
помощью специальных  тестов. 
Например, у них может быть по-
вышен уровень тревожности, 
снижен уровень социального 
взаимодействия, появляются 
расстройства моторики. Затем 
вводим различные препараты, 
например, нейропептиды и ан-
тидепрессанты, которые кор-
ректируют аутическое состоя-
ние. Цель — понять механизм ау-
тизма и его лечения. Все это 
пока слабо изучено.  

Но курсовую работу буду пи-
сать в Научном центре невроло-
гии. Тема — боковой амиотрофи-
ческий склероз. Речь идет о при-
менении неинвазивных мето-
дов лечения и реабилитации 
нейроболезней. Это, в частно-
сти, лечение с помощью магнит-
ного поля. 

Когда же у вас есть время и 
учиться, и вести исследования 
сразу по двум сложнейшим на-
учным направлениям? 

ПОЛИНА ШЛАПАКОВА: Еще я препо-
даю в онлайн-школе «Фок-
сфорд», где мы читаем курсы 
для детей, которые хотят посту-
пать в медицинские вузы. Кро-
ме того, в рамках Ассоциации 
победителей веду курс «Галак-
тика мозга», популярно расска-
зываю про его устройство, уди-
вительные возможности, про 
его болезни, об открытиях в ког-
нитивных науках.

Может, и на скрипке играете?
ПОЛИНА ШЛАПАКОВА: Не играю. В 
свободное время танцую, боль-
ше всего люблю лайтинг, рисую 
на стенах, стихи пишу.

Откуда при такой плотной 
нагрузке еще свободное время? 

ПОЛИНА ШЛАПАКОВА: Умение плани-
ровать у меня с детства. Мама 
водила в десяток кружков, стре-
милась, чтобы мое развитие 
было многосторонним. Учила 
правильно выбирать и анализи-
ровать информацию, а главное 
— заниматься самообразовани-
ем. Кстати, к олимпиадам я го-
товилась сама, не было никаких 
репетиторов. Сейчас призываю 
школьников развивать навык к 
самообразованию. На своем 
примере и некоторых моих зна-
комых рассказываю, что оно по-
могает поступить в любой, са-
мый престижный вуз. 

У студентки Полины Шлапаковой можно поучиться умению сделать жизнь максимально разносторонней. 

Ученым еще только предстоит написать полную биографию Луны. 

А К Ц Е Н Т

С детства меня учили развивать навык к самообразованию. 
Кстати, к олимпиадам я готовилась сама, не было никаких 
репетиторов 
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ПРОЕКТ Робот прошел 
по жердочке 

Трюк-машина

Сергей Деменко

Трюки, которые вытворяют роботы, не перестают 
удивлять. Скажем, один из самых совершенных на се-
годня гуманоидных роботов Atlas, созданный компа-
нией Boston Dynamics, запрыгивает на большую высо-
ту, а затем соскакивает вниз. Но самый впечатляющий 
номер — сальто назад.   А еще этот робот бегает по пере-
сеченной местности и способен подняться после паде-
ния.  И вот новое достижение Atlas. Он демонстрирует 
чудеса ловкости, передвигаясь по очень сложной, из-
вилистой поверхности, ступая по  неустойчивым до-
скам и тонким планкам. Тут и человеку пришлось бы  
непросто. Робот копирует движения человека, кото-
рый пытается удержать равновесие при ходьбе по та-
ким сложным поверхностям. 

— Мы максимально скопировали движения челове-
ка, которые позво-
ляют роботу взби-
раться на горы, про-
бираться по пеще-
рам, двигаться по 
снегу или подни-
маться по лестни-
цам, — рассказывает 
один из авторов 
разработки профес-
сор Джерри Пратт. — 
Эти движения были 
отточены до идеала 
многовековым про-
цессом эволюции, 
они позволяют держать в равновесии центр массы тела 
человека, который находится достаточно высоко.

При помощи лазерного сканнера Atlas постоянно 
составляет и обновляет трехмерную карту своего пути. 
По мере поступления новых данных он корректирует 
дальнейший маршрут и тщательным образом рассчи-
тывает свой следующий шаг. После ряда усовершенст-
вований робот Atlas сможет выступать даже в роли 
«аватара» живого человека, заменив его во время вы-
полнения опасных миссий.

— Вполне возможно, что подобные двуногие гумано-
идные роботы будут использоваться для исследований 
других планет и небесных тел, — рассказывает Джерри 
Пратт. — Они смогут построить обитаемые помещения 
космических баз, действуя как в автоматическом ре-
жиме, так и при помощи дистанционного управления. 
Но в любом случае ключевым моментом во всем этом 
станет возможность роботов двигаться в точности так 
же, как и движется человек. 

Один из самых совершенных гуманоидных роботов Atlas иде-
ально копирует движения человека. 
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Гуманоидные 
роботы будут 
использоваться 
для изучения
других планет 
и небесных тел 

Кстати 

Германские ученые из Мюнстерского университета утверждают, 

что нашли убедительный ответ на вопрос: как и когда вода появи-

лась на Земле. Ранее было известно, что так называемые «углеро-

дистые» метеориты, которые относительно богаты водой, происхо-

дят из внешней области Солнечной системы, а более сухие «неугле-

родистые» метеориты образовались в ее внутренней области. Но 

когда и как этот углеродистый материал с водой попал на Землю? 

Найти ответ немецким ученым помогли изотопы металла молибде-

на. Они позволяют различить углеродистые и неуглеродистые ма-

териалы и понять, где они сформировались — во внешней или вну-

тренней области Солнечной системы. В итоге ученые доказали, что 

большая часть молибдена в мантии Земли появилась от протопла-

неты Тейя, столкновение которой с Землей около 4,4 миллиарда 

лет назад привело к образованию Луны. А сама Тейя произошла из 

внешней области Солнечной системы. По словам ученых, в резуль-

тате столкновения было получено достаточно углеродистого мате-

риала, чтобы обеспечить Землю огромным количеством воды. 

Ученые надеются 
найти у медузы 
ген, управляющий 
бессмертием, 
и использовать его 
на благо человека 

Справка РГ 

Большинство всех видов медуз 

живут от нескольких часов до 

многих месяцев прежде чем 

умрут, а Turritopsis Nutricula

способна вернуться к состоя-

нию полипа - к самой первой 

стадии жизненного цикла. Пер-

воначально эти медузы жили в 

Карибском море, однако посте-

пенно начали расширять ареал 

своего обитания. Теперь их 

можно встретить почти во всех 

морях тропического и умерен-

ного поясов.  Конечно, убить 

медузу можно. И сделать это 

легко даже не заметив ее. Физи-

ческое бессмертие пока еще на 

нашей планете не найдено ни у 

одного живого организма. 

Содержание бессмертных ме-

дуз в искусственных условиях - 

дело очень сложное. В настоя-

щее время только один ученый, 

Шин Кубота из Киотского уни-

верситета, содержит группу та-

ких медуз достаточно долго - 

более 2 лет. По словам ученого, 

за это время его колония пол-

ностью переродила сама себя 

10 раз. Эксперимент продол-

жается и сейчас. 

 ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ
АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах продажи 

посредством публичного предложения недвижимого 
имущества, принадлежащего акционерному обществу 
«Научно — исследовательский институт технического 
стекла им. В.Ф. Солинова» (АО «НИТС им. 
В.Ф. Солинова») (далее — Продажа), назначенной на 
20.05.2019 г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» 22.03.2019 года № 63(7821).

Объект продажи — недвижимое имущество АО «НИТС 
им. В.Ф.Солинова»:

Лот №1
 Нежилое здание, общая площадь 1132,1 кв.м.
Адрес (местоположение) объекта: г. Москва, ул. Кржижа-

новского, д. 21а
Кадастровый (условный) номер 77:06:0004002:1079. 
Вид, номер и дата государственной регистрации права: 

Собственность, № 77-77-12/012/2013-173  от 12.04.2013.
Существующие ограничения (обременения) права: не за-

регистрировано
Выписка ЕГРН от 05.09.2018 №77/100/041/2018-8928.
С переходом прав в соответствии со ст. 35 ЗК РФ на зе-

мельный участок:
Кадастровый номер 77:06:0004002:31 общая площадь 

4971 +/— 25 кв. м.
Адрес (местоположение) г. Москва, ул. Кржижановского, 

вл. 21А
Категория земель: земли населенных пунктов. 
Вид разрешенного использования: размещение объектов 

капитального строительства для размещения организаций, 
осуществляющих научные изыскания, исследования и раз-
работки (научно-исследовательские и проектные институ-
ты, научные центры, инновационные центры, государствен-
ные академии наук, в том числе отраслевые).

Договор аренды земельного участка предоставляемого 
правообладателю зданий, сооружений, расположенных на 
земельном участке с Департаментом городского имущества 
города Москвы от 26.06.2018 г. № М-06-052603. 

Дата государственной регистрации 11.07.2018. Номер госу-
дарственной регистрации: 77:06:0004002:31-77/006/2018-5. 
Срок действия договора: до 08.02.2067 г.

Выписка ЕГРН от 05.09.2018 № 77/100/041/2018-8929.
Начальная цена: 213 000 000 (Двести тринадцать мил-

лионов) рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Цена отсечения: 170 400 000 (Сто семьдесят миллионов 

четыреста тысяч) рублей 00 копеек (с учетом НДС).
Продажа посредством публичного предложения недви-

жимого имущества, принадлежащего АО «НИТС им. 
В.Ф.Солинова», назначенная на 20.05.2019 года, признана 
несостоявшейся на основании п. 15.9. Документации по прода-
же: «на участие в продаже не было подано ни одной заявки».
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СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Что нужно творцу от государства и государству от творца?

Поэт на Красной площади
Павел Басинский 

П
о традиции послед-
них лет день рожде-
ния Пушкина озна-
менован книжным 
фестивалем «Кра-
сная площадь». В 
своем «Памятнике» 
П у ш к и н  п и с а л : 
«Нет, весь я не умру, 

Душа в заветной лире Мой прах 
переживет…» В этом же стихот-
ворении намечается и судьба 
подлинной поэзии, которая бу-
дет жить «Доколь в подлунном 
мире Жив будет хоть один 
пиит». Оправдались ли слова ве-
ликого поэта? Каков авторитет 
поэта в наши дни? Есть ли у всей 
современной российской лите-
ратуры широкий заинтересо-
ванный читатель? Обозрева-
тель «РГ» беседует об этом с ди-
ректором Государственного му-
зея истории российской литера-
туры имени В.И. Даля Дмитри-
ем Баком, ректором Литератур-
ного института имени А.М. 
Горького Алексеем Варламо-
вым, директором Российской 
детской государственной би-
блиотеки Марией Веденяпиной 
и руководителем Института ми-
ровой литературы РАН Вади-
мом Полонским. 

Поэт в России больше 
не больше, чем поэт?

Как вы считаете, Россия 
осталась литературоцен-
тричной страной? Можно 
сказать, как раньше: «Поэт в 
России — больше, чем поэт»?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ:  Литературо-
центричность — это симпатич-
ный миф, а формула Евтушенко 
— удачный мем. Мне кажется, 
сегодня нет смысла за них це-
пляться, сравнивать настоящее 
с прошлым или пытаться это 
прошлое воскресить.  Да, чи-
тать стали меньше, но все равно 
для кого-то по-прежнему Пуш-
кин — наше все, а на книжных 
ярмарках толпится народ. Все 
стало разнообразнее, публика 
из общего зала разбрелась по 
интересам и ходит туда-сюда. 
Красная площадь в этом смысле 
— удачное место встречи.
М А Р И Я  В Е Д Е Н Я П И Н А :  Россия по-
прежнему литературоцен-
трична. И именно поэзия ле-
жит в основе русской литера-
туры. Правда, у современной 
поэзии — если мы говорим о 
«высокой» поэзии — массового 
читателя нет. Но, если не счи-
тать феномена шестидесятни-
ков, массового читателя у поэ-
зии не было никогда. Посмо-
трите на тиражи книг Цветае-
вой или Мандельштама. 
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Какой смысл мы 
вкладываем в «литературоцен-
тризм»? Он часто был связан с 
дефицитом гражданских сво-
бод и институтов в нашей исто-
рии. Через писателя и литера-
турные площадки канализиро-
вались общественно-полити-
ческие энергии, не имевшие 
иного выхода. Литератор прев-
ращался в трибуна, а «тол-
стый» журнал — в парламент. 
Но не только в этом дело. Высо-
кий, сакральный статус слова, 
свойственный христианской 
культуре и в очень большой 
степени древнерусской, во 
многом и породил в послепе-
тровскую эпоху «литературо-
центризм». Можно бесконечно 
спорить, насколько писателю 
пристала роль пророка и учи-
теля, но русская культура не-
изменно исходит из презум-
пции ожидания этой роли от 
него. Чехов последовательно 
отказывался ее исполнять, но 
его антидидактизм у нас вос-
принимается именно как «ме-
тафизическое высказывание» 
о мире. Многие писатели в по-
следние лет тридцать также от-
казываются от подобной роли. 
Это — важная тенденция. Но не 
менее важная — усталость от 
тенденции борьбы с «литера-
туроцентризмом». Принимаем 
мы его или нет, мы от него не 
свободны. Таков наш культур-
ный анамнез, и нам с этим 
жить.
ДМИТРИЙ БАК:  Литература и чте-
ние отходят на второй план, 
уступают место визуальным 
носителям информации, а сам 
текст превращается в набор 
информационных сигналов 
или «информационный шум». 
Между тем художественный 
текст строится на многосмы-
сленности, он рассчитан на не-
однократное прочтение, от ко-
торого мы почти отвыкли. Ког-
да-то одно из моих интервью 
получило название «Восемь 
строк Фета изменят ваш мозг». 
Оно показалось мне очень точ-
ным. Только навык чтения и 
понимания сложных художест-
венных текстов позволит под-
держать наш традиционный 
литературоцентризм. Иначе в 
силу войдет иное присловье: 
«Поэт в России больше не боль-
ше, чем поэт».
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: С читателями 
детской поэзии дело обстоит 
куда лучше, что заметно по ко-

личеству читателей в детских 
библиотеках. По данным Книж-
ной палаты, самым издавае-
мым детским писателем стано-
вится Корней Чуковский. Боль-
шими тиражами переиздаются 
Маршак, Токмакова, Барто, Бе-
рестов, Остер. Редкий магазин, 
торгующий детскими книгами, 
обходится без современных 
детских поэтов Андрея Усаче-
ва, Марины Бородицкой, Ми-
хаила Яснова, Виктора Лунина, 
Александра Тимофеевского. 
Многие стихи этих авторов — 
уже современная классика. Но 
есть и более молодые — Анаста-
сия Орлова, Галина Дядина, 
Юлия Симбирская, Наталья 
Волкова. У маленьких читате-
лей именно с поэзии начинает-
ся литература. Так что уж точ-
но детский поэт в России — 
больше, чем поэт. 

Крошки Ру
Оказали ли компьютерные 
технологии воздействие на се-
годняшнее поэтическое твор-
чество и на восприятие поэ-
зии? На портале Стихи.ру се-
годня проживает более 800 
тысяч стихотворцев. Потен-
циально их стихи может про-
читать огромная аудитория, 
да они и сами себе аудитория. 

Можно ли считать, что она-
то и заменила стадионы, ко-
торые собирались в 60-е годы? 
Или это просто торжество 
графомании?

ДМИТРИЙ БАК: Технологии влияют 
только на распространение лю-
бых текстов, но сама природа 
поэтического творчества и вос-
приятия поэзии пока остается 
прежней. Имитировать поэзию 
стало гораздо легче, но эти ими-
тации имеют безусловное право 
на существование, они имеют 
этакий терапевтический, «ауто-
тренинговый» характер. Моя 
бабушка говорила: «Пусть луч-
ше на гитарах бренчат, чем вино 
по подъездам пьют». 

В Сети всегда рядом тексты 
Платона, Канта и тысячи тонн 
словесной руды, откровенный 
мусор. В этих условиях возра-
стает роль квалифицированных 
и авторитетных экспертов, но 
не просто привыкших бубнить 
навязшие в зубах мантры о вы-
сокой литературе, а способных 
доходчиво объяснить, где зерна, 
а где плевелы. Кстати, в этом 
основная задача моего универ-
ситетского преподавания. Я ста-
раюсь не просто и не только фи-
лологов готовить к профессио-
нальной карьере, а способство-
вать умению слышать и чувст-
вовать сложный литературный 
текст.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Безбарьерная 
среда в искусстве — штука сом-
нительная. Так что Поэзия.ру 
или Стихи.ру заменить ничего 
не могут. Все-таки на поэтиче-

ские стадионы выходили не все 
кто попало, и в Политехниче-
ском музее зрительный зал не 
смешивался со сценой. Сущест-
вовал жесткий отбор, без кото-
рого в искусстве ничего сделать 
нельзя.
ДМИТРИЙ БАК: Это сложный во-
прос. Если в недоброй памяти 
цензурную эпоху я узнавал, 
что NN опубликовал книгу сти-
хов, то этот факт имел два ва-
рианта истолкования. Либо 
стихотворец был певцом руко-
водящей роли партии и проле-
тариата, либо — поэтом, дос-
тойным некоторого внимания. 
Цензура не пропускала не 
только идеологической ереси, 
но и откровенной графомании. 
Если в наши дни я слышу, что 
автор икс выпустил двадцать 
девять книг — этот факт не зна-
чит ровно ничего. Это может 
быть и случай Инны Лиснян-
ской, поэта жемчужного бле-
ска, и графомана, плодящего 
книги с золотым обрезом для 
раздачи друзьям и соседям.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: И все-таки я бы 
не назвал вседозволенность ин-
тернета торжеством графома-
нии. Там свои жесткие законы, и 
пробиться, сделать так, чтобы 
негромкий голос настоящего 
поэта и его жизнь стали интере-

сны другим людям, очень не-
просто.
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Помимо пре-
словутых Стихов.ру в Сети так-
же много хороших ресурсов, по-
священных поэзии, где публи-
куются выдающиеся поэты. К 
тому же многие литературные 
журналы, публикующие стихи, 
имеют сетевые версии. Аудито-
рия этих изданий, разумеется, 
отличается от аудитории полу-
миллионных порталов — и по ко-
личеству, и по качеству. Однако 
и Стихи.ру время от времени 
дают нам любопытных поэтов, в 
том числе и детских.
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Литературное 
творчество — это открытая в 
жизнь и динамичная система. 
То, что вчера мы называли 
«торжеством графомании», се-
годня становится фактом лите-
ратуры, новым способом ее су-
ществования. Мы должны быть 
готовы к смещению «систе-
мы»: массовый читатель, под 
знаком которого шел ХХ век, 
формировал массового писате-
ля, свободу которому дал век 
интернета. Мы традиционно 
ждем «высокой словесности», 
а к нам приходит Поэзия.ру, 
которую строгий критик мо-
жет воспринять как выпад из 
системы, как ошибку. Но это — 
новая форма бытования систе-
мы. Говоря языком Юрия Ты-
нянова, мы сейчас — в эпохе 
«промежутка». Сейчас пере-
стала действовать инерция по-
этического ХХ века, и кто-то 
может счесть это тупиком. Но 

Тынянов повторял: «У истории 
тупиков не бывает» — «есть 
только промежутки». Поэзия.
ру задает новые границы лите-
ратурности. Да, с графоманией 
как ее интегральной частью и 
р е з е р в у а р о м  с м ы с л о в  и 
средств, который может ока-
заться и небесполезным.

Все это очень интересно, но 
остались ли какие-то крите-
рии для отделения «овец» от 
«козлищ», поэтов от графо-
манов?  

ДМИТРИЙ БАК: Единственный кри-
терий — это специальные поэти-
ческие издательства и серии, 
имеющие твердую репутацию. 
К числу подобных принадлежат 
поэтические серии петербург-
ского издательства «Пушкин-
ский фонд», «Издательства 
ОГИ», «Нового издательства»: 
все книги можно смело брать в 
руки, читать и перечитывать. А 
поделки и подделки пусть живут 
в Сети и существуют в круге 
чтения посетителей корпора-
тивных праздников и псевдопо-
этических порталов.

Изволите писать?
 Каково сейчас соотношение 
традиционного литератур-
ного образования, например, в 
Литературном институте, 
и частных практик обучения 
в студиях, школах «креатив-
ного письма» и т. д., которые 
растут, как грибы и пользу-
ются большой популярно-
стью? Можно ли доверять 
таким «альма-матер»?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Я думаю, это 
принципиально разные вещи. 
Формально Литературный ин-
ститут предоставляет образо-
вательные услуги, по факту он 
сам определяет, чему и как 
учить, за что поощрять, за что 
отчислять. А вот частные писа-
тельские школы, «креативное 
письмо» — это преимуществен-
но сфера услуг. Иногда честная, 
а иногда жуликоватая: мы нау-
чим вас писать, как Шолохов, 
ваши романы станут бестсел-
лерами… Может, я утрирую, но 
это именно рынок с его конку-
рентной борьбой. Плюс за Ли-
тинститутом стоит традиция и 
долгое дыхание.  Обучение 
«креативному письму» не рас-
считано, как у нас, на пять-
шесть лет. Это все соотносится 
как школа и кружки. Мы допол-
няем друг друга. Но главное — 
все измеряется именами. Когда 
из недр «креативных школ» 
выйдут по-настоящему извест-
ные авторы, картина будет 
яснее.
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Бытует мне-
ние, что музыке или живописи 
необходимо учить, а с литера-
турой все куда проще — взял ли-
сток бумаги и ручку или в сов-
ременных реалиях ноутбук — и 
пиши. Но все сложнее. Научить 
создавать литературные ше-
девры едва ли возможно, но 
учить правилам композиции, 
жанровой структуры, строе-
ния диалогов было бы неплохо. 
Для такого обучения хороши и 
классический семинар, на ко-
тором мастер разбирает про-

изведения начинающих писа-
телей, и какие-то новые мето-
дики школ креативного пись-
ма. Что касается доверия, мож-
но выбирать школу исходя из 
состава преподавателей. Если в 
их числе лауреат «Большой 
книги» или какой-нибудь дру-
гой авторитетной литератур-
ной награды — почему бы у него 
не поучиться писательскому 
мастерству.
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Что значит «до-
верять»? Дух дышит, где хочет. 
Разве не в «частных школах», 
студиях и цехах формировалось 
многое из великого искусства 
Средневековья и Ренессанса? И 
разве это мешало университе-
там и академиям? У последних 
своя задача: формирование си-
стемного мастерства. Эту фун-
кцию достойно исполняет и Ли-
тературный институт.
ДМИТРИЙ БАК: Литературное обра-
зование появилось только в со-
ветское время, тогда как первые 
театральные училища, классы 
Академии художеств возникли 
в восемнадцатом столетии. В 
век русской классики никому и 
в голову не приходило учить 
творческому письму! Более 
того, «уметь писать» может и 
должен средний литератор, а не 
большой писатель. Толстой и 
Достоевский в этом смысле пи-
сать «не умели». И если бы в по-
запрошлом веке появились кур-
сы литмастерства, мы получили 
бы на порядок больше Крестов-
ских и Авенариусов, в лучшем 
случае — одного-двух Писем-
ских. 

Нынешние школы «криэй-
тив райтинг» — это нечто другое. 
Каждый может попробовать 
свои силы в писательстве — по-
чему нет? Ну, скажем, любой че-
ловек может записаться в аэро-
клуб, однако это не значит, что 
он способен быть пилотом аэро-
буса…

Не только классика
В чем сегодня основная задача 
академических институтов, 
связанных с литературой, а 
также музеев и крупных би-
блиотек? Только освоение 
классического наследия или 
современных писательских 
практик тоже?

В А Д И М  П О Л О Н С К И Й :  К  счастью, 
здесь у нас установилась свое-
образная система «распреде-
ления труда». Современная ли-
тература — это по большей ча-
сти вотчина Литературного ин-
ститута, а также библиотек и 
музеев как, среди прочего, пло-
щадок для встреч с читателя-
ми. Иное дело — академические 
структуры: Институт мировой 
литературы и Институт рус-
ской литературы. Конечно, мы 
в основном заняты прошлым. 
Главная наша задача — научное 
изучение классического лите-
ратурного наследия. Создаем 
академические истории лите-
ратур, летописи и хроники, го-
товим критически выверенные 
и детально откомментирован-
ные издания собраний сочине-
ний классиков и литературных 
памятников. Они порой имеют 
десятки и сотни вариантов и 

источников текста. Это труд-
ная и требующая высочайшей 
квалификации работа. И она 
имеет огромное значение для 
национальной культуры. В том 
числе и потому, что академиче-
ские издания становятся эта-
лонными для воспроизведения 
текстов в изданиях, рассчитан-
ных на широкого читателя. 

Но в связи с этим не могу не 
указать на две важные для нас 
проблемы. Во-первых, при 
оценке научной эффективно-
сти от нас требуют прежде все-
го отчетности статьями в жур-

налах, индексируемых в меж-
дународных базах данных. Тог-
да как наиболее наукоемкая и 
важная форма нашей работы — 
это именно фундаментальные 
издания указанных мною ти-
пов, выпадающие из ходовой 
«наукометрии». Во-вторых, 
нам чрезвычайно необходима 
система целевой государствен-
ной поддержки академических 
изданий собраний сочинений 
классиков отечественной лите-
ратуры. Имеющихся финансо-
вых, технологических и про-
чих ресурсов явно не хватает. 
ДМИТРИЙ БАК: Проект главного, 
флагманского литературного 

музея страны — это была вели-
кая идея! Наш музей историче-
ски восходит к октябрю 1921 
г., когда был создан Москов-
ский государственный музей 
имени Чехова. Это означает, 
что через два года, осенью 
2021-го, ГМИРЛИ исполнится 
ровно сто лет. Важно, чтобы 
это событие было достойным 
образом отмечено. История 
главного литературного музея 
страны — это живая история 

отечественной литературы! 
Подумать только — ко времени 
о с н о в а н и я  н а ш е г о  м у з е я 
прошло всего сорок лет после 
смерти Достоевского, а Тол-
стой умер всего десятилетием 
раньше! В.Д. Бонч-Бруевич был 
убежден, что главный литму-
зей страны призван быть Музе-
ем с большой буквы как Бри-
танский музей, Румянцевский 
музей, объединяя функции 
хранилища бесценных релик-
вий, рукописей и книг, выста-
вочной площадки и исследова-
тельского института.

ГМИРЛИ уделяет внимание 
н е  тол ь к о  к л а с с и ч е с к о м у 

прошлому, участвует в десят-
ках крупных литературных 
проектов, от фестиваля «Кра-
сная площадь» до  премии 
«Большая книга» и от «Биенна-
ле поэтов в Москве» до «Лите-
ратурного экспресса».
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: В современной 
библиотеке тоже не только вы-
дают книги. Библиотека реали-
зует просветительские проек-
ты, участвует и сама организу-
ет фестивали и ярмарки. К со-
жалению, в региональных би-
блиотеках современная дет-
ская литература почти отсут-
ствует. Специалисты плохо ее 
знают и при выборе книг отда-
ют предпочтение проверенной 
классике. Кроме того, тиражи у 
изданий современных авторов 
сравнительно небольшие. В 
итоге эти книги зачастую не 
доходят до регионов.

Колхозы и частники
Нужны ли писательские сою-
зы, которые сегодня находят-
ся в разобщенном состоянии и 
нередко враждуют друг с дру-
гом? Есть ли смысл в воссозда-
нии единого Союза писателей? 
Нужно ли бороться за сохра-
нение литературных журна-
лов и в чем сегодня их смысл?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: У Союза писа-
телей неоднозначное прошлое, 
но сегодня это именно прош-
лое. Если раньше литература 
напоминала большой колхоз и 
не вступавших в него по прин-
ципиальным соображениям 
единоличников, то сегодня она 
распалась на множество част-
ных хозяйств. Собирать опять 
всех воедино? Но многие ли на 
это согласятся? Особенно те, 
кто прочно стоит на земле.  
Помню, имел счастье поспо-
рить на эту тему с Евгением Ев-
тушенко, который приложил в 
свое время немало усилий, 
чтобы Союз писателей разва-
лить, а двадцать лет спустя ре-
шил его воссоздать. Но мне бу-
дет очень жалко, если толстые 
литературные журналы уйдут 
из нашей жизни. Конечно, ли-
тература в значительной сте-
пени переместилась в книж-
ные издательства, но журналы 
важны для молодых авторов, 
для открытия новых имен, для 
развития региональной лите-
ратуры.
МАРИЯ ВЕДЕНЯПИНА: Писательские 
союзы все равно будут сущест-
вовать. Главное, чтобы они 
приносили пользу, а не стано-
вились площадками для беско-
нечных конфликтов. И литера-
турные журналы рано сбрасы-
вать со счетов. Многие произ-
ведения, которые мы встреча-
ем в лонг- и шорт-листах веду-
щих премий изначально выш-
ли в «толстяках». Жаль, что по-
чти нет детских литературных 
журналов, которые могли бы 
отбирать лучшие образцы про-
изведений для детей. 
ВАДИМ ПОЛОНСКИЙ: Литература су-
ществовала и существует по-
верх любых союзов. Другое дело 
— толстые журналы. Как сказал 
бы Пьер Бурдье, их задача — 
«производство ценности» пре-
словутого «литературного про-
цесса». Но насколько продолжа-
ет существовать сам «процесс» 
в нынешней сетевой, цифровой 
и глобальной реальности гипер-
коммуникаций. Думаю, его при-
рода изменилась. Журналы при-
званы конструировать образ те-
кущей литературы, культиви-
ровать читательские вкусы и со-
здавать репутации с учетом и в 
контексте этих изменений. 

Да, читать стали меньше, но Пушкин 
по-прежнему — наше все, а на книж-
ных ярмарках толпится народ.

А К Ц Е Н Т

На портале Стихи.ру сегодня прописано 
более 800 тысяч стихотворцев

А К Ц Е Н Т

Для писателя не желать свободы — 
то же самое, что рыбе публично заявить, 
что ей не нужна вода
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Какова роль государства в развитии литературы? 
Должно ли оно вмешиваться в этот процесс? Допу-
стима ли цензура, даже в ее мягких формах? На-
сколько перспективна система грантов для молодых 
писателей и на основе каких критериев они могут 
выдаваться?
Варламов | Я однозначно против цензуры. У Бул-

гакова сказано, что для писателя не желать сво-

боды — то же самое, что рыбе публично заявить, 

что ей не нужна вода. И потом, чисто практиче-

ски, а кто будет цензурой заниматься? Вряд ли 

туда пойдет умный творческий человек. А что ка-

сается государства, если оно может помочь писа-

телям — хорошо. И гранты, и творческие команди-

ровки, и помощь в издании книг, и книжные фе-

стивали... Но помочь писать не может никто, а в 

этом плане переоценивать помощь государства я 

бы не стал.

Полонский | История показывает, что «вмеша-

тельство в литературный процесс дорого обхо-

дилось самому государству. Репутационные из-

держки были слишком велики. Думаю, государст-

во стоит пожалеть. Иное дело — системная забота 

о сохранении и изучении литературного насле-

дия России. Это, несомненно, государственная 

миссия.

 Веденяпина | Система грантов для молодых пи-

сателей крайне важна. Критерии, на основе ко-

торых они могут выдаваться, вероятно, должны 

быть сформулированы экспертным сообщест-

вом, состоящим из писателей, филологов, би-

блиотекарей и других специалистов. И еще хо-

телось бы, чтобы все книги, ставшие лауреата-

ми различных литературных премий, попадали 

в фонды библиотек, поскольку библиотеки 

обеспечивают доступ населения к книгам на 

безвозмездной основе. Что касается цензуры — 

она, конечно, неприемлема, исключение разве 

что — экстремистская литература. 

Бак | В середине XIX века государство пыталось 

«управлять» литературой не только посредством 

цензуры, но и создавая литературные журналы, 

например, «Журнал министерства народного 

просвещения». Но тепличные условия их сущест-

вования не придавали им дополнительных сил. 

Все великие имена появились в изданиях, с госу-

дарством не связанных — пушкинский (позже — 

некрасовский) «Современник», «Отечественные 

записки» Андрея Краевского и другие. И в совет-

ское время прямое руководство литературой 

приводило к последствиям, которые государст-

вом не просчитывались. Многие вещи, позднее 

признанные классическими, были опубликованы 

за пределами официального поля литературы: 

«Доктор Живаго» Пастернака, «Школа для дура-

ков» Саши Соколова, «Москва — Петушки» Вене-

дикта Ерофеева и другие. 

Тем не менее в последние годы складывается до-

статочно продуктивная система взаимодействия 

государства и литературы. Создается много про-

грамм и проектов — программы поддержки книго-

издания, существующие, например, в Роспечати 

и в правительстве Москвы, проекты, связанные с 

поддержкой молодых литераторов, книжные яр-

марки и многое другое. В 2015 году в России про-

шел Год литературы, о его результативности мно-

го спорили, но для меня абсолютно ясен его 

успех. Для нашего музея результат налицо: имен-

но в Год литературы было принято решение о пе-

редаче нам здания на Зубовском бульваре, кото-

рое после капитального ремонта будет торжест-

венно открыто в самом ближайшем будущем. 

Важно, что и после Года литературы сохранился 

постоянно действующий и отлаженный меха-

низм взаимодействия словесности и государства 

— Оргкомитет по поддержке литературы, книгои-

здания и чтения под председательством С.Е. На-

рышкина, очередное заседание которого состо-

ится как раз в дни книжного фестиваля «Красная 

площадь».
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МУЗЫКА В Москве вручили награды главной джазовой премии России

На флейтах водосточных труб
Александр Алексеев

П
ятая торжественная цере-
мония запомнилась звон-
ко блистающими на сол-

нце трубами и саксофонами, 
обилием приглашенных звезд 
(от Игоря Бриля до Вадима Эй-
ленкрига), тонким юмором веду-
щих, среди которых темп задава-
ла экспрессивная и доброжела-
тельная Мариам Мерабова, экс-
финалистка шоу «Голос» на Пер-

вом канале. Поэтому не было ни-
чего удивительного в том, что на 
этом празднике радиостанции 
«Джаз, 89,1 FM» в саду «Эрми-
таж» оказалось буквально негде 
яблоку упасть. Так и должно 
быть в любом, ежегодно плодо-
носящем саду… Особенно в том, 
что стал на один вечер джазо-
вым, позитивным, щедрым на 
идеи и новые гармонии, ну и ко-
нечно, на неожиданные содруже-
ства солистов и ансамблей. 

С этого года вручение еже-
годных джазовых наград прев-
ратилось уже в большой город-
ской праздник — фестиваль «Все 
цвета джаза», продолжавшийся 
с двух часов дня почти до 23.00. 
Цену на билет при таком мара-
фоне сделали вполне демокра-
тичной — 1000 рублей. У роке-
ров, рэперов или поп-музыкан-
тов она, как правило, в три-че-
тыре раза дороже… Среди тех, 
кого особенно ждали зрители — 

Олег Аккуратов. Певец и пиа-
нист, впервые ставший извест-
ным благодаря актрисе Людми-
ле Гурченко, снявшей о нем ду-
шевный и пронзительно-ис-
кренний документа льный 
фильм. Такой, каким, собствен-
но, и является по духу и характе-
ру этот талантливый незрячий 
музыкант. Теперь он, как прави-
ло, выступает с биг-бендом Иго-
ря Бутмана или сольно. Поэтому 
награждение его в номинации 
«Восходящая звезда», думается, 
не совсем справедливо — Олег 
Аккуратов уже востребованный 
и популярный джазмен. Что он 
снова и подтвердил, исполнив 
несколько своих композиций.... 

Впрочем, в том, что «Музы-
кантом года» будет объявлен 
трубач Вадим Эйленкриг, мало 
кто сомневался. А в подтвержде-
ние комплиментов от экспер-
тного жюри тот сыграл и развер-

нутую тему Эдуарда Артемьева 
из фильма «Свой среди чужих, 
чужой среди своих»… 

Телеведущий «НТВ» Андрей 
Норкин, как оказалось, тоже 
большой поклонник джаза, по-
этому  даже вышел на сцену 
вручать награду за лучший фе-
стиваль, которым был назван 
состоявшийся 18 августа 2018 
года «Джаз в саду «Эрмитаж».  
А «Лучшей площадкой года» 
был признан МКЗ «Зарядье», 
где тоже любят и ценят лучший 
российский джаз… За лучший 
«Релиз года» — альбом Outside 
the Box — чествовали джазово-
го ударника Сашу Машина. А 
самая почетная награда «За 
вклад в развитие джазовой 
культуры в России» досталась 
народному артисту РФ пиани-
сту Игорю Брилю...  Хорошо, 
что у нашего джаза сегодня так 
много цветов. 

ПРЕМЬЕРА Мариинский театр представил 
на «Звездах белых ночей» оперу-вестерн Пуччини

Девушка с запада 
на восток

Владимир Дудин 

О
перу-вестерн «Де-
вушка с  Запада» 
Джакомо Пуччини 
впервые поставили 
на Новой сцене Ма-
риинского театра. 
Спектакль поставил 
французский ре-
жиссер и сценограф 

Арно Бернар. Музыкальный ру-
ководитель постановки Вале-
рий Гергиев.  

«Девушка с Запада» запол-
нила еще одну строку в собра-
нии постановок опер Пуччини в 
Мариинском театре. Здесь уже 
ставились «Тоска», «Богема», 
«Мадам Баттерфляй», «Туран-
дот», написанные на француз-
скую, итальянскую, японскую, 
китайскую темы. В «Девушке с 
Запада» Пуччини освоил стиль 
«Дикого Запада» как дань мод-
ному в его времена интересу к  
заманчивой для европейцев за-
океанской земле в период золо-
той лихорадки. И буквально с 
первых тактов оперы «Девушка 
с Запада» он заряжает слушате-
ля ритмами кекуока — танца с 
характерным синкопирован-
ным ритмом, включенного, 
кстати, примерно  в те же годы и 
Дебюсси в  фортепианный цикл 
«Детский уголок». 

В своей «американской» 
опере Пуччини предложил экс-

тремальный сюжет, где главная 
героиня оказывается единст-
венной женщиной в суровом 
мужском мире (не считать не-
большой меццо-сопрановой 
партии индейской девушки Оу-
кли). Эта женская роль хозяйки 
салона Минни написана в луч-
ших традициях пуччиниевского 
веризма, напоминая по плотно-
сти фактуры и протяженности 
партию Манон в его опере «Ма-
нон Леско». Героиня  поет пра-
ктически не сходя со сцены. 

Минни в мужском мире зо-
лотодобытчиков — особенная 
женщина, свет в окошке для 
мужчин, ведь без красивой 
женщины это необузданное 
мужское стадо никуда. В опере 
даже есть пронзительная сце-
на, где Минни дает урок Свя-
щенного Писания, словно  но-
вая американская Мадонна. В 
отличие от большинства пуч-
чиниевских опер «Девушка с 
Запада» завершается хеппи-эн-
дом: Минни и благородный 
разбойник Дик Джонсон  от-

правляются навстречу солнцу 
верхом на конях. 

Режиссер и сценограф Арно 
Бернар давно зарекомендовал 
себя как художник, способный 
охватить большую сцену, как 
апологет масштабных постано-
вок и массовых сцен — особенно 
драк (достаточно вспомнить его 
эффектные сценические бои 
Монтекки и Капулетти в спекта-
кле Новой Оперы «Ромео и Джу-
льетта»). Все эти качества были 
представлены и в новом спекта-
кле Мариинки «Девушка с Запа-
да», где первая же картина от-
крыла пространство заводского 
цеха — мужской мир.

Для артистов было сшито ог-
ромное количество костюмов, и 
Минни тоже достались брюч-
ные наряды и широкополая 
шляпа. Однако в целом режис-
сура в спектакле оказалась сла-
бым звеном. Психологическая 
проработка характеров была 
поверхностной, взаимоотноше-
ния между героями не выстро-
енными, и зритель, выходив-

ший из зала, недоумевал, как 
можно добиться такого унылого 
однообразия при эффектном 
сюжете. Причем драматическо-
го ресурса певцов здесь не хва-
тило, чтобы хоть как-то компен-
сировать положение вещей.

Мария Баянкина была по-
ставлена на главную партию 
Минни в премьерном составе, 
кажется, больше за свои эффек-
тные внешние данные. Объема 
ее лирического голоса явно не 
хватало для наполнения могу-
чей партии ее героини. Бывалый 
«моряк» — тенор Ахмед Агади —  
вытянул свою партию как мог, 
но без вокального лоска и сво-

боды, так необходимых его 
Джонсону. Спорным показался 
и выбор баритона Кирилла Жа-
ровина на партию антагониста 
— Шерифа, сильно не добирав-
шего в игре и осмысленности 
своей роли.

Валерий Гергиев за пультом 
предпочел тяжеловатую слабо-
контрастную лирику в ущерб 
энергичности и одержимости 
драмы, словно увлекшись нето-
ропливым романтическим рас-
сматриванием красочного сюже-
та из американской истории. 

В опере главная героиня оказывается 
единственной женщиной в суровом 
мужском мире.

Вадим Эйленкриг знает совет Луи Армстронга о том, как играть: «Закрой глаза и дуй!» Но у него своя методика.

А К Ц Е Н Т

Минни в мире золотодобытчиков — свет 
в окошке, ведь без красивой женщины 
это необузданное мужское стадо никуда

ГАСТРОЛИ 

«Золотой 
маске» 
и целого Года 
театра мало

ФОМЕНКИ 
ЯВИЛИСЬ 
ВО СНЕ
Наталья Решетникова 

В Новосибирске на спектакли, 
идущие в рамках фестиваля 
«Золотая маска», лишние биле-
ты спрашивали задолго до вхо-
да. «И ради этого тоже стоит 
жить, — рассказывал после спек-
такля «Сон в летнюю ночь» Ма-
стерской Петра Фоменко один 
из зрителей корреспонденту 
«РГ». — Ведь только что мы уви-
дели, как из вечной классики 
можно сделать самую совре-
менную постановку!»  

А всего в течение недели но-
восибирским зрителям было 
представлено четыре спектакля 
ведущих театров страны, каж-
дый из которых шел два дня. Все 
они — лауреаты или номинанты 
национальной премии «Золотая 
маска» разных лет. С этим  фе-
стивалем Новосибирск связы-
вают давние связи, а его театры 
— постоянные участники кон-
курсной и внеконкурсных про-
грамм в Москве. Да и театры из 
этого города не раз становились 
его лауреатами — за четверть 
века 39 «Золотых масок» и бо-
лее 140 номинаций.

Как отметила генеральный 
директор фестиваля «Золотая 
маска» Мария Ревякина, в Ново-
сибирске публика подготовлен-
ная, поэтому сюда можно везти 
сложные спектакли. Такими 
оказались «Барабаны в ночи» 
Театра имени А.С. Пушкина 
(Москва) и «Магазин» Татарско-
го драматического театра (Аль-
метьевск). 

— На наш спектакль важно 
прийти с открытым сердцем, от-
крытыми глазами и ушами и от-
даться зрелищу. Потому что ре-
жиссер Юрий Бутусов, как мне 
кажется, воздействует на чело-
века не как на личность, а как на 

живой организм. Не надо пу-
гаться и боятся. Надо пытаться 
что-то почувствовать, — дала со-
вет Александра Урсуляк, испол-
нительница роли Анны Балике в 
постановке по пьесе немецкого 
драматурга Бертольда Брехта. 

А актер Александр Матросов, 
блистательно исполнивший 
роль Фридриха Мурка, отметил, 
что выезд театра в регионы — это 
своеобразный экзамен для ар-
тистов: почти премьера, где дру-
гой зритель и новая сцена. 

И Матросову, и Урсуляк не 
впервые выходить на сцену теа-
тра «Глобус». В 2013 году в рам-
ках десятого Рождественского 
фестиваля искусств они играли 
в спектакле «Добрый человек из 
Сезуана» тоже по Брехту и тоже 
режиссера Бутусова. Поэтому 
«свой» зритель уже ждал прие-
зда театра имени Пушкина. 

— Встреча с новым зрителем 
всегда интересна. И полезна: по-
ездки в регионы сплачивают 
коллектив, поскольку за корот-
кий срок нам бывает нужно пе-
ренести спектакль на новую 
сцену, — поделился впечатления-
ми режиссер театра «Мастер-
ская П.Н. Фоменко» Иван По-
повски. 

А режиссер Денис Бокурадзе 
рад был представить сибирякам 
спектакль «Корабль дураков», 
хотя заметно волновался. Но все 
сомнения в том, придутся ли но-
восибирцам по душе средневе-
ковые французские фарсы теа-
тра-студии «Грань» из Новокуй-
бышевска, рассеялись на пер-
вых же минутах спектакля. На-
сколько тонко артисты исполь-
зовали и элементы эротики, не 
разрушая при этом тонкую 
грань, которая обычно и отделя-
ет настоящее искусство от пош-
лости... Юмор, пластика, костю-
мы, грим, камерная обстановка 
перенесли зрителя в Европу XV 
века... 

В Год театра стала возмож-
ной еще одна встреча с лучшими 
спектаклями страны. Осенью 
новосибирцы познакомятся 
уже и с музыкальной програм-
мой фестиваля — «Золотая ма-
ска» привезет целый букет мю-
зиклов! 

«ЗДЕСЬ МОЖНО 
СОТВОРИТЬ МИР»
В минувший четверг, 23 мая 2019 года, исполнилось 
тридцать лет со дня смерти Георгия Александровича 
Товстоногова. 23 мая 1989 года после генеральной ре-
петиции «Визита старой дамы» он сел за руль своей ма-
шины и по дороге скончался, едва успев припарковать 
автомобиль. Ему было всего 73 года. Его мгновенная 
смерть была трагична не только для его близких, не 
только для актеров и сотрудников тогда еще ленинград-
ского Большого драматического театра. В казенных 
словах «советское искусство понесло невосполнимую 
утрату…» содержался реальный весомый смысл. Утра-
та казалась катастрофически невозможной. И поисти-
не невосполнимой. Для всего мирового театрального 
сообщества и для миллионов зрителей. Помню серые от 
горя лица К. Лаврова, О. Басилашвили, С. Юрского… 
всей труппы БДТ и многих других режиссеров и акте-
ров из самых раз-
ных уголков боль-
шой страны, кото-
рые приехали разде-
лить общее горе. Г.А. 
Товстоногов был не 
просто выдающим-
ся режиссером пер-
воклассного, леген-
дарного театра. Он 
оказывал глубокое 
влияние на все сов-
ременное ему сце-
ническое искусство, о чем П.А. Марков написал в своем 
«Дневнике театрального критика». Г. Товстоногов не 
только демонстрировал класс мастерства, он был свое-
го рода камертоном, по которому определяли чистоту 
творческого тона его собратья по профессии. Даже в ту 
уже позднюю его пору, когда казалось, что его режис-
серская чувственная энергия истончилась и он воспол-
няет ее высочайшим профессиональным умением. 

Именно в эти последние его годы он подолгу не отпу-
скал меня из своего кабинета в мои нечастые наезды в 
Ленинград. Его интересовало все — от книжных новинок 
и театральных сплетен до большой политики. Он прини-
мал стремительное изменение мира вокруг него с му-
дрым любопытством, предчувствуя крутой историче-
ский поворот, который ему не суждено будет пережить. 
(Но об этом не знали ни он, ни я.) Иногда мне казалось, 
что его тяготит театральное и человеческое одиночест-
во. Но прежде всего ему было необходимо впитать в 
себя как можно больше деталей повседневной жизни. 
Деталей, столь необходимых для театрального творче-
ства. Он поразительным образом умел выстраивать из 
них мир подробно достоверный и одновременно худо-
жественно напряженный. Его театральная магия прев-
ращала в эпос любой частный случай (об этом точно на-
писал А. Смелянский, размышляя о товстоноговской 
постановке «Пяти вечеров» А. Володина). Г.А. Товстоно-
гов отчетливо понимал, что искусство рождается не 
только (и даже не столько) из сора жизни, сколько из 
того подспудного движения бытия, трагического хаоса, 
который выталкивает на поверхность жизни нечто не-
завершенное, требующее разгадки и художественной 
формы. Его укорененность в грузинском искусстве 
определяла особый романтический строй, который 
придавал чувственную теплоту его петербургскому ака-
демизму. Он как никто, наверное, в современном ему те-
атре умел создавать спектакли большого стиля, в кото-
рых рефлексировали образы величественного города, 
отлитого в классических формах. Но Товстоногов остро 
чувствовал, что под этими совершенными формами  не-
рвно пульсирует причудливое сознание героев Гоголя и 
Достоевского, доходящее до умопомрачения. 

У Г. Товстоногова были свои непростые отношения с 
советской властью. Сын репрессированного отца, он 
знал не только парадную сторону социалистической 
реальности. Он тонко чувствовал правила игры в совет-
ской Византии. И старался не переступать «красных 
флажков», хотя его режиссерский темперамент водил 
его по самому краю, а порой и заводя за край. Но он 
всегда оставался человеком искусства, а не человеком 
политики. Напом-
ню, что он писал в 
своей книге «Зерка-
ло сцены»: «Трид-
цать шагов в длину. 
Двадцать в глубину. 
Вверх — на высоту 
занавеса. Простран-
ство сцены не такое 
уж большое. В этом 
пространстве могла 
бы разместиться современная квартира — она получит-
ся не такой уж ненатурально просторной. Здесь можно 
разместить сад. Пожалуй, уголок сада, не больше. Здесь 
можно сотворить мир. Мир высоких человеческих 
страстей, противостоящих низости, мир деяний и мир 
сомнений, мир открытий и высокий строй чувств, веду-
щих за собой зрительный зал».  

Г.А. Товстоногов ревностно оберегал этот свой мир. 
От пошлости и скверны повседневной жизни. От варя-
гов, от собственных выросших учеников, желающих са-
мостоятельности. Когда его спрашивали о том, почему 
он не выращивает своего преемника, он отвечал, что де-
лать это — все равно что заставлять мужа выращивать 
любовника для своей жены. Его называли театральным 
диктатором Ленинграда. Но он был не просто умудрен-
ным, но мудрым диктатором. В ином случае Кирилл 
Юрьевич Лавров, человек необычайного благородства 
и таланта, не стремился бы до конца своих дней сохра-
нять дух театра Товстоногова.

Тридцатая годовщина ухода Георгия Александрови-
ча из жизни прошла тихо, даже незаметно. Если бы не 
верная Ирина Шимбаревич, которая проработала ря-
дом с ним его последние одиннадцать лет, наверное, 
никто бы и не собрался у его могилы на Тихвинском 
кладбище в Александро-Невской лавре. Разве что огра-
ничились бы поминальными восклицаниями в соци-
альных сетях. Не стоит никого судить. Время безжа-
лостно. Даже к воспоминаниям. То, что многим ныне 
живущим людям нередко кажется, что история мира 
началась в тот день, когда они появились на свет, — это 
вполне обычное явление. 

Довольно часто, когда вспоминают Г.А. Товстоного-
ва, то оживают звуки его чуть гортанного голоса, взы-
вающего к жизни строки Николоза Бараташвили: 
«Цвет небесный, синий цвет…» — они предваряли поэ-
тически озорной спектакль «Ханума». Но мало кто 
помнит, чем заканчивается пронзительное стихотворе-
ние грузинского классика: «Это легкий переход/В неиз-
вестность от забот/ И от плачущих родных/ На похоро-
нах моих.// Это синий негустой/ Иней над моей плитой/ 
Это сизый синий дым/Мглы над именем моим». 

Г.А. Товстоногов безбоязненно дочитывал это сти-
хотворение до конца. Его не страшила безвестность. 

У Г. Товстоногова 
были свои непро-
стые отношения 
с советской 
властью

Его театральная 
магия превращала 
в эпос любой 
частный случай

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

«Сон в летнюю ночь» — пример того, 
как сделать из вечной классики 
современную постановку. 
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Чего еще нельзя пропустить на «Звездах белых ночей»

30 мая — пианист Даниил Трифонов и Валерий Гергиев исполняют музы-

ку Шостаковича

2 июня — «Мазепа» Чайковского с участием  Екатерины Семенчук, Марии 

Баянкиной, Владислава Сулимского. За пультом — Валерий Гергиев

6 июня — «Турандот» Пуччини с Марией Гулегиной в заглавной партии

8 июня — «Аида» Верди с участием Анны Нетребко, Юсифа Эйвазова, 

Екатерины Семенчук, Евгения Никитина

15 июня — «Дон Карлос» Верди с участием Ферруччо Фурланетто в пар-

тии короля Филиппа

20 июня — «Саломея» Штрауса с Еленой Стихиной в заглавной партии

21 июня — Диана Вишнева в балете «Анна Каренина» Щедрина

23 июня — «Электра» Штрауса с Еленой Панкратовой в заглавной партии

25 июня — Пласидо Доминго и Ферруччо Фурланетто в опере «Симон 

Бокканегра» Верди

26 июня — Альбина Шагимуратова в партии донны Анны в «Дон Жуане» 

Моцарта

Прямая речь

Вадим Эйленкриг: «В какой-то момент я подумал: все, 
мне конец!..» 
— Когда-то мой учитель по трубе Савин сказал, что говорить,  будто тебе 

что-то поздно, — малодушие! Мне было тридцать, и я пошел к профессо-

ру Осейчуку брать уроки импровизации. Большое спасибо за награду 

«Музыкант года»! 

А накануне я почувствовал себя Шварценеггером в «Детсадовском по-

лицейском» — провел урок музыки в школе для двухсот детей. В какой-

то момент думал: все, мне конец. Но в итоге все счастливы...  А совсем 

скоро — 1 июня — первый концерт фестиваля Московской филармонии 

«Джазовое лето с Эйленкригом», в День защиты детей! Давайте вместе 

защищать подрастающее поколение от пошлости и дурновкусия!
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Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний
Администрация Холмского муниципального района насто-

ящим информирует о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Про-
ект рекультивации земельного участка, загрязненного в ре-
зультате расположения на нем объекта размещения отходов 
по адресу: Новгородская область, Холмский муниципальный 
район, Тогодское сельское поселение, в 2 км от г. Холм».

Цель намечаемой деятельности: рекультивация объекта на-
копленного вреда окружающей среде.

Местоположение намечаемой деятельности: Новгородская 
область, Холмский муниципальный район, Тогодское сельское по-
селение, в 2 км от г. Холм.

Заказчик: Администрация Холмского муниципального райо-
на, 175270, Новгородская область, г. Холм, пл. Победы, д. 2; контакт-
ное лицо: Горошкевич Николай Иванович, adminholm@mail.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду — июль 2019 года.

Проектная организация: ООО «Размах ГП», Санкт-Петер-
бург, ул. Магнитогорская, д. 23, корп. 1, лит. А, пом. 9Н, офис 405. 
Тел. 8 (812) 389-61-61, контактное лицо: Рудометкин Александр 
Васильевич.

Ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Холмского муниципального района. 

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Ознакомиться с техническим заданием по оценке воздействия 
на окружающую среду, с материалами ОВОС по намечаемой хо-
зяйственной деятельности и представить свои письменные пред-
ложения можно в рабочие дни с 8.30 до 13.00 и с 14.00 до 17.30 
в течение 30 дней с момента публикации настоящего распоряже-
ния по адресу: Новгородская область, г. Холм, пл. Победы, д. 4, 
каб. № 1, тел.: 8 (81654) 59-180.

Общественные обсуждения по объекту государственной эколо-
гической экспертизы в форме общественных слушаний состоятся 
2 июля 2019 г. в 11.00 в районном доме культуры г. Холм, ул. Ок-
тябрьская, д. 49/1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Публичное акционерное общество «Южно-Кузбасская ГРЭС» (ПАО 

«ЮК ГРЭС») совместно с Администрацией Калтанского городского ок-
руга уведомляют о проведении общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: проект технической доку-
ментации «Технологический регламент «Материал золошлаковый, по-
лучаемый в результате деятельности ПАО «ЮК ГРЭС», включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду.

Название и цель намечаемой деятельности: получение продукта «Ма-
териал золошлаковый, получаемый в результате деятельности ПАО 
«ЮК ГРЭС».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоотвал 
№ 2 ПАО «ЮК ГРЭС», земельный участок кад. № 42:37:0103001:458, Ке-
меровская обл., г. Калтан.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: ПАО 
«ЮК ГРЭС», Кемеровская область, г.Калтан, ул.Комсомольская, 20.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — III кв. 2018г. — II кв. 2019г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация Калтанского городского округа.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений:  письменная.
Ознакомление с материалами:

-
кого округа, отдел по труду и охране окружающей среды, время приема с 
8.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (38472) 3-39-06;

Направлять замечания и предложения по адресу: город Калтан, пр-т 
Мира, 51, Администрация г.Калтан, отдел по труду и охране окружаю-
щей среды, время приема с 8.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (38472) 
3-47-95.

Сроки представления замечаний и предложений: до 02.07.2019 года.
Общественные обсуждения по объекту государственной экологичес-

кой экспертизы: проект технической документации «Технологический 
регламент «Материал золошлаковый, получаемый в результате деятель-
ности ПАО «ЮК ГРЭС», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду, состоятся: «03» июля 2019г. в 13 ч. 00мин. по адресу: 
город Калтан, пр-т Мира, 55а, ДК Энергетик.

Иная информация: Лицам, участвующим в общественных обсужде-
ниях, необходим документ, удостоверяющий личность. На правах рек-
ламы.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

В соответствии с Положением об оценке воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации (утв. Приказом Госкомэкологии РФ от 
16 мая 2000 г. № 372), ООО «Сен-Гобен Строительная Продук-
ция Рус» сообщает о планируемой разработке Антоновского 
месторождения гипсового камня без применения буровзрыв-
ных работ в Кармаскалинском районе Республики Башкортос-
тан. На протяжении периода проведения оценки воздействия на 
окружающую среду общественные обсуждения будут прово-
диться в форме общественного слушания.

Заказчик: ООО «Сен-Гобен Строительная Продукция 
Рус», адрес: Россия, 107061, г. Москва, ул. Преображенская пло-
щадь, д. 8., этаж 19, Тел.: (495) 775-1510; факс (495) 775-1511.

Исполнитель: ООО «Горный инжиниринговый проект-
центр Урала», адрес: Россия, 454080, г.Челябинск, ул. Энтузи-
астов, д. 26Б/1, офис 201-206, Тел. (351) 225-4820 

Сроки проведения ОВОС: май 2019 г. — август 2019 г.
Месторасположение участка под разработку месторождения: 

Республика Башкортостан, Кармаскалинский муниципальный 
район, Антоновское месторождение гипсового камня, ориенти-
ровочно в 2 км северо-западнее д. Антоновка.

Ознакомиться с проектом технического задания (ТЗ) на про-
ведение оценки воздействия и предварительным вариантом ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), а 
также направить свои замечания и предложения можно будет по 
адресу: Россия, 107061, г. Москва, ул. Преображенская площадь, 
д. 8., этаж 19, а также в администрации муниципального района 
Кармаскалинский район Республики Башкортостан по адресу: 
453020, Кармаскалы, ул. Садовая, д. 23. Общественное слушание 
будет организовано администрацией муниципального района 
Кармаскалинский район Республики Башкортостан 12 июля 
2019 г. с 19.00 по 20.30 по адресу: Республика Башкортостан, 
Кармаскалинский район, дер. Антоновка, ул. Горная, д. 1б, Ан-
тоновский сельский клуб. Предложения и замечания принима-
ются и документируются Заказчиком в течение 30 дней с момен-
та опубликования настоящего сообщения и в течение 30 дней 
после проведения общественного слушания.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Бел-
камнефть» (ООО «Белкамнефть») совместно с Админис-
трацией муниципального образования «Сарапульский 
район» уведомляют о начале общественных обсуждений по 
объекту государственной экологической экспертизы: «Обус-
тройство Восточно-Орешниковского участка недр. Первый 
этап» (этапы строительства:

—  1 этап: Обустройство скважины №1880 и коридоров ком-
муникаций;

— 2 этап: Обустройство скважины №1901;
— 3 этап: Обустройство скважины №1903).
Цель намечаемой деятельности: обустройство куста 

скважин №4 Восточно-Орешниковского участка недр.
Месторасположение намечаемой деятельности: в ад-

министративном отношении проектируемые объекты рас-
положены в Сарапульском районе Удмуртской Республики в 
18 км к югу от г. Сарапул, в 8,5 км к западу от с.Соколовка.

Заказчик: Общество с ограниченной ответственностью 
«Белкамнефть» (ООО «Белкамнефть»), юридический и почто-
вый адрес: 426004, Россия, Удмуртская Республика, г. Ижевск, 
ул. Пастухова, д.98а.

Генеральный директор — Г.Г. Кузьмин.
Контактное лицо — К.Л. Кондаков, тел. (3412) 917-847.
Проектная организация: Общество с ограниченной от-

ветственностью Научно-производственная фирма «Инженерно-
строительные изыскания» (ООО НПФ «ИСИз»), юридический и 
почтовый адрес: 426060, г. Ижевск, ул. Ипподромная, 96, офис 1.

Директор — Р.Ф. Муртазин.
Контактное лицо — С.П. Романов, тел. (3412) 249-538 

(доб. 111).
Примерные сроки проведения оценки воздействия на 

окружающую среду: начало — апрель 2019 г., завершение — 
сентябрь 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация муниципального образования 
«Сарапульский район».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государст-

венной экологической экспертизы можно: техническое 
задание на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду будет доступно с 3 июня 2019 г. по 3 июля 2019 г. на 
официальном сайте муниципального образования «Сарапуль-
ский район» (http://sarapulrayon.udmurt.ru/), на официаль-
ном сайте ООО «Белкамнефть» (https://www.belkamneft.ru/), 
в приемной Администрации муниципального образования 
«Сарапульский район» с понедельника по пятницу с 8.00 до 
16.00 (перерыв с 12.00 до 13.00) по адресу: 427990, Удмуртская 
Республика, Сарапульский район, с. Сигаево, ул. Лермонтова, 
д. 30, в приемной офиса ООО НПФ «ИСИз» с понедельника по 
пятницу с 8.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 13.00) по адресу: 
426060, г. Ижевск, ул. Ипподромная, 96, офис 1.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресу: 427990, Удмуртская Республика, Сарапульский район, 
с. Сигаево, ул. Лермонтова, д. 30, Администрация муниципаль-
ного образования «Сарапульский район»; 426060, г. Ижевск, 
ул. Ипподромная, 96, офис 1, ООО НПФ «ИСИз»; 426004, Рос-
сия, Удмуртская Республика, г. Ижевск, ул. Пастухова, д. 98а, 
ООО «Белкамнефть», а также на электронный адрес: ugazp@
ugazp.ru.

Сроки представления замечаний и предложений:  
с 3 июня 2019 г. по 2 июля 2019 г.

Утвержденное Техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду будет доступно с момента 
его утверждения в течение всего времени проведения оценки 
воздействия на окружающую среду в приемной Администра-
ции муниципального образования «Сарапульский район» с 
понедельника по пятницу с 8.00 до 16.00 (перерыв с 12.00 до 
13.00) по адресу: 427990, Удмуртская Республика, Сарапуль-
ский район, с. Сигаево, ул. Лермонтова, д. 30, в приемной офи-
са ООО НПФ «ИСИз» с понедельника по пятницу с 8.00 до 
16.00 (перерыв с 12.00 до 13.00) по адресу: 426060, г. Ижевск, 
ул. Ипподромная, 96, офис 1. 

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы состоятся 3 июля 2019 года 
в 10.00 в актовом зале в здании Администрации муниципаль-
ного образования «Сарапульский район» по адресу: 427990, 
Удмуртская Республика, Сарапульский район, с. Сигаево, 
ул. Лермонтова, д. 30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии со Стандартами раскрытия информации субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии (далее— Стан-
дарты), утвержденными постановлением Правительства Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24, акционерное общество «Российский 
концерн по производству электрической и тепловой энергии на атомных станциях» (АО «Концерн Росэнергоатом») сообщает о раскрытии в 
полном объеме информации, подлежащей  опубликованию на официальном сайте АО «Концерн Росэнергоатом» www.rosenergoatom.ru, в со-
ответствии с пунктом 12 Стандартов. АО «Концерн Росэнергоатом», руководствуясь п. 35 Стандартов, также сообщает следующие сведения.

Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих негативное влияние  
на окружающую среду в 2018 году, и мероприятиях по их сокращению на следующий год

Вклад атомных станций в загрязнение атмосферного воздуха по сравнению со всеми отраслями народного хозяйства остается нич-
тожно малым. 

Объемы выбросов загрязняющих веществ (ЗВ) в атмосферный воздух атомными станциями не превышают допустимых значений и 
значительно ниже установленных природоохранными органами лимитов. Основная доля выбросов ЗВ атомных станций приходится на 
пускорезервные котельные, котельные профилакториев, вспомогательные производства, обеспечивающие надежную и безопасную ра-
боту АЭС (автотранспортные хозяйства, ремонтные мастерские) и периодически включаемые с целью регламентного опробования ре-
зервные дизельгенераторные станции. 

На всех атомных станциях валовые выбросы ЗВ в атмосферу не превышали значений установленных нормативов: . выброшено в атмосферу 1 100,3 т ЗВ (25,1 % от разрешенного в отчетном году);. объем выбросов твердых ЗВ — 78,9 т, газообразных и жидких — 1 021,4 т;.  на газоочистные и пылеулавливающие установки поступило 74,1 т ЗВ, из них уловлено и обезврежено 71,9 т (эффективность улав-
ливания 97 %).

Доля атомных станций в объеме ЗВ, выбрасываемых в атмосферный воздух всеми предприятиями Российской Федерации, уже на 
протяжении многих лет составляет менее 0,01 %.Тем не менее атомные станции стремятся к снижению нагрузки на атмосферу: совер-

шенствуется технология в области повышения КПД сжигания топлива, ис-
пользуется мазут лучшего качества (с меньшим содержанием серы); совер-
шенствуются технологии покрасочных работ; вводятся в эксплуатацию эф-
фективные газоочистные и пылеулавливающие установки. Основными на-
правлениями работы АО «Концерн Росэнергоатом» по охране окружающей 
среды на 2019 г. и последующие годы являются: сохранение достигнутого уров-
ня ответственности по соблюдению установленных нормативов и условий 
действия разрешительных документов, регламентирующих природоохран-
ную деятельность; внедрение наилучших существующих технологий очистки 
производственных выбросов ЗВ в атмосферу; оптимизация программ и графи-
ков контроля за поступлением ЗВ в окружающую среду, обеспечение соответс-
твия технической и методической базы экоаналитического контроля за пос-
туплением ЗВ в окружающую среду требованиям международных и нацио-
нальных стандартов.

Расходы электроэнергии на собственные и хозяйственные нужды  
генерирующего оборудования при выработке электрической и тепловой энергии за 2018 год

Наименование показателя
Атомные электрические станции

БАЛ АЭС КЛН 
АЭС

КОЛ 
АЭС НВАЭС РСТ АЭС КУР АЭС САЭС ЛЕН АЭС БЕЛ 

АЭС
БИЛ 
АЭС

Расход электроэнергии на собс-
твенные и хозяйственные нуж-
ды, всего, млн кВт.ч

1414,465 1766,270 683,308 1170,805 1730,700 1989,998 1460,236 2570,974 650,891 41,401

Расход электроэнергии на собс-
твенные и хозяйственные нужды 
генерирующего оборудования 
при выработке электрической 
энергии, млн кВт.ч

1413,270 1742,480 681,997 1164,737 1730,700 1974,543 1443,955 2547,670 623,227 37,541

Расход электроэнергии генери-
рующего оборудования при вы-
работке тепловой энергии, 
млн кВт.ч 

1,195 23,790 1,311 6,068 - 15,455 16,281 23,304 27,664 3,860

Расход электроэнергии на хо-
зяйственные нужды, млн кВт.ч 17,520 7,730 14,905 12,903 - 4,096 5,769 16,586 15,398 -

Выполнение инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» за 2018 год, млн руб., без НДС
Инвестиционная деятельность Концерна в форме капитальных вложений направлена на реализацию государственной программы Россий-

ской Федерации «Развитие атомного энергопромышленного комплекса», утвержденной постановлением Правительства Российской Федера-
ции от 02.06.2014 г. № 506-12 (в редакции постановления Правительства Российской Федерации от 28.03.2019 г. № 338-19). Для обеспечения 
непрерывного и наиболее эффективного осуществления этой задачи, а также для выполнения стратегических целей Концерна разрабатывают-
ся долгосрочные, среднесрочные (трехлетние) и краткосрочные (годовые) инвестиционные программы.

Финансирование инвестиционной деятельности АО «Концерн Росэнергоатом» осуществляется за счет собственных средств АО «Концерн 
Росэнергоатом», средств имущественного взноса Госкорпорации «Росатом» и при необходимости привлеченных кредитных ресурсов.

Инвестиционная программа АО «Концерн Росэнергоатом» на 2019 год утверждена совместным приказом Минэнерго России и Госкорпора-
ции «Росатом» от 12 ноября 2018 г. № 9@ / 1/1280-П «Об утверждении инвестиционной программы АО «Концерн Росэнергоатом» на 2019—
2023 годы и изменений, вносимых в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом», утвержденную совместным приказом Минэнер-
го России и Госкорпорации «Росатом»от 29.12.2017 № 35@/1/1280-П».

В инвестиционной программе АО «Концерн Росэнергоатом» предусмотрено финансирование инвестиционных проектов и мероприятий по 
следующим основным направлениям:. Инвестиционные проекты строительства энергоблоков АЭС;. Проекты и мероприятия на действующих энергоблоках;. Инвестиционные проекты по продлению эксплуатационного ресурса энергоблоков I и II поколений;. Обеспечение безопасной и устойчивой работы действующих энергоблоков;. Инвестиционные проекты на объектах по обращению с облученным ядерным топливом и радиоактивными отходами;. Прочие инвестиционные проекты и мероприятия: консервация объектов, научно-исследовательские и опытно-конструкторские работы.

Прогнозная потребность в инвестициях, предусмотренная в инвестиционной программе на 2019 год, а также на период 2020—2023 гг., со-
ставляет (в млн руб. без НДС):

2018 (факт) 2019 2020 2021 2022 2023
Всего по ИП: 167 687,71 153 343,89 163 714,26 107 556,52 73 381,43 46 303,16
Инвестиционные проекты по продлению эксплуата-
ционного ресурса энергоблоков I и II поколений 12 672,59 15 558,73 4 803,38 4 807,71 12 494,14 680,82

Инвестиционные проекты на объектах по обраще-
нию с облученным ядерным топливом и радиоактив-
ными отходами

4 697,95 10 539,77 1 378,33 1 309,18 828,5 -

Новое строительство 71 282,39 82 112,31 82 862,14 68 486,19 42 660,92 28 036,17
Проекты консервации объектов 127,11 129,29 - - - -
Прочие 25 322,45 25 544,8 20 677,3 19 109,7 17 397,87 17 586,17
Оплата процентов за привлеченные заемные сред-
ства и возврат тела кредита

53 585,23 19 458,99 53 993,11 13 843,74 - -

В соответствии с правилами внесения изменений в инвестиционную программу АО «Концерн Росэнергоатом» по постановлению 
Правительства РФ от 01.12.2009 г. N 977 (ред. от 25.01.2019) «Об инвестиционных программах субъектов электроэнергетики» подго-
товлены соответствующие изменения для ее актуализации.

Тарифы на электрическую энергию и мощность, продаваемую на оптовом и розничном рынках,  
для АО «Концерн Росэнергоатом» на 2018 год

Показатель Ед.изм
2018 год

Источник официального 
опубликованияТариф (цена)

Документ
1 п/г 2 п/г

Тарифы (цены) на электрическую энергию
Тарифная ставка на э/э по РД по:      
действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб./МВт*ч

271,16 271,16

Приказ ФАС России от 
18.12.2017 г. 
№ 1721/17

Первоначальный текст доку-
мента опубликован на офици-

альном интернет-портале 
правовой информации  

http://www.pravo.gov.ru, 
29.12.2017

энергоблоку № 2 Ростовской АЭС 203,51 217,36
энергоблоку № 3 Ростовской АЭС 232,90 241,61
энергоблоку № 4 Калининской АЭС 236,41 236,41
энергоблоку № 4 Белоярской АЭС 968,83 968,83

энергоблоку № 1 Нововоронежской АЭС-2 225,67 225,67

Ставка стоимости единицы электроэнергии Би-
либинской АЭС (розничный рынок) руб./МВт*ч 703,5 2 577,6

Постановление Правле-
ния Комитета государ-

ственного регулирования 
цен и тарифов ЧАО от 

29.12.2017 г. 
№ 27-э/5

Официальный сайт Комитета 
государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотс-

кого автономного округа

Цены (тарифы) на электрическую энергию, 
поставляемую в условиях ограничения или от-
сутствия конкуренции при введении государ-
ственного регулирования:

     

действующим блокам (без новых и БиАЭС)

руб./МВт*ч

271,16 271,16

Приказ ФАС России от 
22.12.2017 г. 
 № 1759/17

Первоначальный текст доку-
мента опубликован  

на официальном интернет-
портале правовой информа-
ции http://www.pravo.gov.ru, 

29.12.2017

энергоблока № 2 Ростовской АЭС 227,15 242,61
энергоблока № 4 Калининской АЭС 236,41 236,41
энергоблока № 3 Ростовской АЭС 355,19 368,47
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 355,19 355,19
энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 355,19 355,19
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 368,47 368,47

Тарифы (цены) на электрическую мощность
Цена мощности поставляемой по РД:      
Балаковской АЭС

руб./МВт в 
месяц

307 938,40 320 691,43

Приказ ФАС России от 
18.12.2017г.  
№ 1721/17

Первоначальный текст доку-
мента опубликован  

на официальном интернет-
портале правовой информа-
ции http://www.pravo.gov.ru, 

29.12.2017

Белоярской АЭС 311 267,48 323 959,93
Калининской АЭС 309 701,50 322 479,13
Кольской АЭС 307 622,68 320 315,13
Курской АЭС 315 736,07 328 428,52
Ленинградской АЭС 312 193,63 324 886,08
Нововоронежской АЭС 313 164,41 325 968,37
Ростовской АЭС 310 673,06 323 365,51
Смоленской АЭС 316 315,33 329 088,68
Цена мощности поставляемой по ДПМ:      
энергоблока № 2 Ростовской АЭС

тыс. руб./
МВт в месяц

645,259 776,499

Приказ ФАС России от 
26.12.2017 г. 
№ 1787/17

Первоначальный текст доку-
мента опубликован  

на официальном интернет-
портале правовой информа-
ции http://www.pravo.gov.ru, 

29.12.2017

энергоблока № 3 Ростовской АЭС 1 301,826 1 328,109
энергоблока № 4 Калининской АЭС 1 440,264 1 440,264
энергоблока № 4 Белоярской АЭС 3 877,500 4 187,699
энергоблока №1 Нововоронежской АЭС-2 2 939,602 2 939,602
энергоблока № 4 Ростовской АЭС 1 484,633 1 484,633

Ставка стоимости единицы электрической 
мощности Билибинской АЭС (розничный ры-
нок)

руб./кВт в 
мес. 4 402,11 11 079,25

Постановление Правле-
ния Комитета государ-

ственного регулирования 
цен и тарифов ЧАО от 
29.12.2017 г. № 27-э/5

Официальный сайт Комитета 
государственного регулиро-
вания цен и тарифов Чукотс-

кого автономного округа

Размер денежных средств, необходимых для обеспечения безопасной эксплуатации атомных станций  
Размер денежных средств, необходимых для 
обеспечения безопасной эксплуатации атом-
ных станций

тыс. руб. 10 756 645
Приказ ФАС России от 

27.12.2017 г. 
№ 1801/17

Документ опубликован не 
былСоставляющая цены на мощность, поставляе-

мую на оптовый рынок электрической энергии 
(мощности) с использованием генерирующих 
объектов атомных станций

руб./Мвт в 
мес 60 159,13

Информация об используемом топливе
В 2018 году на атомных станциях АО «Концерн Росэнергоатом» использовалось ядерное топливо на основе диоксида урана. Потреб-

ление ядерного топлива в натуральном выражении составило 4 758 ТВС. Поставщик ядерного топлива — АО «ТВЭЛ».

Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления 

Правительства Российской Федерации  
от 21 января 2004 г. № 24 «Об утверждении 

стандартов раскрытия информации субъектами 
оптового и розничных рынков электрической энергии»

Информация за 2018 год  о выбросах  
загрязняющих веществ,  оказывающих негативное 

воздействие  на окружающую среду,  
и природоохранных мероприятиях по их сокращению

Выбросы загрязняющих веществ в 2018 году по  
ПАО «Мосэнерго» в целом снизились по сравнению с анало-
гичным периодом 2017 г. на 0,1% или на 0,043 тыс. тонн и со-
ставили 42,080 тыс. тонн. Динамика выбросов по основным 
ингредиентам:

—  выбросы оксидов азота снизились на 3,0% или  
на 1,091 тыс. тонн и составили 35,578 тыс. тонн; 

—  выбросы диоксида серы возросли в 1,3 раза или  
на 1,006 тыс. тонн и составили 4,249 тыс. тонн;

—  выбросы твердых веществ снизились на 0,234 тыс. тонн 
или на 30,7% и составили 0,527 тыс. тонн,  в том числе:

 
на 0,006 тыс. тонн и составили 0,008 тыс. тонн;

 
0,283 тыс. тонн и составили 0,432 тыс. тонн.

по ПАО «Мосэнерго» возрос против аналогичного периода 
2017 года на 584 тыс. тут или на 2,3%, в том числе: 

—  расход природного газа — рост на 699 тыс. тут или 2,8%;
—  расход угля — сокращение на 174 тыс. тут или на 46,3%;
—  расход жидкого топлива — рост на 59,9 тыс. тут или  

в 3,7 раза, в том числе:

или в 7,3 раза.
Доля угля в общем топливном балансе ПАО «Мосэнерго» 

-
риод прошлого года. Доля жидкого топлива возросла и соста-

года. Сернистость угля возросла с 0,34% до 0,36%, зольность 
возросла с 17,21% до 18,30%. 

Снижение общего количества выбросов загрязняющих ве-

Благодаря снижению количества сожжённого угля снизились 
выбросы золы, а также выбросы оксидов азота.

-
том расхода мазута.

Для предотвращения превышения выбросов загрязняю-
щих веществ на энергетических котлах филиалов установлена 
автоматизированная система экологического мониторинга, 
которая позволяет в режиме реального времени отслеживать 
концентрацию загрязняющих веществ в уходящих газах и при 
необходимости оперативно производить режимные меропри-
ятия для снижения выбросов. 

не были превышены. 
В рамках производственного экологического контро-

 
-
-
-

влияния ТЭС.
-
-

новках РТС, КТС, МК, Мини-ТЭС, а также контроль состояния 

влияния котельных.
В 2018 году были выполнены следующие основные приро-

доохранные мероприятия, направленные на снижение выбро-
сов загрязняющих веществ ПАО «Мосэнерго»:

1.  Установка комплексов газоаналитических для учета 
и контроля вредных выбросов для ГРЭС-3 (ПИР);

котла ст. № 7 на ТЭЦ-8;

котлах № 3 и № 4 (ПИР) на ТЭЦ-25;

№ 3 и № 5 на ТЭЦ-26.
В 2019 году в ПАО «Мосэнерго» будет выполнен комплекс 

-

Информация ПАО «Мосэнерго», обязательная к раскрытию:
1.  Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также 

аудиторское заключение;
2.  Структура и объем затрат на производство и реализацию 

товаров (работ, услуг);
3.  Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих регу-

лированию в соответствии с Основами ценообразования 
в области регулируемых цен (тарифов) в электроэнерге-
тике, утвержденными Постановлением Правительства 

-
гии с указанием решения уполномоченного федерального 

-
-

новлении тарифов и источника официального опублико-
вания такого решения;

5.  Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказы-
вающих негативное влияние на окружающую среду, и ме-

6.  Информация об инвестиционных программах произво-

7.  Информация о расходах электроэнергии на собственные 

-
дельно) с указанием наименования и типа станции;

8.  Информация об используемом топливе на электричес-
ких станциях с указанием поставщиков и характеристик 
топлива

опубликована в полном объеме на официальном сайте 
ПАО «Мосэнерго» в сети интернет (www.mosenergo.ru).
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ШАХМАТЫ Российские 
гроссмейстеры сражаются 
за победу на этапе 
Гран-при ФИДЕ

Приготовились 
к дебюту

Василиса Гончарова

Накануне в Центральном доме шахматиста имени Бот-
винника в Москве была сыграна первая партия финала 
этапа Гран-при ФИДЕ. Любопытно, что символический 
первый ход в партии между Александром Грищуком и 
Яном Непомнящим сделала юная шахматистка Альби-
на Исмаилова. Посмотреть за партией пришел и прези-
дент Международной шахматной федерации Аркадий 
Дворкович.  

Три часа упорной борьбы за доской не принесли по-
беды ни одному из российских гроссмейстеров. Сопер-
ники согласились на ничью после 38-го хода.

«Ян был очень хорошо подготовлен к очень редкому 
дебютному варианту, было такое ощущение, что этот 
вариант — единственное, к чему он готовился. Понятно, 
что это не так, но возникло впечатление, словно за 10 
минут до партии он именно этот вариант повторял. И 
был хорошо готов, а я через 10 минут после начала пар-
тии уже и не мечтал о выигрыше», — отметил в беседе с 
корреспондентом агентства ТАСС 35-летний Алек-
сандр Грищук.

В свою очередь, Ян Непомнящий похвалил своего 
соперника за отличную игру в защите и посетовал, что 
упустил некоторые шансы на победу в партии. 

Вчера Непомнящий и Грищук играли вторую пар-
тию финального матча. На момент подписания номера 
«РГ» в печать ее исход не был известен. В случае ничей-
ного исхода судьба первого места на московском этапе 
Гран-при решится сегодня на тай-брейке.

Напомним, что всего серия Гран-при будет состоять 
из четырех турниров: Москва, Юрмала и Рига (с 11 по 
25 июля), Гамбург (с 4 по 18 ноября) и Тель-Авив (10—
24 декабря 2019 года).

По итогам четырех этапов Гран-при ФИДЕ два луч-
ших гроссмейстера получат право на участие в турни-
ре претендентов и возможность встретиться в поедин-
ке за мировую шахматную корону с действующим 
чемпионом мира норвежцем Магнусом Карлсеном. 
Кроме того, общий призовой фонд турнира составит 
800 тысяч евро. 

БАСКЕТБОЛ «Химки» 
обыграли УНИКС 
с рекордом по количеству 
точных трехочковых

Обошли по дуге

Илья Соболев

Сегодня в подмосковном Баскетбольном центре мест-
ные «Химки» проведут против казанского УНИКСа чет-
вертый матч полуфинальной серии плей-офф Единой 
лиги. Победа позволит хозяевам выйти в финал турнира.

«Химки» начали это противостояние с поражения в 
Казани, но уже в следующем матче сравняли счет. Воз-
вращение на родной паркет и вовсе получилось для по-
допечных Римаса Куртинайтиса триумфальным. В тре-
тьей игре химчане разгромили соперника — 91:64.

Перед матчем состоялось чествование лидера подмо-
сковного клуба Алексея Шведа, который был признан 
самым ценным игроком регулярного сезона. Он стал 
лучшим по очкам (22,8), вторым по передачам (6,9) и 
четвертым по эффективности (19,5 балла).

То, что титул MVP ушел по адресу, Швед доходчиво 
продемонстрировал уже в дебюте матча, попав четыре 
трехочковых за первые пять минут. Всего к концу игры 
Алексей настрелял 26 очков, привычно став самым ре-
зультативным из присутствовавших на паркете. 

Между тем дальние броски в принципе стали глав-
ным оружием «Химок» в этом матче. Подмосковные ба-
скетболисты реализовали 18 попыток из-за дуги, побив 
соответствующий рекорд плей-офф Единой лиги. Самое 
интересное, что предыдущий рекорд (17) «Химки» по-
вторили в первом, проигранном матче. Только тогда про-
цент попаданий составил 40 процентов (всего 41 попыт-
ка). На этот раз подопечные Римаса Куртинайтиса попа-
ли ровно половину дальних бросков, и литовский на-
ставник «Химок» своими игроками остался доволен.

— Мы спокойно контролировали игру, 90 процентов 
бросков были хорошими и, как следствие, такой хоро-
ший процент попаданий трехочковых, — подчеркнул 
главный тренер химчан. — Соперника всегда убивает, 
когда ты забиваешь столько «трех».  Надо правильно 
оценить эту победу, как можно меньше ее праздновать и 
подготовиться к следующей игре, где будет решаться все.

Что касается УНИКСа, его рулевой Димитрис Приф-
тис главную причину поражения увидел в недостатке во-
левых качеств у своих подопечных: «Самое плохое, что 
этот матч мы проиграли в самом начале: мы не сопро-
тивлялись, проиграли много единоборств».  

Добавим, что вчера в Питере прошел третий матч 
другой серии 1/2 финала, в котором «Зенит» принимал 
ЦСКА. После двух встреч армейцы вели со счетом 2:0. 
Чем завершился матч, который мог стать последним в 
противостоянии, выяснилось уже поздно вечером. 

ТЕННИС Карен Хачанов единственный из россиян продолжает борьбу 
на Открытом чемпионате Франции

Один остался
Артур Нанян

П
ервая ракетка России Ка-
рен Хачанов с уверенной 
победы стартовал в муж-

ском одиночном турнире на От-
крытом чемпионате Франции 
(«Ролан Гаррос»). Он обыграл в 
трех сетах представителя Гер-
мании Седрика-Марселя Штебе 
— 6:1, 6:1, 6:4. 

После яркой концовки прош-
лого сезона в нынешнем Хача-
нов явно сдал. Начало года и во-

все вышло провальным: после 
победы над японцем Йошихито 
Нишиокой во втором круге 
Australian Open россиянин по-
терпел пять поражений подряд. 

Не сказать, что после этого 
Карен сильно прибавил, но 
определенные сдвиги в его игре 
видны невооруженным взгля-
дом. На турнире в Индиан-Уэл-
лсе он добрался до четвертьфи-
нала, где в упорной борьбе усту-
пил «королю грунта» Рафаэлю 
Надалю. А перед поездкой в Па-

риж Хачанов вылетел из сорев-
нований в Риме на стадии 1/8 
финала, где он не смог справить-
ся с еще одним испанцем — Фер-
нандо Вердаско. 

Следующим соперником Ка-
рена станет француз Грегуар 
Баррер. К слову, Хачанов — един-
ственный россиянин, оставший-
ся в одиночном разряде в Пари-
же. Ранее из дальнейшей борьбы 
за титул выбыли Даниил Медве-
дев и Алексей Ватутин. 

Как и Хачанов, с уверенной 

победы во Франции стартовала 
Дарья Касаткина. Первая ракет-
ка России уверенно разобралась 
с итальянской Ясмине Паолини — 
6:2, 6:3. 

Несмотря на неудачные ре-
зультаты с начала года, сомне-
ний в победе Касаткиной над 
210-й ракеткой мира ни у кого не 
было. При этом старт встречи 
россиянка провалила, проиграв 
два гейма. Но затем она собра-
лась, трижды взяла чужую пода-
чу, оставив партию за собой. Во 

втором сете был небольшой от-
резок, когда Дарья расслабилась, 
что, впрочем, не помешало ей 
одолеть соперницу. И выйти во 
второй круг. 

— К счастью, сегодня не было 
дождя и матч не пришлось пере-
носить. Рада, что не играла в вос-
кресенье, потому что обычно 
мне нужно привыкнуть к турни-
ру, тем более в Париже новый 
корт, — отметила Касаткина. — 
Встреча получилась нервной, 
особенно ее начало. Но я взяла 
себя в руки и победила. 

За выход в третий круг Дарья 
поспорит с чемпионкой Олим-
пийских игр-2016 в Рио-де-Жа-
нейро Моникой Пуиг из Пуэрто-
Рико. Из трех встреч между ними 
две закончились победой росси-
янки. 

Добавим, что во второй круг 
«Ролан Гаррос» пробилась еще 
одна россиянка — Анна Блинкова, 
переигравшая в трех сетах сооте-
чественницу Маргариту Гаспа-
рян (6:3, 4:6, 8:6). Следующей со-
перницей Блинковой станет 
француженка Каролин Гарсия. 

Удивительный матч выдала 
первая ракетка мира Наоми Оса-
ка. Она отыгралась с 0:6 и побе-
дила в 15-й встрече подряд на 
«Шлемах». Осака одолела в двух 
сетах Анну-Каролину Шмидлову 
— 0:6, 7:6, 6:1.  

ФУТБОЛ Лондонские «Челси» и «Арсенал» сыграют сегодня 
в финале Лиги Европы

Дерби будет жарким

Сергей Литвинов 

С
егодня вечером в 
Баку определится 
обладатель второго 
по значимости фут-
больного клубного 
трофея. В финаль-
ном матче Лиги Ев-
ропы встретятся 
лондонские «Челси» 

и «Арсенал». 
Удивительно, но для «кано-

ниров», которых с этого сезона 
тренирует бывший рулевой мо-
сковского «Спартака» Унаи 
Эмери, нынешний финал — седь-
мой за все время выступлений в 
еврокубках. Это если брать все 
турниры. Если же говорить 
только о Лиге чемпионов и Куб-
ке УЕФА (прежнее название 
Лиги Европы), то здесь все пе-
чально: «Арсенал» лишь два-
жды участвовал в решающих 
встречах и оба раза уступал. 

Сегодняшний матч играет ог-
ромную роль для «Арсенала». И 
дело не только в том, что в случае 
победы лондонцы завоюют пер-
вый еврокубок в истории. «Ка-
нониры» не попали в Лигу чем-
пионов по итогам английского 
первенства, финишировав на пя-

том месте. И теперь пробиться в 
турнир они могут только за счет 
победы в Лиге Европы. 

Особые надежды в связи с 
этим болельщики и руководст-
во «Арсенала» связывают с 
Эмери. После неудачной коман-
дировки в Россию семь лет на-
зад специалист здорово приба-
вил. С тех пор он выиграл десять 
трофеев. Самое главное — Унаи 
трижды подряд завоевал Лигу 
Европы с «Севильей». А теперь 
вот вышел в финал турнира с но-
вой командой.

— Когда мы стартовали в Лиге 
Европы, некоторые футболисты 
предпочитали играть в чемпио-
нате Англии. Пришлось их пере-
учивать. Я понимаю их, но это 
мне решать  — кому предоста-
вить отдых, а кому нет. Что каса-

ется финала, то мы очень хотим 
выиграть, — считает Эмери.

Нет сомнений: именно сегод-
няшний матч является ключе-
вым для «Арсенала» в заверша-
ющемся сезоне. Если «канони-
ры» выиграют — все посчитают 
его успешным. Особенно с уче-
том того, что Эмери только год 
тренирует команду. В случае же 
поражения лондонцы не только 
в третий раз подряд останутся 
за бортом Лиги чемпионов, но и 
лишатся возможности реально 
усилить состав ближайшим ле-
том. По информации СМИ, ру-
ководство клуба обещало Эме-
ри 120 миллионов евро на тран-
сферы, если «Арсенал» завоюет 
Лигу Европы, и в три раза мень-
ше в случае неудачи.

Сам Эмери реагирует на эти 

разговоры спокойно. И подчер-
кивает, что его главная задача — 
вернуть «канониров» в десятку 
лучших клубов Европы.

— Я не обещал «Арсеналу» ти-
тулов. Я обещал бороться за них 
и делать для этого все возмож-
ное, — отметил Эмери. — Наша 
цель — вернуться в топ-10 силь-
нейших в Европе.  

В отличие от соперника 
«Челси» уже обеспечил себе 
участие в Лиге чемпионов. Но 
ситуация в клубе продолжает 
оставаться неспокойной. Не 
исключено, что сегодняшний 
матч станет последним не толь-
ко для главного тренера «си-
них» Маурицио Сарри, но и для 
лидера лондонцев Эдена Азара. 
Буквально за сутки до финала 
бельгиец намекнул: он собира-
ется красиво проститься с ко-
мандой. Скорее всего, уже ле-
том Азар перейдет в «Реал».

— Для меня встреча с «Арсе-
налом» может стать особенной 
еще и потому, что я могу уйти из 
«Челси». Если мы победим, то 
это будет идеальное прощание, 
— заявил Азар. 

Что касается Сарри, то его на 
протяжении всего сезона кри-
тикуют и ждут отставки. При 

этом «Челси» занял по итогам 
первенства Англии третье место 
и напрямую вышел в Лигу чем-
пионов. А теперь поборется за 
Лигу Европы. 

Но, по сообщениям британ-
ских СМИ, руководство лондон-
ского клуба уже решило отпра-
вить итальянца в отставку.  Впро-
чем, сам Сарри никак не коммен-
тирует эти новости и предпочи-
тает говорить только о предстоя-
щем дерби с «Арсеналом».

Небольшое предпочтение в 
финале букмекеры отдают 
«Челси». Эксперты принимают 
ставки на итоговый успех «си-
них» с расчетом 1 к 1,75, «Арсе-
нала» — 1 к 2,05. 

Последний матч между «Челси» 
и «Арсеналом» завершился победой 
«канониров» со счетом 2:0.

В прошлый раз Хачанов остановился в Париже на стадии 1/8 финала. В этом году он намерен улучшить результат.

А К Ц Е Н Т

Бывший тренер «Спартака» Унаи Эмери 
может привести «Арсенал» к первой 
в истории победе в одном из двух 
главных еврокубковых турниров

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 мая,  среда 
«Матч ТВ»
21.50 «Челси» — «Арсенал». 

Прямая трансляция. 

ЦИФРА

11
ПОБЕД 

на «Ролан Гаррос» одержал ис-

панец Рафаэль Надаль. Рекор-

дсменкой среди женщин явля-

ется американка Крис Эверт (7 

титулов).

Алексей Швед (справа), признанный MVP сезона Единой лиги, 
в третьем матче с УНИКСом был опять неудержим.

НОВОСТИ 

КХЛ 
подтвердила
исключение
словацкого
клуба

МИНУС
«СЛОВАН»
Илья Соболев

Вчера в Барвихе состоялось со-
вещание руководителей клубов 
Континентальной хоккейной 
лиги, на котором были подведе-
ны итоги сезона 2018/2019, а 
также намечены планы на пред-
стоящий.

По словам президента КХЛ 
Дмитрия Чернышенко, минув-
ший сезон по разным параме-
трам получился прорывным. 
Например, стал рекордным по 
средней посещаемости (6603 
зрителя за матч). 

Что касается других цифр, 
клубы впервые провели по 62 
матча в регулярном чемпиона-
те. В ближайшее время это чи-
сло сокращаться не будет. Даже 
несмотря на то, что в сезоне 
2019/2020 клубов станет мень-
ше на один. В беседе с журнали-
стами Чернышенко подтвер-
дил, что лигу покидает брати-
славский «Слован».

— Лига начала официальные 
юридические процедуры по 
исключению «Слована» из со-
става КХЛ. Нужно понимать, 
что спонсоры, в числе которых 
были и российские, были гото-
вы выполнять свои обязатель-
ства в полном объеме, но клуб 
не продемонстрировал способ-
ность менеджмента при отсут-
ствии поддержки в стране ре-
шить проблемы с долгами, — 
подчеркнул президент КХЛ.

Какие в связи с этим измене-
ния претерпит календарь, а так-
же состав дивизионов станет 
известно 4 июля на специаль-
ной презентации. Но уже сей-
час ясно, что омский «Аван-
гард», проводивший в этом се-
зоне домашние матчи в Бала-
шихе, сохранит «прописку» в 
Восточной конференции, а, к 
примеру, нижегородское «Тор-
педо» вернется на Запад. 

Что касается других итогов, 
лига представила обновленный 
рейтинг клубов, составляемый 
на основе восьми параметров, 
начиная от спортивных резуль-
татов и кончая финансовыми 
показателями. По результатам 
сезона 2018/2019 его возглавил 
финский «Йокерит». 

«Милан» 
уволил 
главного
тренера

ГРУСТНЫЙ
ГАТТУЗО
Артур Нанян

Футбольный клуб «Милан» 
объявил об уходе с поста глав-
ного тренера Дженнаро Гатту-
зо. Контракт с бывшим полуза-
щитником «красно-черных» 
расторгнут по обоюдному со-
гласию сторон.  

Решение об увольнении 
было принято накануне после 
встречи Гаттузо с исполнитель-
ным директором «Милана» 
Иваном Газидисом. Что интере-
сно — специалист отказался от 
90 процентов зарплаты, кото-
рая была положена ему до кон-
ца срока истечения контракта, 
рассчитанного до лета 2021 
года. 

Уход Гаттузо из «Милана» не 
стал сюрпризом. Он не выпол-
нил главную задачу на сезон — 
возвращение в Лигу чемпио-
нов. Клуб занял пятое место в 
итальянском первенстве и уже 
шестой раз подряд не примет 
участие в главном еврокубко-
вом турнире. 

По словам Гаттузо, сейчас он 
психологически разбит. Но при 
этом итальянец поблагодарил 
команду, работавшую с ним по-
следние полтора года.

— Было нелегко уйти. При 
этом я понимал: мне необходи-
мо отдохнуть, — признался 
Дженнаро. — Не было опреде-
ленного момента, когда это ре-
шение созрело. Это сумма всех 
18 месяцев в качестве тренера 
команды. В прошедшие полтора 
года я почти не спал, и сейчас я 
психологически разбит. Такие 
моменты я должен учесть на бу-
дущее. И все же мне грустно по-
кидать этот клуб. 

Кто станет преемником Гат-
тузо — неизвестно. Называются 
разные имена, в том числе и 
бывший рулевой «Милана» 
Массимилиано Аллегри, поки-
нувший «Ювентус» нескольки-
ми днями ранее. Что касается 
Дженнаро, то в его приглаше-
нии заинтересованы «Фиорен-
тина» и «Сампдория». 

— Текстовая онлайн-трансляция 
матча на нашем сайте:
rg.ru/sujet/4504 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 мая,  среда 
«Матч ТВ»
18.30 «Химки» — УНИКС. Прямая трансляция 
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СТРОЙ МИНОБОРОНЫ Каспийская флотилия меняет места базирования

Где пули плывут точно в цель
Игорь Елков

С
пецназ в иллюмина-
торе — именно такие 
несколько странные  
слова приходят на 
язык, когда видишь 
проплывающих на 
6-метровой глубине 
вооруженных до зу-
бов боевых пловцов.

Подводный спецназ  — это ма-
тросы, старшины и офицеры 
137-го отряда спецназначения 
краснознаменной Каспийской 
флотилии. До них от меня рукой 
подать, хотя я не в воде. Потому 
что они на дне бассейна, а я ря-
дом, у смотрового окна-иллю-
минатора.

У вероятного противника 
тоже есть военные ныряльщи-
ки. В море победит тот, у кого 
выше боевой дух и лучшая под-
готовка. С духом на нашем фло-
те никогда не было проблем, а 
вот до недавнего времени на 
Каспии и мечтать не могли о по-
добном учебно-тренировочном 
комплексе. Построен он в Ка-
спийске: четырехэтажное зда-
ние площадью 2200 кв. метров.

Учебная база рассчитана на 
обучение 90 человек одновре-
менно. В приоритете — те, кто 
работает под водой. Но это не 
только бойцы спецназначения, 
но внештатные водолазы из 
экипажей кораблей.

Оборудованы классы воен-
но-медицинской и специальной 
подготовки, водолазы трениру-
ются в новеньком барокомплек-
се РБК-1600. Но главный учеб-
ный объект — бассейн: 25 ме-
тров в длину, 8,5 — в ширину, 6 — 
в глубину. В нем можно создать 
любые условия, имитирующие 
Каспий: зимний или летний, 
ночной или дневной.  Скоро на 
дне установят макеты корпусов 
кораблей: для отработки мини-
рования и разминирования.

—  А барокамера предназначе-
на для декомпрессии водолазов, 
— рассказывает капитан-лейте-
нант Евгений Щетко. — Одновре-
менно она вмещает до 6 человек. 
До этого использовали мобиль-
ные барокамеры на базе «КА-
МАЗа». В той помещался лишь 
один водолаз.

Вылечить  декомпрессион-
ную болезнь без такого обору-
дования нереально. А  водолаз 
всегда в зоне риска: баротрав-
мы, синдромы и отравления. 

И наконец, изюминка ком-
плекса: подводный тир. Еще с 
советских времен мы — лидеры в 
области разработки т.н. двух-
средных автоматов и пистоле-
тов (оружия, которое можно 
применять как под водой, так и 
на суше). А теперь на Каспии у 
нас есть самый совершенный 
тир боевых пловцов на планете.   

Определениями «самый со-
вершенный» в отношении к ин-
фраструктуре Каспийской фло-
тилии, прямо скажем, на флоте 
раньше не злоупотребляли. Эта 
флотилия традиционно была са-
мым малочисленным объедине-
нием ВМФ России. Чему есть 
объяснение: Каспий — внутрен-
ний замкнутый водоем на стыке 
Азии и Европы. Фактически это 
бессточное озеро, которое лишь 
из-за огромных размеров назы-
вают морем. Пять государств, 
которые им владеют, не имеют 
между собой непреодолимых 
противоречий, поэтому крейсе-
ров и полноценных подводных 
лодок здесь никогда не было. 

Политические реалии и но-
вые российские технологии все 
изменили. Реалии — это угроза  

исламского радикализма и вне-
национального терроризма. 
Технологии — феноменальные 
возможности крылатой ракеты 
«Калибр». Осенью  2015 года 
прямо из Каспия корабли «Да-
гестан», «Углич», «Град Сви-
яжск» и «Великий Устюг» обру-
шили 26 «Калибров» на базы и 
укрепрайоны исламских ради-
калов в Сирии.

Со стратегической позиции 
географическая локация флоти-
лии раньше была не очень вы-
годной: многие корабли и суда 
базировались в Астрахани. Зи-
мой волжский фарватер скован 
льдом. По решению министра 
обороны Сергея Шойгу корабли 
планомерно переводят в Махач-

калу и ее город-спутник Ка-
спийск. С декабря прошлого 
года здесь базируется уже более 
20 кораблей, включая новей-
шие — носители «Калибров». 
Они решают задачи, которые 
раньше были под силу крейсе-
рам в составе больших флотов.

Конечно, кроме подводных 
тиров морякам нужны и такие 
традиционные объекты, как 
жилые дома (на 2,5 тыс. се-
мей), казармы, столовые, го-
спиталь, спортивные комплек-
сы. А для растущего числа бое-
вых кораблей — современные 
оградительные молы с прича-
лами, равно как судоремон-
тные мощности.

Все это интенсивно строится 
и создается. Многое уже введе-
но в строй, десятки объектов 
сдадут в этом году. Особый ак-
цент на безопасности и анти-
террористической защите. Пе-
риметр баз надежно закрыт 
4,5-метровым кирпичным огра-
ждением с современными тех-
ническими средствами охраны. 

Командование флотилии 
принимают служебные поме-
щения в новом административ-

ном здании, а на берегу завер-
шается обустройство новой 
причальной стенки. И еще мно-
го предстоит сделать. 

Очень скоро в комплексе в 
Каспийске боевые пловцы рас-
ширят границы возможного. А 
именно: смогут тренироваться 
на высотах до 8000 метров. Та-
кие условия им создадут в баро-
камере.

Что забыл водолаз в стратос-
фере? Мир полон угроз, и может 
возникнуть необходимость, 
чтобы военно-транспортные са-
молеты доставили боевых плов-
цов туда, куда нужно. В любую 
точку мирового океана.

Но это — в недалеком буду-
щем. А пока  вернемся в тир. 

П о д в о д н о е  о р у ж и е  —  
4-ствольный СПП (Специаль-
ный пистолет подводный) с 
дальностью стрельбы стрелами 
под водой до 17 метров и 26-за-
рядный АПС (Автомат подвод-
ный специальный), стреляю-
щий до 30 метров. Созданы в 
Туле и в подмосковном Климов-
ске еще во времена СССР. Уже 
есть и более совершенные си-
стемы, например, автоматы 
АДС. Под водой стреляет  специ-
альными длинными пулями. На 
суше пловец просто меняет ма-
газин и ведет огонь обычными 
автоматными патронами. Ника-
ких манипуляций, как это было 
раньше с автоматом-предшест-
венником, совершать  теперь не 
надо. Вышел из воды и — в бой.

Хотя при всем совершенстве 
стрелкового оружия лично я 
долго не мог выпустить из рук 
«классику жанра»: брутальный 
водолазный нож. Сделан в Оре-
хово-Зуево. Что называется: 
ведь можем же, когда захотим.

О том, насколько опасная ра-
бота у боевых пловцов, нам уда-
лось увидеть в деле. Командова-
ние флотилии предоставило воз-
можность выйти в море. Фото-
корреспондент — на сторожеви-
ке «Дагестан», автор этих строк 
— на малом ракетном корабле 
«Углич». Корабли сбивали воз-
душные цели, расстреливали из 
пулеметов плавающие мины. В 
каюте командира «Углича» 
обратил внимание на компози-
цию: фото стартующей ракеты 
«Калибр» и фрагмент какого-то 
материала. Что это? Оказалось, 
реликвия: композитная плитка 

крышки контейнера «Калибра». 
Именно той первой ракеты, ко-
торую «Углич» выпустил по базе 
исламских радикалов на терри-
тории Сирии.

В большом «морском бое» 
тренировка по противодивер-
сионному гранатометанию ка-
залась рутинным эпизодом. Ма-
тросы стреляют в воду из грана-
томета ДП-61 «Дуэль» и броса-
ют в воду гранаты. Через не-
сколько секунд — глухой подвод-
ный взрыв. На поверхности 
воды черное пятно, это ил и 
грунт. Мы на мелководье, до дна 
здесь 12 метров. Обмениваюсь 
ощущениями с коллегами: всем 
показалось, что почувствовали 
удар. Хотя возможно ли? Это об-
ычная граната, а мы ведь стоим 
на палубе корабля, чье водоиз-
мещение почти 1000 тонн!

«В радиусе 18 метров от эпи-
центра взрыва под водой пловец 
гарантированно погибает», — 
лаконично сообщает командир 
«Углича»  Михаил Степанов. 

Что называется: эта служба 
и опасна, и трудна. Поэтому 
пловец должен эффективно и 
быстро выполнить поставлен-
ную задачу. И исчезнуть. И 
пусть вражеские гранаты под-
нимают грунт со дна там, где на-
ших уже и след простыл. 

Каспийск: боевой пловец 137-го отряда спецназначения в подводном тире. Мировые разведки просим не волноваться: на автомате не новый прицел, а журналистская экшн-камера GoPro.

Похожее на фейерверк разноцветное облако — тепловые и радиолокационные ловушки, которые «сводят с ума» системы наведения вражеских ракет. Радары противника тоже на несколько минут ослеплены. Корабли Каспийской флотилии отражают нападение с воздуха.

А К Ц Е Н Т

Что забыл водолаз в стратосфере? 
Мир полон угроз, и может возникнуть 
необходимость самолетом доставить 
боевых пловцов в дальнюю точку океана

Комплекс «Палаш» работает по воздушным целям. Темп стрельбы — 10 000 
выстрелов в минуту — позволяет распилить пополам вражеский корвет. 

Вот эти снаряды (весом от 20 до 25 кг) после выстрела из пусковой установки образуют облако из радиоэлектрон-
ных и оптико-электронных ложных целей, которые и уводят в сторону от своего корабля ракеты противника.

5,66-мм автомат АПС. Под водой его игольчатые пули смертельны на дистанции 30 м. На суше — до 100 м.

Махачкала: новенькое служебное здание на основе быстровозводимых конструкций стоит на отвоеванном у моря железобетонном «береге». 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В


	RGazv_114_19_001
	RGazv_114_19_002
	RGazv_114_19_003
	RGazv_114_19_004
	RGazv_114_19_005
	RGazv_114_19_006
	RGazv_114_19_007
	RGazv_114_19_008
	RGazv_114_19_009
	RGazv_114_19_010
	RGazv_114_19_011
	RGazv_114_19_012
	RGazv_114_19_013
	RGazv_114_19_014
	RGazv_114_19_015
	RGazv_114_19_016

